
SALDO BLANCO EN Q. ROO Y YUCATÁN 

Beryl, superado… 
y a la temporada
de huracanes le 
quedan 5 meses

JORGE BUTRÓN | EN QUINTANA ROO

El meteoro pega en la Península sin provocar muer-
tes o lesiones; derriba decenas de árboles y postes; 
Fuerzas Armadas ofrecen asistencia y alimentos; 
entidades reinician actividades págs. 3 y 4

El fenómeno, degradado a tormenta tropical, se 
desplazaba ayer hacia Texas; se prevén entre 8 y 10 
huracanes en el Atlántico y entre 9 y 11 en el Pací!co; 
temporada acaba el 30 de noviembre

Se guarda Alito 
hasta el final sede 
de asamblea para 
reelegirse, acusan
PRIISTAS como Dulce María Sauri y Manlio 
Fabio Beltrones lamentan que reunión del PRI 
se mantuviera casi en la clandestinidad.  
pág. 6

DECLARA que sigue en la contienda y 
ganará; rechaza hacerse prueba cognitiva; 
senador demócrata arma comisión para pe-
dirle que se baje, revelan. pág. 13

ORDENAN RECUENTO TOTAL EN LA CUAUHTÉMOC... Y ANULAN ELECCIÓN EN ZACATECAS págs. 6 y 9

Biden insiste en seguir 
en la carrera, pero sin 
apagar los focos rojos 

MUERE RAÚL CARRANCÁ
Y RIVAS, RECONOCIDO
JURISTA Y ACADÉMICO  
pág. 12

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

CON EL AGUA HASTA EL CUELLO. GEOGRAFÍA ES DESTINO 
Oportuno ensayo del urbanista Manuel Perló Cohen sobre la crisis hídrica que asedia al país, desde una exploración de los factores que la han producido. “Otra de las 

realidades de este complejo y costoso sistema hidráulico, es que a lo largo de su historia ha sido objeto de un trato descuidado. No le hemos brindado el debido manteni-
miento y su cuerpo se ha deteriorado. El sistema de abastecimiento de agua pierde entre el 35 y el 40% del agua por fugas tan sólo en la Ciudad de México”, acota Perló 
Cohen. / Alguien me observa y otros poemas (“Alguien anterior a mí que hoy te escribe / era el responsable del tiempo asignado a éste / cuerpo...”), de Jorge Luis Darcy;  

y El relajo en el cine mexicano, de Raúl Casamadrid, complementan el dosier. Y más...   

 SUPLEMENTO DE LA RAZÓN  EN PÁGINAS CENTRALES
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CON EL AGUA HASTA EL CUELLOGEOGRAFÍA ES DESTINO

[  S U P L E M E N T O  D E  L A RAZÓN   N U E V A  É P O C A   ]

MANUEL PERLÓ COHEN

EL RELAJO  
EN EL CINE MEXICANO ALGUIEN ME OBSERVA 

Y OTROS POEMAS
RAÚL CASAMADRID

JORGE LUIS DARCY

Arte digital > A partir de una fotografía  de El agua y la Ciudad de México > Belén García > La Razón

ABRAHAM ÁNGELCIEN AÑOS DESPUÉSVEKA DUNCAN
ESGRIMA
ARTURO BERISTÁIN /HÉCTOR IVÁN GONZÁLEZ

ODA A LA 
DESINTOXICACIÓNCARLOS VELÁZQUEZ
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ELEMENTOS de la Sedena realizan labores de limpieza tras el paso del huracán Beryl en Tulum, ayer.

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado, ayer.
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Piden a futuros ediles 
honestidad, austeridad…
GOBERNADORA de Guerrero encabeza 
capacitación a 85 alcaldes entrantes; también 
entrega apoyos agropecuarios. pág. 9

EN EL PACÍFICO:

·De 4 a 5  
(categoría  
uno o dos)

·De 3 a 4  
(categoría tres  
a cinco)

EN EL ATLÁNTICO:

·De 5 a 6  
(categoría  
uno o dos)

· De 4 a 5  
(categoría  
tres a cinco)

PREVISIONES

Temporada de hura-
canes: del 1 de junio  
al 30 de noviembre
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Viene un calendario electoral interesante, el 1 de 
septiembre tomará protesta la nueva legislatu-

ra, lo que permitirá al Presidente Obrador tener un 
mes en control de diputados y senadores para inten-
tar sus reformas. 

¿QUÉ VIENE EN EL 
CALENDARIO ELECTORAL?

Cómo sugiere la configuración inicial del gabinete, las 
áreas políticas duras las tendrá el obradorismo, en la gober-
nabilidad (Segob), los dineros (Hacienda), la repartición de 
programas sociales (Bienestar), el diálogo con grupos que 
pueden poner en jaque al Gobierno, que son los maestros 
(Educación), así como la auditoría (Función Pública) , mien-
tras que las áreas de desarrollo técnico y de gestión a los cer-
canos a Sheinbaum, la tecnología, la diplomacia, urbanismo, 
agricultura, medio ambiente, infraestructura. En el caso de 
la Seguridad, como se encuentra en este momento el en-
tramado institucional, operativamente este ámbito ha sido 
militarizado; mientras que, en la materia económica, no es 
una de las secretarías prime. 

Vendrá también la toma de protesta presidencial y de 
varios ejecutivos (Concejales, Alcaldes y Jefe de Gobierno), 
como el caso de la Ciudad de México, el 1 de octubre. Entre 
septiembre y noviembre también veremos a algunas aso-
ciaciones ciudadanas y agrupaciones políticas alistándose 
para la siguiente convocatoria de formación de partidos 
políticos y agrupaciones. 

Los partidos también tendrán renovaciones de dirigen-
cias, el PAN ya ha instalado su Comisión Organizadora Elec-
toral que definirá en los siguientes meses su renovación, 
donde de no haber un cambio de estatutos, lo más probable 
es que el nuevo dirigente sea Jorge Romero por el amplio 
control del padrón que mantienen él y sus aliados. El PRI, 
por su parte ha llamado a Consejo Político justamente para 
realizar ajustes estatutarios para la extensión de mandato 
de Alito Moreno, y Movimiento Ciudadano apunta a reali-
zar su renovación en diciembre, donde suena con fuerza el 
nombre de Jorge Máynez.

Como siempre la política tiene un grado de incertidum-
bre alto, sin embargo, esto es lo que se perfila entre las coa-
liciones dominantes de los partidos, lo relevante creo que 
va a ser quienes se integran a dichas coaliciones y qué re-
formas estatutarias vienen. El caso de Morena es distinto, 
hoy funciona como partido-gobierno, y dependerá mucho 
más de las definiciones gubernamentales; lo que cualquier 
analista no debiera descartar es la posibilidad (en escenario 
poco probable) de que López Obrador decida ser el próximo 
dirigente ahora que Mario Delgado será nombrado como se-
cretario de Educación. Habrá que ver esa definición de la 
élite del poder en México.

En medio de este semestre, también sabremos si existen 
reformas legales en materia electoral, de no haberlas de ma-
nera inmediata, y de no afectarse los mecanismos de crea-
ción de partidos y agrupaciones políticas, en diciembre es-
taríamos observando los lineamientos que aprobará el INE 
para la creación de las nuevas organizaciones, por lo que en 
enero tendríamos las solicitudes de registro que impactarán 
durante todo 2025.

Veremos durante estos meses, a los grupos de reflexión 
y análisis de las fracciones que queden fuera de las coalicio-
nes dominantes de los partidos políticos actuales, algunos 
de ellos deberán definir si se integran a nuevos partidos 
o si forman el propio. Ahí estarán los miembros de Socie-
dad Civil, del CPAC-México, el extinto PRD, México Libre, 
algunos sindicatos y agrupaciones afines al Gobierno (no 
se puede descartar la de Ebrard), y miembros del PRI que 
actualmente han quedado fuera de la toma de decisiones. 
Vendrán naturalmente las reflexiones sobre capacidades 
y fuerza de cada uno y sus rutas. Como se puede observar 
este inicio de sexenio viene recargado y con todo. Así que 
debemos de estar pendientes de todo esto que viene en el 
calendario electoral.
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“Asumo esta derrota”
 “He dado todo lo que tenía en este trabajo, pero ustedes han enviado una señal clara… 
y su juicio es lo único que importa… He escuchado su enojo, su decepción y asumo la 
responsabilidad por esta derrota… Tras este resultado, dimitiré como líder del partido, 
no inmediatamente, sino una vez que se hayan establecido los acuerdos formales para 
elegir a mi sucesor”. ¿De quién son estas líneas de discurso de cara a la derrota electoral? 
¿De Alejandro Moreno? ¿Eso iba a decir tras el fracaso del PRI en las elecciones pasa-
das? ¿De Marko Cortés, por la debacle panista? ¿De Jesús Zambrano, luego de que el 
PRD no alcanzara la votación mínima para obtener el registro? No. Son de Rishi Sunak, 
quien ayer dejó de ser primer ministro del Reino Unido tras perder los conservadores 
más de 250 escaños. Sí. Qué raros son los británicos, ¿no?  

Mara Lezama y el huracán 
Y quien desempeñó un papel relevante en las tareas de prevención y luego de atención 
de los efectos del huracán Beryl en su entidad, ha sido la gobernadora Mara Lezama. 
Para el registro queda una mandataria estatal poniéndose al frente de la coordinación 
de acciones y sobre todo de la comunicación de riesgos y decisiones de la manera en 
que lo hizo la gobernadora de Quintana Roo. Desde que se conoció de la formación del 
fenómeno estuvo presente con reportes y alistando y ejecutando medidas preventivas 
y de respuesta de los distintos sectores. En el saldo blanco reportado ayer han tenido 
mucho que ver las lecciones del pasado, pero también este modelo de atención que 
podría replicarse en otros sitios, considerando además que a la temporada de huracanes 
le quedan todavía cinco meses.

Fallos electorales y reclamos 
Con la novedad de que en menos de 24 horas dos tribunales electorales dieron reveses 
a candidatos de la alianza opositora del PAN, PRI y PRD. En ambos casos, los afectados 
han señalado a integrantes de la familia Monreal. En el primer caso perdió el triunfo el 
candidato a la presidencia municipal de la capital, Miguel Ángel Valera Pinedo, por 
presuntos actos anticipados de campaña. El panista advirtió que no se quedará de bra-
zos cruzados e iniciará movilizaciones, además de recurrir a los tribunales federales, 
pues el voto de desempate fue el de la presidenta del Tribunal Electoral local, Gloria 
Zárate, a quien acusó de ser “comadre” de David Monreal. En la CDMX, el Tribunal 
Electoral aprobó el recuento total de votos en la alcaldía Cuauhtémoc. Alessandra Rojo 
ha dicho lo propio sobre Ricardo Monreal, padre de la candidata morenista Caty Mon-
real, a quien beneficiaría el fallo. Pendientes. 

Contra la reelección, no contra Alito
Y fue la senadora Beatriz Paredes, quien ayer expresó cómo fue que rechazó que se 
realice una reforma estatutaria en el PRI. Una enmienda que da a Alejandro Moreno 
la oportunidad de reelegirse, lo cual ha provocado la molestia de cientos de priistas 
críticos. Beatriz sostuvo que fue durante la reunión de la comisión de estatutos donde 
pidió que siga la redacción vigente del artículo 178 pues, dijo, es antirreeleccionista en 
todos los sentidos. Ha señalado sin embargo que su posición en la mesa de estatutos 
no fue la mayoritaria y por lo tanto no se atendió. Paredes fue la carta fuerte del PRI 
cuando la alianza hubo de definir si iba con ella o con Xóchitl Gálvez a la Presidencia. 
Y a diferencia de otros priistas no ha asumido una posición de confrontación con Alito. 
¿Qué hará en la Asamblea del domingo y en el futuro del PRI? Pendientes.

De!nición en sector eléctrico
 Y fue la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, quien ayer definió lo siguiente 
en torno a la Comisión Federal de Electricidad y la industria eléctrica. “El Presidente 
puso un nuevo objetivo con el que estamos de acuerdo: generación al menos del 54 
por ciento mayoritariamente por el Estado y 46 por ciento privado y la conducción de la 
planeación por parte del Estado mexicano”. Además, durante un acto en Baja California, 
criticó los intentos de privatización de esa empresa pública del Estado y recalcó: “¿Por 
qué es importante una CFE fuerte para todos y para todas? Aunque parezca menor esta 
pregunta, pues para cumplir los grandes objetivos de cualquier sistema energético en el 
mundo: soberanía, energía accesible y de bajo costo, para el desarrollo de la población”. 
El Presidente López Obrador celebró que en su administración ya se cumplió con el 
rescate de la CFE. Ahí el dato.

El desplegado
No están todas las que son, ni son todas las que están, refirieron ayer algunos conoce-
dores del sector de la educación superior, en torno al desplegado que un conjunto de 
universidades publicó para, literalmente, celebrar que el actual dirigente de Morena, 
Mario Delgado, haya sido nombrado secretario de Educación del futuro Gobierno. De 
un lado, esta expresión ha sido criticada por quienes lo ven como un intento de entrar 
desde ya en la consideración del futuro titular de la SEP. Es sabido que el sector enfrenta 
importantes problemas presupuestales. Del otro lado, hay quienes aprecian un princi-
pio de cierre de filas de cara al diseño de una política para un sector que quedó en un 
segundo nivel de atención, dado que el objetivo del actual Gobierno fue el de la apertura 
de planteles de las universidades Benito Juárez. Como sea, pendientes.
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Inai pide dialogar con nuevas secretarias. . El pleno del Instituto Nacional de 
Transparenciasolicitó este viernes a Rosa Icela Rodríguez y Raquel Buenrostro, 
designadas por la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, como próximas 
secretarias de Gobernación y de la Función Pública, respectivamente, entablar un 
diálogo sobre el futuro del organismo, cuya desaparición está contemplada en el 
paquete de reformas a la Constitución enviado al Congreso por el Presidente.

Investigan a exgobernador Javier Corral. La Secretaría de la Función Pública 
de Chihuahua inició un procedimiento en contra del exgobernador del estado, 
por su probable participación en los delitos de enriquecimiento ilícito y defrau-
dación !scal. La dependencia estatal noti!có al expanista que comenzó el pro-
ceso en su contra, derivado de dos denuncias presentadas ante la secretaría y la 
Fiscalía General de Chihuahua en 2022, por la no declaró un inmueble.

Choque deja
20 lesionados
DOS CAMIONES de pasajeron se 
impactaron en la autopista México-
Pachuca, entre Ecatepec y Tlalne-
pantla, cuando un conductores trató 
de dar una vuelta prohibida. SÁBADO 06 DOMINGO 07.07.2024
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| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx
En Quintana Roo

Con saldo blanco en Quintana 
Roo y en Yucatán, México libró 
el embate de Beryl como hura-
cán, el primero de al menos 17 

que habrá en este temporada.
Con categoría 2, Beryl golpeó territorio 

mexicano pasadas las seis de la mañana 
de ayer, tiempo local, en Tulum, Quinta-
na Roo, donde cientos de habitantes y 
algunos turistas ya se encontraban res-
guardados en refugios temporales que el 
gobierno estatal instaló, a través de bri-
gadas de ayuda y del Ejército mexicano.

En su ingreso por las costas mexica-
nas como huracán, Beryl derribó árboles 
y postes a su paso, además de colapsar 
el sistema eléctrico en algunas zonas de 
Tulum y Felipe Carrillo Puerto, princi-
palmente. Sin embargo, se debilitó con 
rapidez hasta convertirse en tormen-
ta tropical a su paso por la Península  
de Yucatán.

Reportes oficiales indican que en 
Quintana Roo se vieron afectados 213 
mil 541 usuarios, mientras que en Yuca-
tán fueron 209 mil 503, aunque al cierre 
de esta edición, la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) reportó haber resta-
blecido el servicio al 93.5 por ciento de 
los afectados.

De acuerdo con la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), esta temporada –
que termina hasta noviembre– se prevén 
entre ocho y 10 huracanes en el Atlántico, 
y entre nueve y 11 en el Pací!co, y aun-
que Beryl, primer huracán que golpea en 
tierras mexicanas, puso en alerta a varias 
naciones de la región por su peligrosidad 
al convertirse en Categoría 5, dejó saldo 
blanco a su paso por territorio nacional.

Y aunque según Protección Civil se 
rescataron a cuatro personas que estaban 
en su casa por inundación, se registraron 
57 árboles caídos, una barda colapsada, 
17 postes caídos, 24 zonas con fallas eléc-
tricas, dos fugas de gas y un espectacu-
lar caído, las imágenes de ayer revelan 
que Beryl fue benévolo con México si se 
compara con la devastación que dejó en 
el Caribe.

Durante el paso del meteoro por Quin-
tana Roo, la gobernadora Mara Lezama 
destacó la colaboración la solidaridad de 
los habitantes y que no se registrara nin-
gún acto de rapiña ni se levantara alguna 
carpeta de investigación.

En sesión extraordinaria para el cierre 
del Comité Nacional de Protección Civil, 

Deja saldo blanco a su paso

Librado, embate de 
Beryl en México… 

es el 1er huracán  
de la temporada

IMPACTO EN MÉXICO

METEORO causa en QRoo y Yucatán árboles caídos, inundaciones, apagones...; 
la gobernadora Mara Lezama destaca el apoyo federal y colaboración ciudadana

la gober-nadora Mara Lezama Espinosa 
y la coordinadora nacional de Protección 
Civil, Laura Veláz-quez Alzúa, encabe-
zaron también la clausura del Centro de 
Mando en el Campamento de Ingenieros 
Militares de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena).

“Agradecemos a nuestro presidente 
@lopezobrador_, por todo el apoyo brin-
dado al estado en esta contingencia y a 
las fuerzas armadas por su humanismo 
y solidaridad en la atención a quienes 
más lo necesitan. Con su ayuda y la gran 
responsabilidad de la ciudadanía, hoy 
#QuintanaRoo está de pie”, expresó.

Lezama también agradeció a las Fuer-
zas Armadas por los operativos imple-
mentados, en el que destaca una cocina 
ambulante, donde se repartieron comi-

das calientes para las personas que se res-
guardaron en los albergues, información 
que, incluso, compartió la mandataria en 
sus redes por la tarde. 

“El Ejército Mexicano instaló una 
tortillera y una cocina comunitaria 
en la explanada del Ayuntamiento de 
#Tulum, que estará abierta a partir de 
las 2:00pm, para brindar apoyo a la ciu-
dadanía tras el paso del huracán Beryl 
¡Acérquense, habrá comida caliente, 
recuerden que estamos unidos, con 
mucha solidaridad en este momento de 
contingencia!”, destacó.

A mediodía, la gobernadora anunció 
en su cuenta de X que la actividad econó-
mica se reanudaba, así como el transpor-
te y se levantaba la ley seca. Asimimo, dio 
a conocer que partir de las 8:00 horas de 

este sábado, el Aeropuerto Internacional 
de Tulum reanudaría sus operaciones, 
para recibir vuelos y pasajeros, con nor-
malidad al corazón de la zona Maya! No 
obstante, la mandataria estatal continuó 
en operativos de vigilancia en Tulum.

En Yucatán, el gobernador Mauricio 
Vila destacó que Beryl sólo había pro-
vocado algunos apagones y caída de 
árboles.

“Afortunadamente el huracán Beryl 
ya salió del territorio yucateco, afortu-
nadamente se reporta un saldo blanco, 
sin pérdidas humanas qué lamentar. 
Evidentemente existen algunos árboles 
caídos, algunos postes que ya la Secreta-
ría de Seguridad Pública, junto con Pro-
tección Civil y las fuerzas de seguridad 
están levantando”, dijo en un video que 
subió a sus redes sociales.

El mandatario estatal también anun-
ció que se levantarían las medidas im-
plementadas: “se puede regresar a labo-
rar, se levanta la ley seca, el transporte 
público se va empezar a normalizar en 
el transcurso de la tarde, mañana estará 
normalizado al 100 por ciento”.

Mientras, Beryl continúa su paso hacia 
el norte y en su entrada hacia el Golfo de 
México, se prevé que se fortalezca para 
llegar a las costas de Texas, en Estados 
Unidos, la mañana del lunes como el 
primer sistema tropical de la temporada.

Mientras tanto, las bandas nubosas 
del fenómeno ocasionarán lluvias inten-
sas a torrenciales, vientos muy fuertes, 
marea de tormenta y oleaje elevado en 
la Península de Yucatán durante las si-
guientes horas.

USUARIO esperando su vuelo en el Aeropuerto Internacional de Cancún, ayer.
LA GOBERNADORA Mara Lezama (izq.) 
y la titular de Protección Civil, ayer.

ASPECTOS de los daños causados en 
Tulum por el meteoro.
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BERYL se convirtió en la tor-
menta que más temprano ha 
alcanzado la categoría 5 en 
una temporada del Atlántico 
y se prevé que tome fuerza 
cuando llegue a EU.

COMO HURACÁN, Beryl 
presentó vientos máximos 
sostenidos de 175 kilómetros 
por hora, y como tormenta 
tropical bajó a 115 kilómetros 
por hora.

TAGRADE-
CEMOS a 

nuestro presidente 
@lopezobrador_, 
por todo el apoyo 
brindado al estado en 
esta contingencia y a 
las Fuerzas Armadas 
por su humanismo 
y solidaridad en la 
atención a quienes 
más lo necesitan”

MARA LEZAMA
Gobernadora de 
Quintana Roo
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| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx
En Quintana Roo

Con motivo del ingreso a tierra 
del huracán Beryl, el Centro 
Coordinador de Operaciones 
DN-III-E y GN-A contra huraca-

nes Península de Yucatán activó a 8 mil 
601 efectivos del Ejército, Fuerza Aérea y 
Guardia Nacional  para auxiliar a las per-
sonas del estado de Quintana Roo que 
resultaron afectadas.

El personal desplegado evaluó los da-
ños ocasionados y apoya en la remoción 
de árboles caídos, postes y techumbres 
para despejar las vías de comunicación, 
patrullajes de vigilancia y evacuación 
de personas.

Para proporcionar alimentos y agua a la 
población, la unidad cuenta con una coci-
na comunitaria con su respectiva tortilla-
dora, con capacidad para preparar tres mil 
raciones calientes diarias y tres plantas 
puri"cadoras del vital líquido en Tulum, 
Quintana Roo.

Las mujeres y hombres del Ejército, 
Fuerza Aérea y Guardia Nacional conti-
nuarán trabajando en estrecha coordi-
nación con las autoridades locales para 
asegurar la protección y el bienestar de 
las personas.

La Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) comenzó a las 14:00 horas el 
reparto de comidas calientes a habitantes 
del municipio de Tulum que resultaron 
afectados por el paso del huracán Beryl.

El alimento constó de sopa de arroz, 
atún, frijoles y agua horchata para dos mil 
500 personas; y se prevé que el comedor 
opere hasta el fin de semana, mientras 
pasa la emergencia.

Los ciudadanos esperaron por más de 
dos horas la instalación del comedor, pues 
en muchas zonas aún no se había norma-
lizado el servicio de las tiendas y demás 
comercios que venden insumos.

Incluso por momentos hubo con#icto 
entre las mismas personas, porque se me-
tieron en las "las y no respetaron el orden 
logrado minutos antes; sin embargo, no 
pasó a mayores y todas las personas reci-
bieron sus alimentos.

“Nos dieron frijolitos y me siento muy 
bien”, dijo la señora Lucil, luego de recibir 
sus alimentos.

“Nosotros estábamos haciendo fila, 
pero nos la robaron. Nos dieron agua de 
horchata y atún, estamos bien”, dijo otra 
ciudadana.

Las autoridades de Quintana Roo infor-
maron por la tarde que la situación en la 
entidad ya estaba normalizada y el trans-
porte público regresó a operar, ya que no 
había afectaciones mayores.

La Razón preguntó en la estación de 
autobuses ADO y los responsables dije-
ron que las corridas se iban a normalizar al 
paso de las horas, pero que este sábado el 
servicio estaría trabajando regularmente.

Brinda alimentos a afectados por Beryl

Activa Sedena 8 mil  
soldados para auxiliar a  
la población tras huracán

DESPLIEGAN EN TULUM 
cocina comunitaria equipada 
para preparar tres mil racio-
nes calientes; habitantes se 
forman dos horas para recibir 
el apoyo; ciudadanos reto-
man sus labores cotidianas

...Y Texas se prepara para 
el impacto del meteóro
| Redacción

LAS AUTORIDADES de Texas instaron 
a la población a estar prevenida ante el 
avance de la tormenta tropical Beryl, que 
tras su paso por la península de Yucatán, 
se prevé que este "n de semana se inten-
si"que antes de tocar tierra nuevamente 
como huracán en la costa sur de esa enti-
dad de Estados Unidos entre la noche del 
domingo y la madrugada del lunes.

El Centro Nacional de Huracanes 
(NHC) emitió la primera alerta de hura-
cán para Texas, desde la desembocadura 
del Río Grande hasta Sargent, al norte. 

Algunos condados emitieron el mis-
mo viernes mensajes de evacuación vo-
luntaria en las zonas bajas. A lo largo de la 
costa, en Corpus Christi, las autoridades 
municipales anunciaron que habían dis-
tribuido 10 mil sacos de arena en menos 
de dos horas, agotando su suministro.

“Esta es una tormenta decidi-
da que sigue siendo fuerte”, dijo 
el vicegobernador de Texas, Dan 
Patrick, quien emitió una decla-
ración preventiva de desastre 
para 39 condados, lo que per-

mite a las autoridades estatales y locales 
comenzar a plani"car la respuesta.

Nim Kidd, jefe de operaciones de 
emergencia del estado, dijo que las com-
pañías petroleras han comenzado a tras-
ladar a los empleados fuera de las plata-
formas que puedan estar en el camino de 
la tormenta.

Beryl dejó un rastro de destrucción y 
al menos a 11 personas muertas en el Ca-
ribe como huracán categoría 5 antes de 
llegar a México con categoría 2 y debili-
tarse. En Jamaica y otras islas caribeñas 
seguían lidiando con los efectos del fenó-
meno. La mañana del viernes, el 55 por 
ciento de la isla seguía sin electricidad y 
la mayor parte del país carecía de agua 
corriente, según cifras o"ciales.

El primer ministro, Andrew Holness, 
prometió acciones rápidas para los dam-
ni"cados tras visitar el jueves por la tarde 
una de las zonas más afectadas, la parro-

quia meridional de Santa Isabel.
Además de Jamaica, Beryl 

destrozó barcos en Barbados y 
dañó o destruyó el 95 por ciento 
de las viviendas en dos islas en 
San Vicente y las Granadinas.

Luego del impacto del huracán Beryl, 
ciudadanos, turistas y comerciantes co-
mienzan a rehacer sus labores cotidianas, 
como si un huracán no hubiera pasado 
por Quintana Roo. 

Restaurantes, tiendas, panaderías far-
macias, hoteles y cantinas, comenzaron 
a quitar las cintas que colocaron en sus 
ventanas para protegerla de los fuertes 
vientos; otros más iniciaron el retiro de 
las maderas que sirvieron como barricada 
ante la lluvia y los ventarrones, mientras 
que los turistas comenzaron nuevamente 
a llenar los sitios ya abiertos. 

El único problema que existió en las 
horas siguientes fue la falta de luz, que 
perjudicó a cientos de personas en el mu-
nicipio de Tulum, debido a que no pue-
den retirar dinero de sus tarjetas o pagar 
en los lugares ya abiertos. 

Esto obligó a que, en las primeras horas 
tras declararse la vuelta a la normalidad, 
todo se hiciera de manera manual; pues 
con pluma y cuaderno se fueron apuntan-
do las ventas del día y con la promesa que 
después regresen por sus tickets. Por esa 
razón, muchos turistas decidieron aban-
donar la zona, pues no tenían manera de 
comprar o pagar algo.

Los hoteles que reabrieron dijeron a 
los clientes: “sí tengo habitaciones, pero 
no hay luz, ni Internet, por eso lo dejamos 
más barato. Estamos esperando nos lle-
gue hoy mismo”, dijo una recepcionista 
del hotel Kukulcán.

Algunos otros negocios, como las can-

SÍ TENGO 
habitaciones, 

pero no hay luz, ni 
Internet, por eso lo 
dejamos más barato. 
Estamos esperando 
que nos llegue hoy 
mismo”

RECEPCIONISTA 
DE HOTEL
Testimonio anónimo

LA SEMAR informó que 
ete sábado se reanudará la 
navegación a embarcaciones 
de todo tipo (pasajeros y 
carga) en Quintana Roo, por 
la reactivación de actividades.

tinas pre"rieron traer una planta de luz, 
para aprovechar y no perder clientela; in-
cluso, tras dar la orden el gobierno de ha-
ber terminado la Ley Seca, de inmediato la 
gente fue a comprar.

Por la tarde, luego de 18 horas de inte-
rrupción, se normalizó el servicio de luz 
en el municipio de Tulum, Quintana Roo, 
lo que fue celebrado por los habitantes 
del lugar.

1. ELEMENTOS 
de la Defensa 
entregaron ali-
mentos a tres mil 
pobladores.

2. LLEGADA de la 
cocina comunita-
ria, equipada con 
una tortilladora.

3. LOS SOLDA-
DOS también 
apoyaron en el 
retiro de árboles 
derribados por  
el viento.

SERVICIO EN TULUM
Personal del Ejército se deplegó en apoyo a los habitantes de las zonas afectadas.

1 2

3

IMPACTO EN MÉXICO

AÚN cuando los pronósnitos 
indican que las afectaciones 
de Beryl para Tamaulipas 
serán mínimas, el gobierno 
estatal pidió a la población 
mantenerse alerta.

Condados se de-
clararon en alerta 

preventiva

39
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LA ÚLTIMA POLÉMICA DE KAFKA

EN MARZO DE 1922, Ka!a inserta una primera entrada sobre su lectura del controvertido ensayo Secesión judaica (1922) de Hans Blüher, 
teórico del homoerotismo masculino y el movimiento Wandervogel en la Alemania de la República de Weimar

En los meses finales de 1923 y 1924 
entra y sale de sanatorios como los de 
Wiener Wald, Hajek y Kierling en Viena 
y clínicas de Praga. En todos los apuntes 
personales de aquellos años, hay rastros 
de lecturas que, por lo general, hacen 
más llevadero el tormento del escritor. 
Comenta, por ejemplo, David Copper-
field de Charles Dickens y La muerte de 
Iván Ilich de León Tolstoi.

Las dos historias son resúmenes de 
vida, como los que emergen en esas últi-
mas páginas de Kafka, donde se palpa la 
certeza del final. También lee a Martin 
Buber y a su amigo Franz Werfel, dentro 
de una creciente reflexión sobre su des-
tino personal y el de la comunidad judía. 
Son constantes las analogías entre el 
peregrinaje de Moisés por el desierto, 
camino a Canaán, y su propia travesía.

En marzo de 1922, Kafka inserta una 
primera entrada sobre su lectura del 
controvertido ensayo Secesión judaica 
(1922) de Hans Blüher, teórico del ho-
moerotismo masculino y el movimien-
to Wandervogel en la Alemania de la Re-
pública de Weimar. La lectura de Blüher 
da una especial vitalidad polémica al 
Kafka enfermizo, moribundo y amoro-
samente desdichado de 1922 a 1924.

Lo primero que advierte, en sus 
Diarios, es que la pelea con el antisemi-
tismo de Blüher es dura, ya que el libro 
lograba una “popularización con ganas 
y con encanto”. Era como enfrentarse, 
desde una humilde reseña, a un best 
seller arrollador en Alemania y Austria, 
que catalizaba el gran ascenso del an-
tisemitismo en Europa Central en los 
años formativos de los fascismos.

Al final, Kafka renunciará a escribir 
una reseña, como había planeado, de 
Secesión judaica, pero dejó amplios y 
explícitos comentarios en sus apuntes 
personales. En los mismos días en que 
anota que ha visto una película sobre 
Palestina, presumiblemente sobre la co-
lonización judía en ese territorio británi-

co, fuertemente impulsada por el Fondo 
Nacional Judío y otros grupos sionistas, 
señala que el citado libro “eludía los pe-
ligros” de la condición judía.

Agrega Kafka que Blüher puede ser 
considerado un “filósofo visionario” 
por su capacidad para suscitar en el 
lector verdaderos derroches de ironía. 
Ese efecto hace que la lectura se vuelva 
sospechosa para el propio lector, que no 
puede aceptar que el autor se presente 

como un “antisemita sin odio”. Blüher 
provocaba en Kafka una defensa del ju-
daísmo que le resultaba incómoda.

En el fondo, el reto de aquel antise-
mitismo era que proponía una renova-
ción de la tradición antisemita. Según 
Blüher, la filosofía hebrea no podía ser 
refutada de manera inductiva. No se 
podía combatir con meros prejuicios el 
mesianismo del pueblo elegido. Se re-
quería de una contraposición teológica 
o doctrinal más profunda, como la que 
podía ofrecer el catolicismo.

Justamente en ese intento de un an-
tisemitismo deductivo era donde, según 
Kafka, el autor fracasaba. Precisaba 
Blüher de una reconstrucción exhausti-
va de todas las fricciones del judaísmo 
con otras religiones, de los “cargos” y 

“refutaciones” que unas y otras habían 
cruzado durante siglos. Al quedar “in-
completa” esa parte de la argumenta-
ción, el libro no lograba su cometido 
intelectual, aunque fuese extraordina-
riamente popular.

En junio de 1922 se interrumpen 
los apuntes. En el verano de ese año su 
salud se quebrantó e intentó recuperar-
se en una estancia con su hermana en 
Praga. Son los meses en que concluye El 
Castillo y Un artista del hambre, textos 
que retoman las obsesiones que una dé-
cada atrás había plasmado en La meta-
morfosis y El proceso. La última entrada 
del Diario, en 1923, dice: “me es cada día 
más doloroso escribir”.

Los Diarios de Franz Kafka, que 
rescatara y editara su amigo Max 

Brod, ofrecen una muestra de las últi-
mas lecturas del gran escritor checo, 
fallecido hace un siglo. Aquejado de 
una tuberculosis agresiva y una de-
presión intermitente, Kafka pasa sus 
últimos años peregrinando entre Me-
ran, Tatra, Praga, Müritz, Berlín y otras 
ciudades centroeuropeas.
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EL ESCRITOR, en una foto de archivo.

Al !nal, Ka"a renunciará a 
escribir una reseña, como 
había planeado, de Secesión 
judaica, pero dejó amplios 
y explícitos comentarios en 
sus apuntes personales. En 
los mismos días en que ano-
ta que ha visto una película 
sobre Palestina, presumible-
mente sobre la colonización 
judía en ese territorio britá-
nico, fuertemente impulsada 
por el Fondo Nacional Judío 
y otros grupos sionistas, 
señala que el citado libro 
“eludía los peligros” de la 
condición judía

Las dos historias son 
resúmenes de vida, como 

los que emergen en esas 
últimas páginas de Ka"a, 

donde se palpa la certeza 
del !nal. También lee a 

Martin Buber y a su amigo 
Franz Werfel, dentro de 
una creciente re#exión 

sobre su destino personal y 
el de la comunidad judía

rafael.rojas@razon.com.mxPOR RAFAEL ROJAS

APUNTES DE LA ALDEA GLOBAL
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| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Tras darse a conocer un pronun-
ciamiento donde más de 250 
priistas intentan frenar la ree-
lección de Alejandro Moreno 

Cárdenas a la presidencia del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Dul-
ce María Sauri, !rmante de este desple-
gado, aseguró que la asamblea prevista 
para este domingo es “síntoma” de una 
dirigencia caracterizada por la secrecía 
“para que nadie que pueda cuestionar 
sus determinaciones”; mientras que 
Manlio Fabio Beltrones aseguró que se 
violaría, con la reelección, el “espíritu 
anti reeleccionista” del PRI.

En entrevista para La Razón, Sauri 
Riancho, explicó que el desconocimien-
to de la ubicación del pleno de la asam-
blea también busca excluir “y para que 
nadie pueda asistir, no a esta asamblea, 
sino a ninguno de los órganos colegia-
dos del partido y a quienes ‘colamos’, 
por decirlo de alguna manera, y trata-
mos de ejercer nuestro derecho a ex-
poner nuestros puntos de vista, somos 
inclusive, verbalmente agredidos”. 

Recordó una sesión del Consejo Na-
cional, donde se discutía la !nalización 
de la actual dirigencia, la cual, explicó 
que debería haber concluido sus fun-
ciones el 19 de agosto de 2023. 

“Claudia Ruiz Massieu y yo, pedimos 
la tribuna para argumentar en contra de 
esa determinación de prolongar la diri-
gencia, y hubo participaciones, lamen-
tablemente de mujeres jóvenes, que no 
se subieron a argumentar a favor, sino 
a agredirnos en lo personal a Claudia 
Ruiz y a mí; pero eso vamos a decir es 
una anécdota”.

Aseguró que lo sustantivo es remar-
car los “vicios de ilegalidad” con los 
que se convocó la asamblea “por parte 
de una dirigencia nacional cuyo presi-
dente ha conducido al partido al borde 
del abismo”; pues detalló que “todavía 
no concluye el proceso electoral, y al 
no concluir este, los partidos políticos 
no pueden reformar sus documentos 

Alito se guardó sede de asamblea para reelegirse, acusan

“Alejandro Moreno se ha 
robado el PRI”, a!rma Sauri
DULCE MARÍA remarca “vicios de ilegalidad” que llevaron al tricolor a descen-
der; Beltrones rechaza que la solución sea que líderes vuelvan a presidir el partido

Ordenan recuento total de 
los votos en la Cuauhtémoc
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL TRIBUNAL Electoral de la Ciudad de 
México (TECDMX) ordenó este viernes el 
recuento total de votos de la elección de 
la alcaldía Cuauhtémoc, donde ganó la 
aliancista del PAN, PRI y PRD, Alessan-
dra Rojo de la Vega, a la abanderada de 
Morena-PT-PVEM, Catalina Monreal.

Así lo anunció esta tarde el represen-
tante de Morena en el Instituto Electoral 
de la Ciudad de México (IECM), Eduardo 
Santillán Pérez, a través de sus redes so-
ciales: “El @TECDMX ordena el recuento 
total de la elección de la alcaldía Cuau-
htémoc”.

“Se ordena al 09 Consejo Distrital del 
Instituto Electoral de la Ciudad de Méxi-

co, cabecera de demarcación territorial 
Cuauhtémoc, proceda a realizar el nue-
vo escrutinio y cómputo señalado en el 
presente acuerdo plenario, conforme a lo 
señalado en la Consideración Cuarta de 
esta resolución”, se menciona en el docu-
mento emitido por el TECDMX.

Esta resolución parte de la impugna-
ción presentada por Morena en la con-
tienda electoral, quien se mostró incon-
forme por los resultados obtenidos en los 
pasados comicios.

Previamente la ganadora de la elec-
ción, Alessandra Rojo de la Vega, había 
advertido que se preparaba una “marra-
nada” en el Tribunal electoral, impulsa-
da principalmente por el “monrealato”, 
en referencia al coordinador del partido 
guinda en el Senado y padre de Caty 

Monreal, Ricardo Monreal Ávila.
“Jamás pensé que pasara, de los Mon-

real me espero todo, pero no del Tribunal 
Electoral que se está prestando a estas 
marranadas. Me informaron que el día 
de ayer sesionaron en privado, en lo os-
curito que rebotó un acuerdo, que es el 
recuento total de una elección donde tu-
vimos una victoria contundente por casi 
12 mil votos, casi el cuatro por ciento, sin 

argumentos con ilegalidades porque no 
procede”, dijo.

Alessandra Rojo de la Vega, en un 
mensaje posterior, con!rmó: “Cómo se 
los adelanté la noche de ayer, el @TECD-
MX hizo su marranada en lo oscurito, a 
cargo del presidente Armando Ambriz, 
compadre de Monreal, a quien le debe 
su trayectoria y que hoy la mancha con 
sus marranadas”.

básicos, ni pueden hacer cambios de 
dirigencia”.

De acuerdo con esto, Dulce María 
Sauri expresó su sentir y recalcó que 
“vale la pena luchar por este gran parti-
do histórico”, y envió un mensaje a Ale-
jandro Moreno al señalar: “Yo reclamo 
que quien se robó al PRI lo devuelva: 
Alejandro Moreno se lo ha robado”.

Además, señaló que el desprestigio 
de este instituto político, en “un sector 
amplio de la ciudadanía, se debe, en 
buena medida, a la actual presidencia 
del Comité Nacional; la cual profundizó 
un problema que el partido ciertamente 
traía, pero lo profundizó en los últimos 
años; a tal grado de pretender cambiarle 
el nombre al PRI”.

Así mismo, dijo que con esta preten-
sión es un equivalente a “comprar un ba-
rril nuevo, le eche vinagre y espere que, 

por el hecho de que el barril, es nuevo 
el vinagre se va a volver vino. Eso sería 
lo que signi!caría el cambio de nombre 
del PRI: algo absolutamente cosmético 
y sin ningún tipo de contenido; y ade-
más para efectos prácticos ahí sí, logra-
ría Alejandro Moreno, no solamente 
llevar al PRI a al cuarto o quinto lugar en 
resultados electorales, sino también en 
la boleta electoral”.

Explicó que no comprende las razo-
nes por las que Alejandro Moreno desea 
permanecer a la cabeza del PRI, “pues la 
única razón por la que yo creo que pue-
de desear permanecer Alejandro More-
no al frente del PRI, es por las prerroga-
tivas, es decir, por el dinero que recibe el 
PRI de !nanciamiento público; que aún 
con este descenso muy importante de 
la votación del resultado del 2 de junio, 
puede ser signi!cativo. Es la única razón 

que ya alcanzo a ver”.
Por su parte, Manlio Fabio Beltrones, 

otro de los !rmantes del desplegado, re-
conoció que, en otros institutos políti-
cos como el PAN y el PRD, en asambleas 
se debate lo que ocurrió en el pasado 
proceso electoral, sin embargo, aseguró 
que en el PRI, en “una pretendida asam-
blea, en la que no se ha logrado discutir 
bien lo que nos pasó y lo que tenemos 
que hacer bien, y una propuesta que me 
parece inadecuada y absurda es decir 
que la solución está en la reelección de 
nuestras dirigencias”.

En entrevista radiofónica con Javier 
Risco, Beltrones Rivera, hizo memoria 
al asegurar que el Revolucionario Ins-
titucional ya había pasado por proceso 
críticos en su historia, ejemplificó la 
décimo cuarta asamblea, después de 
las elecciones de 1988 “donde nos tomó 
cerca de un año de discusiones para po-
der hacer cambios a los estatutos y otros 
planteamientos”.

Así mismo, explicó que el PRI, “en sus 
orígenes nació con un espíritu anti ree-
leccionista”; y planteó que la discusión 
“para acercarnos a la verdadera solución 
y la otra (la reelección), es simplemen-
te ligera”. Además, recalcó que, para él, 
esto no es “un asunto personal en contra 
de Alejandro Moreno, para mi es la parte 
esencial de que se rompe con un princi-
pio que puede ahora sí partir más allá de 
la mitad al partido”.

Aseguró que la asamblea organiza-
da por Moreno Cárdenas “parece hasta 
clandestina, porque las convocatorias 
no fueron abiertas”; además dijo que 
si “la asamblea no se llena de sensatez 
y vota por un tema que es agraviante 
como el principio de no reelección, en-
tonces sí vamos a entrar en una di!cul-
tad mayor”, explicó y agregó que “en el 
caso de que suceda, iremos a combatirlo 
a los tribunales adecuados”.

EN PROPUESTAS de la 
actual dirigencia priista 
se encuentra modi!car el 
artículo 178 de sus estatutos 
sobre la permanencia de la 
presidencia del partido.

La diferencia máxi-
ma entre punteros 

para el recuento total 
de votos, dice la ley

1%

Años, lo que busca 
volver a dirigir al PRI 

Alejandro Moreno

8

El tema de la reelección de Moreno pone en jaque a militantes.

De acuerdo con datos del INE:

CUESTIONAN AL ACTUAL PRESIDENTE TRICOLOR

CÓMPUTO OFICIAL

ALESSANDRA 
ROJO DE LA 

VEGA

Candidata coalición 
PAN-PRI-PRD

156 mil 436 votos

(46.31%)

CATALINA 
MONREAL

Candidata coalición 
Morena-PVEM-PT

145 mil 014 votos

(42.93%)

LA ÚNICA ra-
zón por la que 

yo creo que puede 
desear permanecer 
Alejandro Moreno al 
frente del PRI, es por 
las prerrogativas”

DULCE MARÍA 
SAURI

Exdirigente 
nacional del PRI

(SI) la asam-
blea no se llena 

de sensatez y vota por 
un tema agraviante 
como el principio de 
no reelección, vamos 
a entrar en una di!cul-
tad mayor”

MANLIO FABIO 
BELTRONES
Exdirigente 
nacional del PRI

El tema de la reelección de Moreno pone en jaque a militantes.

CUESTIONAN AL ACTUAL PRESIDENTE TRICOLOR

Fotos|Especial
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Pretenden ofrecer energía a bajo costo

Garantiza Sheinbaum 
continuidad en la 
transformación de CFE

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

En Mexicali, Baja California, la 
virtual Presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, afirmó que su 
Gobierno dará continuidad al 

fortalecimiento de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) para ofrecer ener-
gía a bajo costo a la población, disminuir 
impactos ambientales y mantener la so-
beranía eléctrica.

En su cuarta gira de acompañamien-
to al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, respaldó también la decisión de 
éste en la generación de, al menos, 54 por 
ciento mayoritariamente del Estado y 
46 por ciento de la iniciativa privada, así 
como mantener la conducción de la pla-
neación por parte del Estado mexicano.

“¿Por qué es importante una CFE fuer-
te para todos y todas, para la nación?, 
aunque parezca menor esta pregunta. 
Pues, para cumplir los grandes objetivos 
de cualquier sistema energético en el 
mundo: soberanía, energía accesible de 
bajo costo para el desarrollo de la pobla-
ción, disminuir los impactos ambientales 
y también la capacidad de respuesta fren-
te a adversidades que hoy elegantemen-
te llaman resiliencia”, a!rmó.

Dijo que los intentos de que el libre 
mercado marque la gestión de los secto-
res estratégicos, en general, no han fun-
cionado en ningún lugar del mundo, y ha 
provocado altos costos de electricidad. 

“Ahí está lo reciente que ocurrió en 
Europa, que mostró que no tuvo ningún 
sentido la privatización”, subrayó.

Ante trabajadores de la comisión, la 
gobernadora de Baja California, Marina 
del Pilar Ávila, el director de la CFE, Ma-
nuel Bartlett, y el secretario de Marina, 
Rafael Ojeda, Sheinbaum aseguró que 
hoy se puede decir que se ha rescatado a 
la Comisión Federal de Electricidad.

La virtual Presidenta electa dejó en 
claro que la CFE existe para el bien del 
pueblo de México, para su desarrollo, “y 
lo vamos a seguir manteniendo por los 
próximos seis años (…) Por eso hablamos 
de continuidad en la visión, nos va a to-
car seguir fortaleciendo a la CFE, avanzar 
más en el sistema eléctrico nacional”.

Recordó que en los gobiernos neoli-
berales fueron varias las intentonas por 
privatizar a la Comisión Federal, con una 
enorme corrupción. Mencionó las accio-
nes llevadas a cabo en 1999, sin embargo, 
la población, los trabajadores del sector y 
el mismo Andrés Manuel López Obrador 
ahí estuvieron para impedirlo.

Sheinbaum Pardo señaló que en 2008 
hubo un nuevo intento a de privatización 
que pudo pararse en parte por aquel mo-
vimiento llamado “las adelitas en defen-
sa de petróleo”.

Aprovechó para recordar a Rosa Linda 
López Hernández, esposa del goberna-
dor de Chiapas, Rutilio Escandón, “que 
en paz descanse”, así como a la senadora 
Layda Sansores, hoy gobernadora del es-
tado de Campeche. 

“Ellas tomaron la tribuna del Senado, 
mientras nosotras, miles de brigadistas 
a las que después se sumaron brigadas 
de hombres, estábamos en contra de la 
privatización de la industria eléctrica”, 
re!rió la próxima mandataria.

Expuso que en 2013 los neoliberales 
“lograron cambiar la Constitución y casi 

LA VIRTUAL PRESIDENTA electa respalda la decisión de que el Estado genere el 54% de la 
energía y la iniciativa privada el 46; señala que la empresa existe para el bien del pueblo de México

Utilidades, a subsidio de consumidores
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador anunció que las utilidades obte-
nidas por la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE) serán dedicadas al subsidio 
a los consumidores de energía eléctrica 
de los estados de Baja California, Sonora, 
Baja California Sur, Sinaloa y Nayarit, du-
rante el próximo verano.

Durante el evento “Rescate de la Comi-
sión Federal de Electricidad, evaluación 
de resultados” en Mexicali, indicó que la 
empresa estatal abastece a 54 millones 
de hogares con energía, y por fortuna o 
suerte, comentó, las plantas eléctricas en 
su mayoría consumen gas, cuyo precio ha 
estado bajo en estos seis años.

“Se va a !nanciar el subsidio a los con-
sumidores de energía eléctrica para que, 
en Mexicali, que hay un poco de calor, 
no mucho, no venga tan alto el precio de 

la luz, no llegue tan exagerado el precio 
del recibo porque la CFE va a aportar las 
utilidades que tenemos con el propósito 
de mantener el subsidio, no sólo Baja Ca-
lifornia, también Sonora, Baja (California) 
Sur, Sinaloa hasta Nayarit, en el verano. 
Esto es una muy buena noticia”, declaró 
el jefe del Ejecutivo federal.

Acompañado de Claudia Sheinbaum, 
la gobernadora de Baja California, Marina 
del Pilar Ávila; el titular de Marina, Rafael 
Ojeda, y el director de la CFE, Manuel 
Bartlett, el mandatario dijo que otra bue-
na noticia es que la próxima Presidenta se 
comprometió a que no va a subir, en tér-
minos reales, el precio de la luz en el país.

Asimismo, agradeció al Sindicato 
Único de Trabajadores Electri-
cistas de la República Mexicana 
(SUTERM) que no han tenido 
con"icto con el Gobierno y, por 
el contrario, “nos hemos enten-
dido muy bien”. 

destruir el sistema eléctrico nacional y la 
Comisión Federal de Electricidad. Pero 
no contaban con la astucia del pueblo de 
México y en 2018 triunfó la Cuarta Trans-
formación de la vida pública”.

En el acto, la gobernadora Marina del 
Pilar Ávila, tras refrendar su respaldo a 

CLAUDIA 
SHEINBAUM y 
Andrés Manuel 
López Obrador 
y a Marina del 
Pilar Ávila, 
ayer en Baja 
California.

CLAUDIA SHEINBAUM 
ha decidido !jar la meta de 
producción de petróleo en 
1.8 millones de barriles y el 
resto de demanda cubrirlo 
con energías renovables. 

Refrendó su respaldo a la próxima Pre-
sidenta de México, Claudia Sheinbaum, 
quien “es una mujer preparada, tiene ni-
vel de doctorado, precisamente en ener-
gías y tiene sensibilidad, convicciones, es 
honesta, de modo que es para celebrarlo”.

Expuso que cuando varias personas le 
dicen por qué se va a jubilar, les responde 
que se va contento porque “ya cerré mi 
ciclo, puedo decir misión cumplida, dedi-
qué más de 40 años a trabajar y a luchar 
por el pueblo”.

Informó, por último, que en el recorri-
do por Sonora junto con Sheinbaum, van 
a realizar una visita a la planta fotovoltai-
ca de Puerto Peñasco, la más grande de 
Latinoamérica. También se entregarán 

50 mil hectáreas a los pueblos 
yaquis, en un acto de justicia.

“No expropiamos, no perjudi-
camos a ningún propietario pri-
vado, se compraron las tierras”, 
aclaró el Presidente.

Claudia Sheinbaum y al mandatario fe-
deral, a!rmó que “atrás ha quedado para 
siempre el oscuro fantasma de la privati-
zación de la industria eléctrica que reinó 
en los tiempos de insensibles gobiernos 
neoliberales que quisieron arrebatar lo 
que es nuestro”.

Asimismo, la gobernadora Marina 
del Pilar Ávila remarcó que hoy el Esta-
do mexicano vuelve a ser quien tiene el 
control de la industria eléctrica en pro de 
la plena autosu!ciencia, garantizando a 
las familias que las tarifas eléctricas son 
las más bajas.

¿POR QUÉ 
es importante 

una CFE fuerte para 
todos y todas, para 
la nación?, aunque 
parezca menor esta 
pregunta. Pues, para 
cumplir los grandes 
objetivos de cual-
quier sistema energé-
tico en el mundo”

CLAUDIA  
SHEINBAUM
Virtual Presidenta 
electa

Millones de 
hogares abastece 

CFE en Mexicali

54

EL PRESIDEN-
TE señaló que 
actualmente la 
producción de 
CFE es del 56% y 
se pretende au-
mentarlo al 61%.
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EL PRESIDENTE 
Andrés Manuel 
López Obrador, 
ayer, en conferen-
cia de prensa.

Descarta que su hijo Gonzalo se dedique a la política

“Buenísimos” nombramientos en 
el gabinete de Claudia: Presidente

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Tras asegurar que su hijo Gon-
zalo no se integrará al gabinete 
de Claudia Sheinbaum, el Pre-
sidente Andrés Manuel López 

Obrador cali!có como “buenísimos” los 
cuatro nombramientos nuevos de su ga-
binete en Gobernación, Seguridad, Edu-
cación y Bienestar.

Resaltó la labor que han realizado la 
próxima titular de Segob, Rosa Icela Ro-
dríguez, “una mujer con convicciones, 
honesta”; Mario Delgado en la SEP “bien 
merecido”, y Omar García Harfuch en Se-
guridad y Protección Ciudadana, quien 
“realizó un buen trabajo” como secretario 
de Seguridad en la Ciudad de México. 

“Todas muy buenas (designaciones). 
La secretaria de Gobernación que propo-
ne, Rosa Icela, que es secretaria actual de 
seguridad, de primera. Conozco a Rosa 
Icela desde hace años, compañera de us-
tedes, periodista, hija de una maestra ru-
ral de San Luis Potosí, de la huasteca, de  
Xilitla, ese pueblo mágico”, subrayó. 

Cuestionó que “¿cuándo se iba a ver 
eso, que una periodista, de un periódico 
de izquierda, hija de una maestra rural, 
mujer, llegara a ser secretaria de Goberna-
ción? No cabe duda que esto es una trans-
formación, las cosas están cambiando”.

Recordó que Rodríguez Velázquez tra-
bajó con él y con Claudia Sheinbaum en 
el Gobierno de la Ciudad de México, a la 
cual, comentó, conoce desde hace más de 
20 años.

En el caso de Ariadna Montiel, rati!ca-
da como secretaria de Bienestar para el 
próximo Gobierno, recordó que fue ella 
quien atendió los daños ocasionados por 
Otis en Acapulco, “y ella va a continuar, o 
sea que no hay ningún problema”. 

Al referirse al próximo secretario de Se-
guridad federal, Omar García, aseguró que 
hizo un buen trabajo en la Ciudad de Mé-
xico como jefe de la policía con Claudia, 
pues, en ese periodo, hubo la menor in-
cidencia delictiva de los últimos 30 años. 

“Yo fui jefe de Gobierno y había más 
incidencia delictiva que en el tiempo que 
fue Claudia. A mí me tocó agarrarlo arriba 
porque venía de este señor (…) entré des-
pués de Cárdenas, pero antes del ingenie-
ro, (Óscar) Espinoza Villarreal, ahí se fue a 
las nubes y nos tocó bajarlo”, remarcó. 

Dijo que en 2018, cuando Sheinbaum 
ocupó la jefatura de Gobierno se bajaron 
de 120 a 12 los robos de vehículos, 10 ve-

ANDRÉS MANUEL López Obrador resalta la labor de 
Rosa Icela Rodríguez, Omar García Harfuch, Mario Delgado 
y Ariadna Montiel; señala que cuando fue jefe de Gobierno 
había más incidencia delictiva que cuando lo fue Sheinbaum

Universidades y SNTE dan 
aval a Delgado para SEP
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

RECTORÍAS DE MÁS de 30 universi-
dades e instituciones públicas de educa-
ción superior, además del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), externaron su disposición para 
colaborar con Mario Delgado, quien fue 
designado como próximo titular de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), 
por la virtual Presidenta electa, Clau- 
dia Sheinbaum.

En un desplegado, 29 universidades es-
tatales y el Instituto Politécnico Nacional 
(IPN), destacaron la experiencia del aún 
dirigente nacional de Morena y le exter-
naron su disposición para colaborar en el 
próximo sexenio.

“Las universidades públicas de México 
reiteramos nuestra disposición para cola-
borar de manera estrecha y constructiva 
con la Secretaría de Educación Pública, 
sumando los esfuerzos y recursos nece-
sarios para enfrentar los retos de las insti-
tuciones y promover una edu-
cación de excelencia y accesible 
para todas y todos los mexica-
nos”, asegura el comunicado.

Así mismo, celebraron esta 
designación de Mario Delga-

ces menos; mientras, en homicidios se lo-
gró disminuir de tres diarios a 1.8 cuando 
él dejó el GCDMX. 

“No había entonces lo de la delincuen-
cia organizada, no estaba tan desatado. 
Se mantuvo en los siguientes años, pero 
con Mancera se descuidó, y aquí fue don-
de empezó que el Cartel Tepito, el Cartel 
de Tláhuac y no sé cuántos, y aquí entró 
Claudia (2018), y miren, a 2.3”, puntualizó 
Andrés Manuel López Obrador. 

El Presidente reconoció que le dio mu-
cho gusto que su hijo Gonzalo, quien el 
jueves acudió a la casa de transición de 
Claudia Sheinbaum, le noti!có que no va 
a participar en el gabinete de la próxima 
mandataria federal. 

“Lo supe, pero Gonzalo no está metido 
en la cuestión política. Gonzalo ha ayuda-
do como honorí!co en el tren interoceá-
nico, pero no cobra y no va a trabajar en 
el gobierno. Cuando me dijo eso me sentí 
contentísimo, se va a hacer cargo de la fá-
brica de chocolates que tiene él en socie-
dad con Andrés. 

“Me puse contentísimo porque pobres 
los hijos, se desquitan con ellos, y tienen 
que padecer por lo que hacen los papás 

cuando nos dedicamos a estos nobles o!-
cios”, indicó. 

Luego de repasar que sus hijos se dedi-
can al negocio de los chocolates, donde de 
tres mil pesos que ganaban al inicio ahora 
obtienen 10 mil pesos, el Presidente dijo 
que sus cuatro hijos han aguantado mu-
cho los ataques en su contra. 

“Se asociaron y buscaron buenas va-

riedades criollas para tener buen cacao y 
orgánico y empezaron a hacer chocolate 
y pusieron una tienda de chocolates por 
aquí cerca, no me vayan a acusar de ha-
cerles publicidad (…) yo no he podido ir, 
tengo ganas de ir porque están buenos 
los chocolates y son muy cicateros, no le 
traen al papá ni siquiera un chocolate, son 
muy austeros”, señaló.

do, pues “sin duda, este nombramiento 
representa una oportunidad invaluable 
para fortalecer la educación en nuestro 
país, impulsando políticas inclusivas y de 
calidad que podrán bene!ciar a millones 
de estudiantes y docentes”.

Igualmente, recordaron que Delgado 
Carillo se desempeñó como secretario 
de Educación en la Ciudad de México 
(2010-2012), a quein reconocieron la im-
plementación de acciones, las cuales con-
sideraron “innovadoras” para mejorar la 
calidad educativa y para ampliar el acceso 
a la educación para los sectores más vul-
nerables de la población.

Además, añadieron que “estamos se-
guras y seguros de que unidos podremos 
construir un futuro mejor para la educa-
ción de las niñas y niños, así como de las 
juventudes de nuestro país”.

Por su parte, el SNTE reconoció que, 
con la llegada de Delgado a la SEP, se po-
drá “consolidar a la educación” como un 
derecho universal, así como un “bien pú-
blico y una responsabilidad del Estado” 

y agregó: “como legislador, de-
mostró disposición a analizar, 
modificar y asignar el monto 
del presupuesto educativo con 
la representación institucional 
del magisterio”.

MARIO DELGADO CARRILLO, próxi-
mo secretario de Educación, ofreció a las 
universidades públicas del país trabajar 
de la mano y en coordinación para con-
tinuar con la transformación del modelo 
educativo del país. 

En respuesta al desplegado publicado 
por los rectores de 30 universidades 
autónomas, en el que señalaron que el 
nombramiento de Delgado representa 
una oportunidad invaluable para fortale-
cer la educación en México, el morenista 
se mostró agradecido por el compromiso 
de trabajar juntos. 

El también dirigente nacional de 
Morena agregó: “Muy agradecido con las 
universidades públicas que extendieron 
su compromiso para trabajar en la nueva 
etapa que nuestra Presidenta electa, @
Claudiashein, me encargó al frente de la 
@SEP_mx”. 

Destacó que “con gusto y entu-
siasmo, trabajaremos de la mano y en 
coordinación para continuar con la 
transformación del modelo educativo 
de nuestro país”. 

Los rectores universitarios subra-
yaron que, durante la gestión de Mario 
Delgado como secretario de Educación 
en la Ciudad de México, implementó 
programas innovadores que mejoraron 
la calidad educativa y ampliaron el acce-
so a la educación para los sectores más 
vulnerables de la población. 

Por Sergio Ramírez

VE CAMBIO AL  
MODELO EDUCATIVO

Universidades  
externaron su apoyo 

a Mario Delgado

29

MARKO CORTÉS, presiden-
te nacional del PAN, señaló 
que los nombramientos “nos 
con!rman que el próximo 
gobierno federal será triste-
mente más de lo mismo”.
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HASTA el 
momento, falta 
por designar al 
titutar de Cultura, 
Turismo, Trabajo, 
Defensa Nacional 
y Marina.
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Ve en 36 conferencias proselitismo

TEPJF determina que 
AMLO vulneró equidad
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

La Sala Especializada del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) determinó 
que el Presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador violó los principios 
de imparcialidad, neutralidad y equidad 
del proceso electoral y concurrentes, por 
declaraciones proselitistas en 36 con-
ferencias matutinas para favorecer a la 
candidata Claudia Sheinbaum.

Al resolver un Procedimiento Especial 
Sancionador promovido por el PAN, los 
magistrados resolvieron que el Presidente 
vulneró dichos principios e hizo uso inde-
bido de recursos públicos por declaracio-
nes de carácter electoral, de apoyo a un 
grupo político y de rechazo a la oposición 
en 32 conferencias entre mayo y octubre 
del 2023, y cuatro en febrero de este año.

A pesar de encontrarse la responsa-
bilidad del mandatario federal en la vio-
lación a dichos principios de equidad e 
imparcialidad en la contienda electoral, 
no puede ser sancionado. 

La Sala Especializada sancionó a 
Sheinbaum Pardo con una multa de 10 
mil 374 pesos y al partido Morena con 20 
mil 748 pesos, además solicitó al Órgano 
Interno de Control de la Presidencia de la 
República para determinar las acciones 
correspondientes contra funcionarios 
involucrados en estas conductas. 

Se trata de Jesús Ramírez, coordinador 
general de Comunicación Social; Daniel 
Ramírez, jefe de departamento; Sigfrido 
Barjau de la Rosa, director del Centro de 
Producción de Programas Informativos 
y Especiales (Cepropie); Jessica Ramírez, 
de la o!cina de Presidencia, y Emiliano 

MAGISTRADOS RESUELVEN que el Presidente hizo uso 
indebido de recursos públicos en las mañaneras sin embargo, 
no puede ser sancionado; también multa a Morena y candidatos

Anulan comicios en capital de Zacatecas
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

CON UNA VOTACIÓN de tres a dos, el 
pleno del Tribunal Electoral del Estado de 
Zacatecas (TRIJEZ) anuló la elección de la 
capital del estado que ganó Miguel Varela 
Pinedo, candidato de la alianza PAN, PRI, 
PRD, al considerar que incurrió en diver-
sos actos anticipados de campaña, y or-
denó la reposición del proceso municipal.

Ante esa resolución, Varela Pinedo 
anunció que recurrirá a movilizaciones en 
las calles, así como a los tribunales federa-
les para defender su triunfo en las urnas, 
el cual aventajó con tres mil 800 votos 
sobre su contrincante Jorge Miranda, ac-
tual presidente municipal que buscaba la 
reelección por la coalición Morena-PVEM.

Durante la sesión de ayer, el magis-
trado José Ángel Yuen planteó anular la 
elección para presidente municipal de 
Zacatecas, sin embargo, la votación que-
dó empatada con dos votos a favor y dos 
en contra, por lo cual fue de!nido por el 
sufragio ponderado de la magistrada pre-
sidenta, Gloria Esparza.

Yuen Reyes aseguró que su proyecto 
“es una propuesta íntegra y se valoraron 
todos los motivos de inconformidad” 
presentados por el Partido Verde, y jus-
tificó las violaciones sustanciales que 
transgredieron la democracia 
al encontrarse una serie de irre-
gularidades y falta de certeza en 
los resultados.

La presidenta del TRIJEZ, Glo-
ria Esparza Rodarte, indicó que 

“en el caso de este expediente es posible 
desprender actos realizados por el candi-
dato Miguel Varela que transgredieron los 
principios constitucionales”.

Argumentó que hubo actos de la auto-
ridad administrativa (IEEZ) que afectaron 
los principios de imparcialidad, y, por lo 
tanto, cargó actos parciales a favor del can-
didato de Fuerza y Corazón por Zacatecas.

El candidato ganador de la alcaldía de 
Zacatecas, Miguel Varela, cuestionó por su 
parte a la presidenta del TRIJEZ que avaló 
la anulación de la elección.

Sin embargo, advirtió que el 
caso se elevará a la Sala Regional 
Monterrey del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federa-
ción para que revise el caso y se 
recurrirá a todas las instancias.

Calderón, coordinador de Estrategia Di-
gital Nacional. 

Durante la sesión, los magistrados 
establecieron que el jefe del Ejecutivo 
federal y el secretario del Trabajo, Ma-
rath Bolaños López, emitieron manifes-
taciones proselitistas en las conferencias 
matutinas de los días 6, 7, 8 y 9 de febrero 
de este año. 

Resaltaron que en esas conferencias 
se hicieron manifestaciones proselitis-
tas dirigidas a jóvenes y a la ciudadanía 
en general para que en las elecciones del 
2 de junio apoyarán el proyecto de trans-
formación, lo cual vulneró los principios 
constitucionales, además del uso indebi-
do de recursos públicos.

En el proyecto del magistrado ponen-
te, Luis Espíndola, se propuso que se 
declarara una conducta sistemática por 
parte del titular del Ejecutivo federal. 

“El análisis de las conferencias denun-
ciadas devela de manera indubitable que 

se trató de vulneraciones sistemáticas en 
las que sostuvo una narrativa enfocada 
en solicitar el apoyo de las personas jó-
venes y de las personas en general para 
dar continuidad al proyecto de nación 
que representa el movimiento de trans-
formación”, señaló. 

Asimismo, realizó una diferenciación 
entre el movimiento de transformación 
y lo que denomina bloque conservador, 
haciendo un llamado a la ciudadanía para 
que al momento de votar en las eleccio-
nes federales 2023-2024 piensen en las 
candidaturas y proyectos de nación que 
quieren. “Desde mi óptica se cuenta con 
elementos para identi!car un actuar pla-
neado, atendiendo a la consistencia de 
la línea discursiva sostenida durante las 
conferencias en análisis”, resolvió. 

Sin embargo, esta propuesta fue re-
chazada por los magistrados Rubén Lara 
y Mónica Lozano, por lo que no se inclu-
yó en la sentencia.

TRIBUNAL ELECTORAL del Poder Judicial de la Federación, en imagen de archivo.

Evelyn convoca 
a ediles a trabajar 
con honestidad
| Redacción

LA GOBERNADORA de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, convocó a las y 
los presidentes municipales entrantes 
para el periodo 2024-2027 a trabajar con 
honestidad, austeridad y sin corrupción, 
al inaugurar la Jornada de Capacitación 
de la Auditoría Superior del Estado (ASE) 
para la Entrega-Recepción de las Adminis-
traciones Municipales Entrantes.

Durante el evento celebrado en Chil-
pancingo, que contó con la presencia de 
ediles de los 85 municipios del estado, la 
mandataria estatal resaltó la importancia 
de la jornada de capacitación para lograr 
un proceso ordenado y transparente de 
entrega-recepción. En su mensaje, exhor-
tó a combatir la corrupción en todas las 
áreas de gobierno y erradicarla de raíz.

“Somos los primeros que tenemos 
que poner el ejemplo en cuanto a trans-
parencia y erradicación absoluta de la 
corrupción; la corrupción no debe entrar 
en ningún área, en ningún momento. A 
la corrupción hay que arrancarla de raíz”, 
puntualizó la gobernadora.

Acompañada del Auditor Superior del 
Estado, Marco César París Peralta, inau-
guró la Jornada de Capacitación 2024 
para las Administraciones Municipales 
Entrantes, con el objetivo de fortalecer la 
transparencia y la rendición de cuentas.

Este proceso asegura que los recursos 
públicos se utilicen de manera e!ciente 
y efectiva, en bene!cio de la ciudadanía.

Evelyn Salgado reafirmó su apoyo a 
las nuevas autoridades municipales, des-
tacando la importancia de mantener un 
trabajo coordinado entre el estado y los 
municipios, respetando siempre la auto-
nomía municipal en bene!cio del pueblo.

La jornada de capacitación del órga-
no superior de fiscalización, dirigida a 
presidentes municipales y su equipo de 
trabajo, tiene como objetivo realizar una 
transición administrativa, legal y trans-
parente, destacando sus atribuciones y 
responsabilidades.

Por su parte, el Auditor Superior del 
Estado, Marco César París Peralta, resaltó 
que la !scalización superior en las insti-
tuciones públicas es fundamental para el 
buen gobierno.

EVELYN SALGADO Pineda, ayer en la entrega de apoyos 
para mejorar la producción agropecuaria de Guerrero.

EL PLENO concluyó que 
el Presidente contrastó los 
procesos internos de los 
partidos políticos y asumió 
una posición a favor de los 
Coordinadores de la 4T.

LA CAPACITACIÓN de la 
Auditoría se desarrollará bajo 
los ejes de transparencia y 
rendición de cuentas, e"cien-
cia y efectividad, con"anza y 
prevención de la corrupción.

Municipios 
pertenecen  
a Guerrero

85
Mil votos obtuvo 
Miguel Varela Pi-

nedo en Zacatecas
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TRANSFORMACIÓN SIN REGENERACIÓN

Hablar de regeneración en ese mo-
mento era oportuno. México había vi-
vido una alternancia partidista, pero no 
una regeneración social. Muchos de los 
vicios del régimen priista habían transi-
tado del siglo XX al siglo XXI: corrupción, 
simulación, mezquindad. Para que Méxi-
co pudiera regenerar su tejido social pro-
fundo, para que pudiera construir una 
verdadera democracia, era indispensable 
que se efectuara un cambio de hábitos y 
de valores. Ésa fue una de las propuestas 
que yo hice en mi libro México sin sentido, 
de 2011, y que coincidía, por lo menos en 
ese punto, con el ideario del movimiento 
morenista de ese momento.

Durante la primera mitad del gobier-
no de López Obrador se abordó el tema 
de la regeneración, pero mal. El fiasco de 
la guía moral ejemplifica la manera tan 
burda, tan superficial, en la que se preten-
dió resolver esa asignatura pendiente. En 
la segunda parte del sexenio el tema de 
la regeneración desapareció del discurso 
presidencial, aunque no de algunos de 
los planes de gobierno. Todavía hubo 
algo del proyecto de una regeneración de 
México en la reforma educativa, la llama-
da nueva escuela mexicana. Sin embargo, 
la manera tan descuidada y apresurada 
en la que se implementó dicha reforma 
dejó una revoltura que inevitablemente 
tendrá que ordenarse y corregirse en el 
próximo gobierno.

En la campaña de la Dra. Sheinbaum 
la regeneración no apareció en el discur-
so electoral y por lo que se alcanza a ver, 
tampoco aparece en la lista de intereses 
de su gobierno. ¿Por qué?

Una explicación es que el próximo go-
bierno asume que México ya se regeneró 
lo poco o mucho que se pudo. Lo que se 
diría es que en una primera etapa de la 
Cuarta Transformación el tema de la rege-
neración fue oportuno, pero que una vez 

que el movimiento lleva seis años en el 
poder, la agenda debe cambiar, de acuer-
do con las exigencias del momento, y que, 
entre ellas, ya no está la regeneración.

Otra explicación es que el gobierno 
que está por comenzar no sabe cómo 
abordar el asunto. La Dra. Sheinbaum es 
de formación una científica, no una hu-
manista. Y el resto de sus colaboradores 
tampoco tienen un perfil que permita 
anticipar que el tema de la regeneración 
vaya a ser incluido en la agenda de una 
manera seria, más allá de los clichés. Hay 
que tener en cuenta que el asunto de la 
regeneración es muy complejo y que no 
puede abordarse a la ligera.

Una tercera explicación es que la 
regeneración ha dejado de importar 

y que ahora lo único que importa es el 
llamado segundo piso de la transforma-
ción. Desde esta perspectiva, la Cuarta 
Transformación dejó de ser un proyecto 
político y moral para convertirse en un 
proyecto político con un giro tecnocráti-
co. Si ése fuera el caso, me parece que el 
segundo piso de la Cuarta Transforma-
ción podría cometer el mismo error del 
régimen de la alternancia entre 2000 
y 2018, a saber, suponer que los pro-
blemas de México se pueden abordar 
de una manera exclusivamente estruc-
tural, normativa, planificada, sin aten-
der a lo que sucede en lo más hondo  
de la sociedad.

La transformación política del país 
es un hecho indiscutible. Eso explica 
el contundente triunfo electoral de 
Morena. Ya no hay vuelta atrás frente al 
cambio de régimen. El gigantesco error 
de la oposición fue suponer que la res-
tauración del viejo régimen era factible. 
Ante esa circunstancia, el partido en el 
poder no puede cometer la equivoca-
ción, igualmente mayúscula, de confiar 
en que México ya cambió y que lo único 
que hay que hacer es administrar ese 
cambio. Dicho de otra manera, el error 
consistiría en tomar a la transformación 
como el régimen anterior tomó a la alter-
nancia: como un hecho consumado.

Mientras no trabajemos en la rege-
neración moral de México, todo cambio 
político será superficial y vano.

Cuando se fundó Morena, por 
allá de 2011, nadie hablaba de la 

Cuarta Transformación. La razón es 
muy sencilla: el concepto de “Cuar-
ta Transformación” todavía no se le 
había ocurrido a López Obrador. De 
lo que sí se hablaba, aunque fuera de 
una manera vaga, era de la regenera-
ción de México, tanto así que el par-
tido lleva esa palabra en su nombre.
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SIMPATIZANTES de Morena, en un evento en Zapopan, Jalisco.

Lo que se diría es que en 
una primera etapa de la 
Cuarta Transformación el 
tema de la regeneración fue 
oportuno, pero que una vez 
que el movimiento lleva seis 
años en el poder, la agenda 
debe cambiar, de acuerdo 
con las exigencias del mo-
mento, y que, entre ellas, ya 
no está la regeneración

Hablar de regeneración en 
ese momento era oportuno. 

México había vivido una 
alternancia partidista, pero 
no una regeneración social. 

Muchos de los  
vicios del régimen priista 

habían transitado del siglo 
XX al siglo XXI: corrupción, 

simulación, mezquindad

LA TRANSFORMACIÓN política del país es un hecho indiscutible. Eso explica el contundente triunfo electoral de Morena. Ya no 
hay vuelta atrás frente al cambio de régimen. El gigantesco error de la oposición fue suponer que la restauración del viejo régimen era factible

POR  GUILLERMO HURTADO

TEATRO DE SOMBRAS
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GUADALAJARA EN UN LLANO, MÉXICO EN UNA LAGUNA

Desde que inició en octubre de 2023 la ominosa tempo-
rada que hemos padecido los habitantes de la Ciudad de 
México debida tanto a la reducción del caudal de agua 
que nos llega del sistema Cutzamala como a los proble-

mas crónicos que afectan a nuestro sistema hidráulico, muchos 
no recuerdan o de plano desconocen que nuestra urbe ha padeci-
do por siglos el problema de la falta de agua y, simultáneamente, 
el de severas inundaciones.

Nuestra geografía ha sido destino. Moramos en una gran olla 
sin salidas naturales, rodeados por la Sierra de las Cruces al po-
niente, la Sierra Nevada al oriente, la Sierra del Chichinautzin al 
sur, y al norte la Sierras de Tezontlalpan y Tepotzotlán, de las cua-
les bajan en la temporada de lluvias poderosos torrentes que se 
convertían en los casi cincuenta ríos, hoy mayormente converti-
dos en vialidades, que alimentaban un gran sistema conformado 
por los lagos de Zumpango, San Cristóbal, Texcoco, México, Xo-
chimilco y Chalco. Hoy día el 60 por ciento de la Zona Metropoli-
tana de la Ciudad de México se desplanta sobre el antiguo lecho 
lacustre.

Las inundaciones comenzaron desde la época de Tenochti- 
tlán y han continuado sin interrupción hasta nuestros días. Para 
conjurar el terrible azote del exceso de agua, las distintas socieda-
des han realizado a lo largo de los siglos una impresionante obra 
constructiva que le ha permitido sobrevivir a nuestra ciudad ga-
rantizando su existencia y florecimiento. Pero el precio que hemos 
pagado por estas obras que expulsan las aguas fuera de la cuenca, 
alimentado por un modelo de crecimiento urbano descontrolado, 
ha sido la desecación de los lagos y humedales, el entubamiento 
de los ríos y la desaparición de los manantiales. Al combatir los 

embates del exceso de agua mediante su desalojo masivo hemos 
creado, paradójicamente, la existencia de su escasez. 

La falta de agua para el consumo humano y la agricultura han 
acompañado los casi 700 años de existencia de la Ciudad de Mé-
xico, fundada en 1325. Es un problema añejo como las inunda-
ciones, pero exacerbado por la acelerada expansión de una urbe 
que en 1900 albergaba 500 mil habitantes y hoy día reúne a 23 
millones de personas, considerando su zona metropolitana. Para 
resolver la insaciable sed que acompañó este vertiginoso creci-
miento, los gobiernos y técnicos del siglo XX recurrieron a dos so-
luciones. La primera fue extraerla de los maravillosos depósitos 
naturales de agua llamados acuíferos mediante pozos de bombeo 
los cuales se multiplicaron durante la primera mitad del siglo XX. 
Sin embargo, el líquido era insuficiente y generaba un destructivo 
fenómeno que no se había previsto: el hundimiento del subsuelo 
y con este, el de la ciudad. 

Para evitar la extracción desmedida del agua subterránea y sa-
tisfacer las necesidades de una metrópoli que en algunas décadas 
duplicaba su población, se planteó la segunda solución: impor-
tarla de otras latitudes y geografías. Se inició con Xochimilco a 
comienzos del siglo XX cuando esta demarcación no formaba 
parte de la Ciudad de México, continuamos con la Cuenca del 
Lerma en 1951 y culminó con el sistema Cutzamala en 1982. Y 
al hacerlo así, replicamos algunas de las paradojas y calamida-
des que tuvieron su nacimiento en la Cuenca de México: deseca-
ción de lagos, ríos y manantiales, retorno de las inundaciones e 
inducción de los hundimientos del subsuelo. Y algo más: provo-
camos el resentimiento de los habitantes de esos entornos. Para 
colmo, todo lo anterior no ha permitido resolver los problemas 
de agua en la metrópoli. Como lo ha dicho en forma elocuente el 
extraordinario Hugo Hiriart: “Las aguas vuelven una y otra vez,  

La crisis hídrica se ha convertido en asunto de nuestra vida cotidiana: la falta del agua y, al mismo 
 tiempo, las inundaciones. El Cultural ofrece en estas páginas la revisión de uno de los mayores especialistas  

en el tema: “Nuestra geografía ha sido destino. Vivimos en una gran olla sin salidas naturales”, escribe  
Manuel Perló, urbanista, investigador de tiempo completo y experto en la memoria del agua. “Al combatir  

los embates del exceso de agua mediante su desalojo masivo hemos creado, paradójicamente, la existencia  
de su escasez”. Este ensayo muestra el torrente del porvenir que fluye hacia nosotros. 
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y es cuento de nunca acabar. La historia 
no fluye, la tenemos atragantada”.

CUANDO EL RÍO SUENA,  
ES QUE AGUA LLEVA  

A lo largo del siglo XX y en lo que va del 
presente, se ha edificado uno de los siste-
mas de infraestructura hidráulica urba-
na más vastos y complejos del mundo. 
Tan solo en la Ciudad de México, sin con-
siderar la ubicada en el Estado de México 
donde vive el 60 por ciento del total de  
la población de la Zona Metropolitana 
de la Ciudad de México, las cifras casi 
rebasan nuestra imaginación: Para el 
abasto de agua disponemos de una red 
secundaria de 11 mil 972 kilómetros, mil 
274 kilómetros de red primaria y 723 
Kilómetros de líneas de conducción y 
acueductos. Contamos con un total de 
884 pozos de los cuales se extrae perma-
nentemente el agua, 450 localizados en 
la Ciudad de México, 395 en la zona del 
Lerma y 39 del sistema Chiconautla. Para 
hacer circular todo ese volumen de agua 
por la urbe nos apoyamos en 268 plantas 
de bombeo, alimentadas por 23 subesta-
ciones eléctricas y 2 mil 589 kilómetros 
de líneas de alta tensión. Para darle cali-
dad de potable tenemos 58 plantas pota-
bilizadoras y 15 estaciones de cloración y 
448 dispositivos de cloración. Toda esa 
agua llega a 357 tanques de almacena-
miento y de ahí se distribuye a los dife-
rentes usuarios.

Y luego tenemos la red de drenaje, 
tan vasta y compleja como la del agua, 
aunque menos visible: de los hogares, 
negocios y las construcciones y espacios 
públicos a la red ubicada en las vialida-
des están tendidos 11 mil 66 kilómetros, 
que a su vez se conectan con 2,446 ki-
lómetros de red secundaria, los cuales 
terminarán en gran medida a los 168 ki-
lómetros del llamado Sistema de Drenaje 
Profundo. Para que circulen las aguas ne-
gras y pluviales, contamos con 99 plan-
tas de bombeo, 30 sifones y 9 tanques de 
tormenta. Además, para evitar la satu-
ración de todo este sistema en la época  
de las grandes tormentas, disponemos de 
11 lagunas de regulación, 17 presas y 52 
kilómetros de ríos entubados.

En 2019 se inauguró el Túnel Emisor 
Oriente (TEO), magna galería subterránea 
de 60 kilómetros que nace en el munici-
pio de Ecatepec y termina en el estado 
de Hidalgo, cuyo costo total se elevó a 42 
mil millones de pesos.

A pesar de esta impresionante infraes-
tructura, resulta difícil de entender que 
millones de habitantes de la Metrópoli 
no tengan acceso al agua o que la reci-
ban en cantidad y calidad inaceptables. 
Las autoridades de la Ciudad de México 
presumen de altas coberturas en mate-
ria de abastecimiento de agua potable 
(96%) y de drenaje (94%), pero la misma 
información oficial generada por el INEGI 
a través de la Encuesta Nacional de Ca-

lidad e Impacto Gubernamental (ENCIG) 
aplicada en 2023, revela que sólo el 58.4 
por ciento de la población de la Ciudad de 
México recibe agua de manera constante 
y únicamente el 20 por ciento de la mis-
ma confía en su potabilidad. 

  
TANTO VA EL CÁNTARO AL AGUA 
HASTA QUE SE ROMPE

Otra de las realidades de este complejo y 
costoso sistema hidráulico, es que a lo lar-
go de su historia ha sido objeto de un tra-
to descuidado. No le hemos brindado el 
debido mantenimiento y su cuerpo se ha 
deteriorado. El sistema de abastecimien-
to de agua pierde entre el 35 y el 40% del 
agua por fugas tan solo en la Ciudad de 
México. Esto equivale a tirar diariamen-
te al drenaje 345 albercas olímpicas con 
capacidad de 3 millones de litros. En un 
cálculo inicial elaborado para convertir 
estos caudales en pesos y centavos, en-
contré que si consideramos  una pérdida 
del 40 por ciento del total, es decir, 12 mil 
800 litros cada segundo de un total de  
32 mil litros que distribuye el Sistema de 
Agua de la Ciudad de México (SACMEX) 
y fijamos el costo real promedio de pro-
ducir mil litros en diez pesos, resulta que 
diariamente perdemos la cantidad de 11 
millones cincuenta y nueve mil pesos, 
lo que en un año representa la cantidad 
de 4 mil 36 millones de pesos. Las auto-
ridades de la ciudad informaron el 22 de 
marzo de 2022, que el programa de mo-
dernización del sistema de distribución 

de agua potable había permitido reducir 
en 500 litros las fugas que experimenta 
el sistema. Es muy loable que se haya lo-
grado esta disminución, pero se trata de 
un volumen muy modesto. La verdad es 
que seguimos tirando al drenaje miles de 
millones de pesos. 

Por su parte, las fugas y pérdidas del 
sistema de drenaje constituyen un mun-
do más desconocido e ignorado que el 
de las fugas de agua pero sus efectos 
visibles como los socavones y agrieta-
mientos se manifiestan sorpresivamen-
te afectando y ocasionando muertes y 
destrucción de infraestructura. Subsiste 
desde hace tiempo una preocupación 
entre distintos especialistas de que las 
fugas no visibles en el sistema de drena-
je pudieran llegar hasta algunos pozos 
de los cuales se extrae agua, a la red de 
agua potable e incluso que pudiera llegar 
a percolarse hasta los acuíferos que nos 
proporcionan hasta el 70 por ciento del 
agua que consumimos. La acumulación 
de basura y todo tipo de contaminantes 
en el sistema de presas, cauces a cielo 
abierto y lumbreras está a la vista de todo 
el mundo y sabemos que ocasiona serios 
desperfectos en el desalojo de agua y ge-
nera desbordamientos, contaminación y 
un paisaje francamente deprimente.

La antigüedad y obsolescencia de mu-
chos componentes electromecánicos de 
esta descomunal infraestructura natu-
ralmente presenta fallas que afectan a 
millones de personas. En días recientes, 
el Sistema Cutzamala ya muy disminui-
do en cuanto al caudal que envía (en al-
gún momento llegó a enviar 15 mil litros 
por segundo y hoy sólo puede entregar 6 
mil) tuvo que suspender completamente 
sus envíos de agua porque una válvula, 
“sufrió una fuga súbita”. También en fe-
chas recientes el sistema Lerma tuvo que 
suspender sus envíos de agua a la Zona 
Metropolitana de la Ciudad de México 
(que representa la importante cantidad 
del 16 por ciento del total de agua) porque 
los cortes de electricidad que se experi-
mentaron en meses pasados obligaron 
a suspender el funcionamiento de los 
sistemas de bombeo de agua. Hace unos 
días, la Municipalidad de Tláhuac, su-
frió una inundación porque un sistema 
de bombeo simplemente no funcionó. 
Obviamente cualquier sistema presenta 
fallas, pero la frecuencia e intensidad de 
los mismos, está indicando que se trata 
de una situación más generalizada que 
afecta a distintas partes del conjunto y 
no de eventos aislados. 
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Los lagos de Texcoco, Xochimilco y Chalco hacia 1865. Al frente la Ciudad de México y el cerro de Chapultepec,  
con el Castillo desde donde Maximiliano dictó las órdenes para construir el Gran Canal del Desagüe.
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Plano de Cortés, el primero de Tenochtitlán. Al centro,  
el Templo Mayor; a la izquierda el acueducto sobre el agua 
hasta Chapultepec; a la derecha, Texcoco; abajo, Xochimilco.

 “EL SISTEMA DE ABASTECIMIENTO  
PIERDE ENTRE EL 35 Y EL 40% 

DEL AGUA POR FUGAS  
TAN SOLO EN  

LA CIUDAD DE MÉXICO.
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NO CAMBIES DE CABALLO  
EN MITAD DEL RÍO

Por supuesto que conocemos la dimen-
sión y muchas de las causas de estos 
problemas, que han sido analizados por 
gobiernos, especialistas hidráulicos, 
instituciones académicas y organismos 
internacionales. Algunos de los propios 
creadores de este portentoso sistema, 
han tratado por todos los medios de en-
mendarlo. El gran sabio Nabor Carrillo, 
ideó y desarrollo los primeros pasos del 
rescate del Lago Texcoco, felizmente 
retomados por la actual administración 
federal.

El punto de vista prevaleciente y he-
gemónico ha sido el de aplicar más de 
la misma medicina, pero con recursos 
adicionales y mayor eficiencia. Esto se 
traduce en obras adicionales de gran 
infraestructura como acueductos, tras-
vase de agua de otras cuencas, cons-
trucción de mega plantas industriales 
de tratamiento de aguas residuales y en 
un arreglo de fondo a la falta de mante-
nimiento. Sin descartar muchas de estas 
acciones, otros abogamos por un cam-
bio de paradigma o modelo. Esto quiere 
decir: revertir la disociación existente 
entre abastecimiento de agua y su des-
alojo masivo, promover intensamente 
proyectos locales con un enfoque hí-
drico-sustentable, utilizar a su máximo 
potencial el recurso pluvial, reinyectar 
agua a nuestros sedientos acuíferos e 
integrar el ciclo hídrico a la ciudad. Es el 
enfoque sustentable que se ha adoptado 
con éxito en muchos países y ciudades.

Pero es una realidad también que hoy 
día el grueso de los servicios que tenemos 
proviene del sistema existente y mien- 
tras cambiamos nuestro modelo, tene-
mos que seguir operando con el que  
tenemos. No podemos cambiar de caba-
llo a mitad del río. Necesitamos arreglar 
los problemas más graves y visibles de 
funcionamiento del sistema como son 
las escandalosas pérdidas por fugas, el 
robo del agua, la reparación de las plan-
tas de tratamiento de aguas residuales 
existentes y sin duda mejorar nuestras 
exhaustas finanzas del agua.

Y simultáneamente podemos, con 
igual dedicación y recursos, crear un 
sistema alternativo para enfrentar las 
carencias y los excesos de agua con mé- 
todos asistidos por la naturaleza, con 

una visión sustentable de protección a 
los recursos. 

 
NUNCA DIGAS DE ESA AGUA  
NO BEBERÉ

Tenemos que aprender a vivir con el 
agua que tenemos. Mas aún, tenemos 
que reducir la cantidad de agua que ex-
traemos de acuíferos, presas y ríos. Mu-
chas ciudades del mundo están tratando 
el 100 por ciento de sus aguas negras con 
un nivel de depuración tan alto que per-
mite reutilizarla con calidad de agua po-
table, como sucede en Singapur y otras 
urbes mundiales. Un caso muy ilustra-
tivo nos los proporciona Cataluña, que 
ha enfrentado condiciones climáticas y 
de sequía muy severas desde hace tres 
años. Su gobierno apostó desde hace 
años a la diversificación de fuentes: una 
de ellas ha sido la desalinización de las 
aguas del Mediterráneo y el otro ha sido 
la ampliación de las plantas de trata-
miento de aguas residuales. 

Gracias a las desaladoras, a las instala-
ciones de regeneración de agua y a una 
mayor utilización de las aguas freáticas, 
la Generalitat ha logrado “fabricar” agua 
para cubrir las necesidades del área me-
tropolitana. Mientras que en el año 2021 
dependían mayormente de los ríos y 
los embalses, en la actualidad, el 55 por 
ciento del consumo del área metropoli-
tana de Barcelona ya procede del agua 
que proporcionan las desalinizadoras y 
las plantas de tratamiento de agua resi-
duales, a partes iguales. Es decir, se anti-
ciparon a la crisis y ahora se encuentran 
en mejores condiciones para enfrentar  
la sequía. 

En la Ciudad de México hemos descui-
dado considerablemente el tratamiento 
de las aguas residuales. SACMEX opera 
26 plantas de tratamiento de aguas resi-

duales que en conjunto aportan 3 mil 461 
litros por segundo, un poco por arriba del 
10 por ciento de los 32 mil litros de agua 
que distribuye. Es una cantidad muy 
baja. Desafortunadamente la planta de 
tratamiento con más capacidad en Amé-
rica Latina, inaugurada en 2016, se ubica 
fuera del Valle de México en el municipio 
de Atotonilco, en Hidalgo, donde se ca-
naliza hacia los distritos de riego del Va-
lle de Mezquital, a pesar de que las aguas 
negras provienen de la Zona Metropoli-
tana de la Ciudad de México.

El agua de origen pluvial representa 
otra magnífica oportunidad. Hay que re-
conocer que la actual administración de 
la Ciudad de México ha empeñado im- 
portantes esfuerzos como nunca antes 
en esta materia. Pero no son suficientes. 
No sólo porque los 70 mil sistemas ins-
talados representan un número reducido  
de hogares dentro del total de la Ciudad de 
México, sino porque estos operan sólo 
en la temporada de lluvias y durante el 
estiaje son inoperantes. Si queremos 
aprovechar a fondo el agua de lluvia es 
necesario crear una nueva infraestruc-
tura de captación, conducción y almace-
namiento del agua de lluvia. El potencial 
es enorme.

 
CAMARÓN QUE SE DUERME,  
SE LO LLEVA LA CORRIENTE

En las pasadas campañas por la Jefatura 
de Gobierno en las que resultó ganadora 
Clara Brugada, el tema del agua se con-
virtió, como nunca antes, en un tema 
de debate. Y no era para menos. Estas 
jornadas transcurrieron en medio de 
una de las peores crisis hídricas que se 
recuerden en nuestra historia recien-
te. Obviamente esto sirvió de pretexto 
para atacarse mutuamente y prometer 
soluciones. Sin embargo, se generó una 
genuina discusión sobre las propuestas 
y escuchamos de todo: desde repartir 
agua embotellada, desentubar ríos, lle-
var el agua de lluvia a los lagos, crear una 
Secretaría del Agua, eliminar las fugas 
al 100 por ciento, construir una política 
metropolitana y darle agua potable a to-
dos los habitantes de la ciudad.

Una vez pasadas las elecciones, el 
gobierno electo tiene la enorme respon-
sabilidad de presentar un programa de 
trabajo para enfrentar los problemas 
hídricos de la ciudad. Es verdad que  
se requiere de un plan de largo plazo, 
porque en seis años difícilmente van a 
resolverse los problemas acumulados 

 “SI QUEREMOS 
APROVECHAR EL AGUA 

DE LLUVIA ES NECESARIO 
CREAR UNA NUEVA 
INFRAESTRUCTURA  

DE CAPTACIÓN.

Plano firmado por Enrico Martínez, 1608.

Ciudad de México, 1628. El acueducto prehispánico, reconstruido por los 
españoles, surtía de agua desde los manantiales de Chapultepec.
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por décadas. Las futuras autoridades de-
ben establecer una programa claro, bien 
definido e integral que defina lo que se 
pretende alcanzar en los próximos seis 
años, con objetivos y metas muy preci-
sas. Hay que definir prioridades, encarar 
los problemas principales y abandonar 
por el momento los proyectos que no van 
a permitir hacer un cambio significativo.

Un tema en el cual hemos perdido 
grandes oportunidades, a pesar de los es-
fuerzos de la actual administración, tiene 
que ver con los programas de detección y 
reducción de fugas que han carecido de 
continuidad e intensidad para lograr una 
reducción significativa de la pérdida del 
líquido que hoy alcanza entre el 35 y el 
40 por ciento del caudal que se reparte a 
través de la red de distribución. Si lográ-
ramos reducir en los próximos seis años 
en un 20 por ciento la pérdida de agua 
por fugas, estaríamos ahorrando apro-
ximadamente 6 mil litros por segundo. 
Este volumen podría aprovecharse para 
reducir la sobreexplotación de nuestros 
acuíferos, disminuir el volumen que im-
portamos del Cutzamala y hasta nos al-
canzaría para mejorar la dotación de agua 
en cantidad y calidad a los habitantes que 
hoy día carecen de ella.

Otro ámbito de enorme importancia 
es la producción de agua tratada. Hoy 
día depuramos sólo entre el 10 y el 15 de 
nuestras aguas residuales. ¿Sería muy 
exagerado fijar una meta del 30 por cien-
to para la administración que iniciará el 
próximo 5 de octubre?

Pienso que no. No sólo habría que po-
ner al día las actuales plantas y aumen-
tar la capacidad por lo menos al doble, 
sino también debería desarrollarse una 
red pública exclusiva de agua tratada 
que llegara directamente a los usuarios 
potenciales (parques, lagos recreativos, 
industrias, edificios públicos). Podría 
cobrarse con una tarifa que incentivara 
a los consumidores a sustituirla por el 
agua potable que hoy utilizan. Muy liga-
do al tratamiento de las aguas residuales, 
podrían desarrollarse los tratamientos 
más avanzados de aguas residuales para 
reinyectarse a los acuíferos. Los numero-
sos proyectos que se han diseñado e ins-
trumentado en el pasado han carecido 
de apoyo permanente y esto ha generado 
el abandono de la gran mayoría. 

Ya mencioné el potencial del empleo 
del agua de lluvia. Para alcanzarlo, sería 
necesario escalarlo a un nuevo nivel que 
permitiera su expansión fuera del ám-
bito de los hogares individuales y de las 
escuelas, para convertirse en una vasta 
infraestructura capaz de recibir, tratar y 
acumular agua en grandes volúmenes, 
que podría hacerse llegar a los lagos, ca-
nales, ríos o a distintos tipos de usuarios.

Pero un programa de nueva infraes-
tructura no será posible sin un sólido 
soporte institucional y sin mecanismos 
financieros bien definidos y sustenta-
bles. Pensar en crear una Secretaría del 

dose obligada a pagar una cantidad muy 
elevada de su ingreso por ella. Se debe 
atender prioritariamente a este grupo 
social. Pero el derecho humano al agua 
para todos los habitantes difícilmente 
puede alcanzarse cuando se tiene un 
sistema ineficiente, despilfarrador y mal 
financiado. La mala administración se 
convierte así en un factor que profundiza 
la desigualdad e inequidad social.

Es claro que podemos postergar la 
búsqueda de una solución efectiva a los 
problemas señalados, así lo han hecho 
en mayor o menor medida los gobiernos 
de administraciones pasadas y la socie-
dad en su conjunto lo ha tolerado, pero 
el costo social, económico y político cada 
día será mayor.

“LAS COSAS MUERTAS PUEDEN  
SER ARRASTRADAS POR LA 
CORRIENTE, SÓLO ALGO VIVO 
PUEDE IR CONTRACORRIENTE”:  
G. K. Chesterton

 
Debemos resistir el abandono ante la 
inercia imperante de ser arrastrados por 
la corriente. Las consecuencias están a la 
vista. Seguir sosteniendo un sistema in-
eficiente, dispendioso, que destruye la 
naturaleza y que nos coloca en una jun-
gla donde nos vemos obligados a luchar 
por el agua. No debemos permitir que 
nuestro paisaje urbano repleto de pipas, 
de miles de quejas por la falta y mala cali-
dad del agua, de protestas vecinales que 
desquician a la ciudad, se convierta en 
la “nueva normalidad del agua”. La otra 
opción es dar pasos firmes, verdaderos y 
no cosméticos, hacia un cambio. Nadar a 
contracorriente 

Es importante saber que no llega-
remos al “día cero”, o que difícilmente 
nos ahogaremos con una mega tormen 
ta como le ocurrió a la capital de la Nue-
va España en 1629 y tampoco nos aga- 
rraremos a balazos, eso espero, como 
sucedió entre las fuerzas zapatistas y las 
carrancistas en 1916 por el control de  
las aguas de Xochimilco que abastecían 
a la capital, pero de seguir así, sin aplicar 
las difíciles medidas que se requieren 
para transformar el modelo que tene-
mos en la actualidad, vamos a continuar 
padeciendo cortes de agua, estaremos 
expuestos a los vaivenes producidos 
por el cambio climático y las sequías, 
seguiremos dependiendo de las pipas, 
continuaremos extrayendo el agua a ma-
yores profundidades con el consiguien-
te uso de mayores recursos energéticos, 
atestiguaremos la proliferación de más 
conflictos sociopolíticos, mirando azo-
rados como se imponen la irregularidad 
basada en el robo, el “huachicoleo” y la 
corrupción, sumergidos en la zozobra. 
En otras palabras, seguiremos viviendo 
con el agua hasta el cuello. 

Agua puede ser una buena propuesta, 
pero si no se acompaña de la existencia 
de un organismo operativo del agua des-
centralizado, con una dosis importante 
de autonomía para planear, diseñar, eje-
cutar y operar con mucha agilidad los 
planes y programas, la nueva institución 
iniciaría sin instrumentos efectivos para 
realizar su labor.

Y así llegamos a un factor, que sin bien 
no es el único, influye sobremanera para 
retardar e incluso impedir la aplicación 
de alternativas efectivas de transforma-
ción: el financiamiento. Hay que dejarlo 
muy claramente establecido: mientras 
no se haga una fuerte inversión en agua, 
los problemas persistirán. Como quedó 
demostrado durante la campaña, se ha-
bló mucho de planes y proyectos, empe-
ro se mencionó poco cómo se obtendrían 
los recursos para financiarlos. 

La vía de elevar las tarifas del agua 
tiene que reexaminarse y ofrece posi-
bilidades, aunque difícilmente puede 
proporcionar todos los recursos necesa-
rios. Estamos hablando que tal vez serán 
necesarios veinte mil millones de pesos 
o más anualmente durante unos vein-
te años para alcanzar un impacto en la 
transformación del sistema hídrico. Hoy 
en día los ingresos provenientes del co-
bro por derechos de agua apenas rebasan 
los 8 mil millones de pesos. Las tarifas 
tendrían que elevarse en más del 100 por 
ciento. Esto no resulta muy viable políti-
camente. La ciudadanía difícilmente lo 
aceptaría, sobre todo porque los servicios 
actuales presentan muchas deficiencias. 
Por otro lado, la opción de canalizar ma-
yores recursos presupuestales de las ar-
cas de la Ciudad de México no es realista 
porque llevaría a desatender otros rubros 
de gasto como el Metro, los programas so-
ciales y el combate a la inseguridad.

¿ Y un préstamo? Ésta sería una bue-
na alternativa, pero la administración 
que termina se ha negado por razones 
político-ideológicas a tomar ese camino. 
Yo creo que es momento de cambiar esta 
posición. No hay que temerle a un crédi-
to que se pague a largo plazo. Un finan-
ciamiento para desarrollar un verdadero 
programa de reducción de fugas, o de 
ampliación de las plantas de tratamien-
to de agua residuales o de ampliación de 
la infraestructura de captación y utiliza-
ción del agua de lluvia, se pagaría solo, 
ya que permitiría en el mediano plazo 
un ahorro significativo del gasto en agua 
y drenaje. No tienen que ser necesaria-
mente los organismos financieros inter-
nacionales los que aporten el recurso, 
aunque estoy seguro que lo harían con 
mucho interés, el apoyo puede provenir 
de la banca nacional de desarrollo. 

Sabemos que el agua se distribuye de 
manera muy desigual y que la población 
más pobre es la que menos la recibe vién-

Presa El Tecuán, Villa Corona, Jalisco.
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 “ES IMPORTANTE SABER QUE NO 
LLEGAREMOS AL ‘DÍA CERO’, O QUE 
DIFÍCILMENTE NOS AHOGAREMOS  

CON UNA TORMENTA COMO LE OCURRIÓ 
A LA CAPITAL DE LA NUEVA ESPAÑA.
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A B R A H A M  Á N G E L , 
C I E N  A Ñ O S  D E S P U É S 

DIVERSA CULTURAL

A L  M A R G E N

POR VEKA DUNCAN

“DE UN EXTREMO a otro 
de Nueva York me habla Best 
Maugard, previniéndome que 
va a darme una mala noticia 
[…] Abraham murió de repente. 
Cuando Manuel Rodríguez 
Lozano, de regreso de la Dirección 

de Dibujo, volvió a la una de la tarde a la casa donde ambos 
vivían, encontró a la criada deshecha en lágrimas, y a 
Abraham, su hermano, su hijo, muerto en la recámara 
donde colgaban las últimas pinturas del pintor-niño.”

Con estas palabras, José Juan Tablada narró una noticia 
que sacudió al mundo cultural y artístico mexicano,  
el 27 de octubre de 1924 para ser exactos. La prematura 
partida de Abraham Ángel no sólo sorprendió por lo 
repentina, teniendo el pintor tan sólo 19 años, como el 
mismo poeta lo describió, sino porque se trataba de una 
carrera en ascenso. Aún quedan dudas sobre el motivo de  
la muerte de Ángel, atribuida a un presunto suicidio  
o sobredosis, pero lo que difícilmente se puede cuestionar 
es que el suyo fue un talento muy especial. 

¿Qué hubiera podido hacer si aquel fatídico día no 
hubiera llegado nunca? Es difícil evitar hacerse esta 
pregunta al recorrer la sala dedicada a la obra de Abraham 
Ángel en el Museo de Arte Moderno, el cual presenta 
este año una exposición que conmemora este trágico 
aniversario, en colaboración con el Museo de Arte de Dallas. 
Se trata de la primera gran retrospectiva de su vida y obra 
en más de 35 años —y quizá la más exhaustiva. Bajo el título 
Abraham Ángel: entre el asombro y la seducción, reúne 26 
obras, 19 de la autoría del pintor mexiquense, provenientes 
de colecciones públicas y privadas. 

A PESAR DEL VIBRANTE PINCEL DE ÁNGEL, hay un dejo 
melancólico en el aire en el MAM. El recorrido comienza 
con sus inicios bajo la tutela de Adolfo Best Maugard, donde 
queda claro que fue uno de sus mejores alumnos en cuanto 
a la aplicación de su método de trabajo se trata, pues si hay 
algo que destaca de su obra es su carácter naif, muy propio 
de la influencia que tuvieron las artes populares en el 
Arte con mayúscula durante su tiempo. El público puede 
apreciar después el despegue de su carrera, ahora de la 
mano de Manuel Rodríguez Lozano, su pareja, con quien 
compartió la etapa más productiva de su corta vida. 

Aquí resulta imprescindible destacar uno de los aspectos 
más interesantes de la muestra: su narrativa en torno a la 
homosexualidad del artista, la cual es explorada de manera 
frontal, sin las veladuras con las que se han contado las 
historias LGBT en el arte mexicano. En esto, el diálogo con 
el propio Rodríguez Lozano, así como con otros personajes 
del ámbito de la diversidad sexual de su época es muy 
significativo. 

Finalmente, se nos lleva de la mano por el ocaso de su 
vida y las circunstancias de su muerte, donde la tristeza 
invade la sala. A pesar de ello, queda un guiño de esperanza: 
una portada diseñada por Ángel para el doctor Fournier. 
“Sigue adelante” nos dice el personaje trazado por el joven 
pintor, quizá como un recordatorio a sí mismo. Y lo cumplió: 
Abraham Ángel sigue adelante a través de su obra. 
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B O T E R O
[…] SÓLO PRETENDÍ apropiarme 
de un volumen desorbitado, darle cierta 
sensualidad a la forma a través del volumen. 
Fue un hallazgo que luego fui puliendo 

C I U D A D
SOY UN EFÍMERO y no demasiado 
descontento ciudadano de una metrópoli 
creída moderna porque todo gusto conocido 
ha sido eludido en los mobiliarios y en el 
exterior de las casas, así como en el plano 
de la ciudad. Aquí no podríais señalar 
las huellas de ningún monumento de 
superstición. La moral y la lengua están 
reducidas a su más simple expresión, ¡por 
fin! Estos millones de seres que no necesitan 
conocerse llevan de forma tan pareja la 
educación, el oficio y la vejez, que ese  
curso de vida debe de ser varias veces menos 
largo de lo que una loca estadística asigna  
a los pueblos del continente. Igual que, desde 
mi ventana, veo nuevos espectros rodando 
a través de la espesa y eterna humareda de 
carbón, —¡nuestra sombra de los bosques, 
nuestra noche de estío!— nuevas Erinias, 
ante mi cottage que es mi patria y todo  
mi corazón puesto que aquí todo se parece 
a esto, —la Muerte sin llantos, nuestra activa 
hija y sirvienta, un Amor desesperado, 
 y un bonito Crimen piando en el barro  
de la calle. 

Arthur Rimbaud, “Ciudad”, Obra completa bilingüe,  
edición y trad. Mauro Armiño, Atalanta, 2016.

I N M U N I D A D
EL SUFRIMIENTO es la marca  
de nuestra tribu, aprendemos en la escuela.  
El mercader de Venecia profundiza bastante 
en la cuestión. Cuando estudiábamos a 
Shakespeare en el instituto no hacíamos 
apologética. Ese es uno de los rasgos curiosos 
de la sociedad americana. En aquellos días 
todo se sacaba a la luz. Y si los prejuicios y el 
chovinismo eran casi tan peligrosos como en 
Europa, resultaban,  
en la práctica, ineficaces. La ausencia de 
la idea de difamación era muy liberadora. 
Todo mundo estaba expuesto a ella. Nadie 
podía reclamar protección. Claro que los 
respetables anglosajones protestantes 
estaban un tanto aparte, pero hasta ellos 
recibían ataques. Nadie era inmune. Ni 
judíos, ni italianos, ni griegos, ni alemanes ni 
negros. No existían zonas protegidas. Y eso 
daba vía libre a la libertad de opinión. Todo el 
mundo recibía su parte de insultos. Eso es lo 
que ahora ha desaparecido. Sin que se haya 
incrementado la libertad. 

Saul Bellow, “Media vida. Entrevista con Keith Botsford”, 
Todo cuenta. Del pasado remoto al futuro incierto, trad. Benito 
Gómez Ibáñez, Galaxia Gutenberg, 2005.

y perfeccionando. Yo no quiero que nadie 
piense que el origen de mis volúmenes está  
en alguna deformación de tipo físico, visual. 
Se dice del Greco que sus formas alargadas se 
debían a un padecimiento de la vista. En mí 
no hay tal cosa. Todo es producto de una 
búsqueda y de una decisión: trabajar con 
formas o dimensiones colosales. A través de 
ellas quiero llevar mis ideas hasta sus últimas 
consecuencias.

[…] El público me conoce como “el pintor  
de las gordas”. […] siento que esa definición 
es una simplificación excesiva de las 
formas. Esas formas son plenas, sensuales, 
monumentales. Entonces, el cuerpo humano 
es sólo un pretexto para pintar, pero eso no 
significa que no tengan importancia en mis 
cuadros los frutos o los objetos o los insectos 
 o cualesquiera de las formas que aparecen  
en ellos.  

Cristina Pacheco, “Fernando Botero: Entre el delirio y 
 la obsesión”, La luz de México. Entrevistas con pintores  
y fotógrafos, FCE, 1996.
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Abraham Ángel: entre el asombro y la seducción. Museo de Arte 
Moderno. La exposición estará abierta al público hasta el 14 de julio.  
Martes a domingo 10:15 a 17:45. Domingos, entrada libre.
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T I C K E T G A N G S T E R  I I I

L A  C A N C I Ó N  # 6

POR ROGELIO GARZA 
@rogeliogarzap

SEGUIMOS con el 
culebrón de Live Nation / 
Ticketgangster / Ocesa y los 
capítulos recientes permiten 
imaginar conciertos sin 
ellos. En Estados Unidos 
y México han recibido 
estupendos reveses con los 
que se vislumbra un futuro 
más justo para los músicos  

y el público. Lo que se busca allá y acá es que estas empresas 
desaparezcan, que los espectáculos en vivo dejen de tener 
un solo dueño. 

El gobierno gringo dio el visto bueno para que Live 
Nation comprara a Ticketgangster en 2004. Pero en mayo 
de 2024, el Departamento de Justicia de Estados Unidos 
demandó a Live Nation Entertainment y pidió su disolución 
por ser el monopolio de la industria de los espectáculos en 
vivo. Live Nation controla los conciertos, las entradas (con 
sus cargos, conocidos como el “Impuesto Ticketmaster”), 
las preventas, ventas y reventas, las salas de conciertos y 
festivales, a los artistas, a los patrocinadores y la promoción. 
El Departamento de Justicia también ha demandado a otros 
gigantes por violar los términos y condiciones, modificarlos 
y ampliarlos. Live Nation, además, somete y amenaza.  
Lo que detonó la demanda fueron los millones de  
afectados durante la gira Eras Tour de Taylor Swift. Allá 
demandaron masivamente porque “nadie los quiere”,  
dice un asistente regular a conciertos.

POR EL FRAUDE DE BAD BUNNY en diciembre de 2022, 
Ticketgangster tuvo que desembolsar más de 18 millones 
de pesos. Además, en abril de 2024 fue obligado a pagar 
3.4 millones de pesos a los afectados que entablaron la 
demanda #AcciónColectiva a través de la Profeco, por el 
reembolso de las entradas a conciertos cancelados entre 
enero de 2020 y diciembre de 2023. Esa cifra es una rebaba 
de lo que realmente se transaron, la cosa es que no todos 
los afectados demandaron, los que sí recibieron el costo, 
más los cargos y una bonificación. Si fue por covid, sólo se 
reembolsó el costo. Esto encendió las alarmas en Ocesa y 
Ticketgangster.

LE ARDIÓ TANTO A LA BOLETERA, que salió con su batea de 
babas al incluir una cláusula en su página antes de realizar 
la compra de boletos para el Corona Capital: “Al continuar 
con tu compra, hacemos de tu conocimiento que podrá 
existir la posibilidad de inasistencia de algún o algunos de 
los participantes (artista) del Festival, por lo que ante dicho 
supuesto no existirá reembolso de los boletos adquiridos”.

La cláusula incendió las redes. Al día siguiente, la Profeco 
le dio un zape guajolotero: “Emitimos medida precautoria 
a Ticketmaster para que en 48 horas suspenda la negativa 
de reembolso por la posibilidad de inasistencia de algún 
o algunos de los artistas anunciados para un festival. 
Recuerda que tienes derecho a: Costo del boleto + Cargos 
por servicio + Bonificación no menor al 20% por el monto 
pagado. Si resultas afectado por esta empresa, tienes hasta 
un año de plazo para presentar tu queja con nosotros”. 
Aplausos. 

Pero el baile de las fases, los precios y los robos persisten 
en la venta del Corona Capital, según consta en las redes.  
Lo de siempre, CHTM y VT ALV, TKM. 
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Z A PATA  Y  V I L L A
FINALMENTE, los dos se reunieron el 4 de 
diciembre de 1914 en una escuela de la ciudad 
de Xochimilco ante un abarrotado grupo de 
ayudantes y espectadores. Los allí presentes 
enseguida advirtieron las disimilitudes físicas 
entre ambos —Villa pesaba ochenta y un kilos 
y era mucho más alto que Zapata, que pesaba 
cincuenta y nueve kilos—. Villa, que unas veces 
vestía informalmente y otras llevaba ropa muy 

chillona, lucía una extraña combinación 
con un salacot, un jersey grueso de color 
marrón y unos pantalones de montar color 
caqui, mientras que Zapata llevaba una 
camisa lavanda, dos pañoletas de seda  
de colores vivos y unos pantalones negros 
muy estrechos con botones plateados bajo 
las costuras exteriores. Las diferencias 
entre ambos podían verse claramente 
echando un vistazo a sus tropas —Villa 
parecía prácticamente un soldado más de 
su ejército, uniformado con el monótono 
color caqui—, mientras que los hombres 
de Zapata vestían con camisas de algodón 
tradicionales y sandalias e iban bastante 
peor armados. […] Ambos hombres 
parecían tímidos uno frente al otro, y 
apenas mediaron palabra durante media 
hora, hasta que Villa hizo un comentario 
ofensivo sobre Carranza que animó 
considerablemente a Zapata. “Siempre les 
dije que Carranza era un hijo de puta”, dijo. 

Joseph Cummins, Grandes rivales de la historia. Cuando 
la política se vuelve algo personal, trad. Albert Beteta Mas, 
Arpa, 2023. 

J U R A M E N T O
HAY UNA FOTO de Baroja —el abrigo y la 
boina, como si estuviera en casa—, mirando 
los puestos de los buquinistas del Sena. 
Vivió una larga temporada en el Colegio 
de España, comiendo en el restaurante 
universitario, leyendo y paseando, y 
escribiendo artículos.

En París había estado ya casi cuarenta 
años antes, y recordaba aquel día en que, 
sentado junto a Gómez Carrillo y los 
hermanos Machado, delante del Moulin 
Rouge, vieron pasar, enorme como un oso, 
despeluchado y lacio, perfumado, a Oscar 
Wilde.

Cuando volvió a España le organizaron  
—se dice que fue [Eugenio] D’Ors— 
aquella ceremonia teatral y delirante, en 
Salamanca, en la que a los académicos se 
les pedía juramento ante un ejemplar del 
Quijote.

—¿Jura o promete?, cuentan que 
preguntaban.

A lo que Baroja, sin inmutarse, respondió:
—Yo, lo que sea costumbre. 

Jesús Marchamalo, Retrato de Baroja con abrigo, ilustrado 
por Antonio Santos, Nórdica libros, 2013.

P O D E R  M E N TA L
A MEDIADOS de este siglo podría ser 
normal interactuar con los ordenadores 
directamente a través de la mente. Puesto 
que el sector de la informática mueve 
billones de dólares, capaz de crear jóvenes 
multimillonarios y grandes empresas casi 
de la noche a la mañana, los avances de la 
interfaz mente-ordenador se dejarán sentir  
en Wall Street, y también en nuestros hogares. 

Todos los dispositivos que utilizamos para 
comunicarnos con los ordenadores (el ratón, 
el teclado, los ordenadores portátiles y los 
notebooks) irán desapareciendo lentamente. 
En el futuro bastará con que demos órdenes 
mentales y los pequeños chips que estarán 
discretamente ocultos a nuestro alrededor 
satisfarán nuestros deseos. Mientras estemos 
en la oficina, cuando paseemos por el parque, 
veamos escaparates, o simplemente mientras 
nos relajemos, nuestras mentes interactuarán 
con multitud de chips ocultos, y podremos 
así, mentalmente, poner en orden nuestras 
finanzas, comprar entradas para el teatro  
o hacer una reserva.

Los artistas también le darán buen uso 
a esta tecnología. Si pueden visualizar 
mentalmente sus obras, mediante sensores 
de electroencefalografía esa representación 
podría mostrarse en una pantalla holográfica 
tridimensional. […]

Análogamente, los ingenieros podrían 
crear modelos a escala de puentes, túneles 
y aeropuertos simplemente usando su 
imaginación. Con el pensamiento, también 
podrán hacer cambios rápidamente en  
los planos.  

Michio Kaku, El futuro de nuestra mente, trad. Juan Manuel 
Ibeas y Marcos Pérez Sánchez, DeBolsillo, 2019.
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DEBO DECIR
Debo decir que antes de instalarse el alba 

en la quietud de marzo 
junto al árbol caído 
donde las sombras no asustan 

existió una espera 
una razón minúscula para continuar el viaje 

luego dio pereza recordar 
luego nadie quiso atesorar palabras 
sin embargo existió una espera 
tendida entre situaciones menores 
y fuegos tempranos 

y no es que hayamos vencido al silencio 
ciertamente 
es la intimidad que no nos soporta y se revela 
que el mejor postor fue la indiferencia 
que la intención fue el arma de los que murieron 
que confundimos al ocio con hacer nada 
y le dimos al tiempo totalmente la tarea de olvidar 
y despertarse no fue suficiente 
para continuar los días 

pero debo decir que antes de instalarse el alba 
existió una espera 

una razón del viaje 
entre sombras que no asustan 
junto al árbol caído 
en la quietud de marzo.

MIEDO ARTISTA 
Tengo miedo de ser el río 
que está cansado de recordarnos la belleza 
o de ser la cascada 
que llora hace siglos la misma canción 
miedo de ser el volcán 
que sólo puede ser admirado 
porque está dormido.

ETERNIDAD 
Hablando de la eternidad 
diré que reconozco el mar 
porque termina en arena 
ahora sé que la ventana no alcanza 
que la muerte es quien insiste a la vida 
que de fugacidad está hecho lo eterno. 

ALGUIEN ME OBSERVA
Y OTROS POEMAS

JORGE LUIS DARCY

Jorge Luis Darcy (Monterrey, 1969) es autor de: Éste es el sitio, Huésped Nocturno y  
El pan del deseo. El poeta comparte aquí algunos poemas de su más reciente libro Carta al viajero.  

Si le preguntas por su poesía, Darcy, te responde: “Más que un pendón de batalla, mis legítimas 
inquietudes responden a que la poesía la advierto un hábitat. A lo largo de mis poemarios 

 espero haber sido consecuente a mi compromiso con el lenguaje.” 

ALGUIEN ME OBSERVA 
Alguien anterior a mí que hoy te escribe 
era el responsable del tiempo asignado a este 
cuerpo 
llenaba las horas de sustancias elementales 
movía sus brazos para equilibrar su andar 
y un pan repartido en su mesa cuando la tarde  
se despide 
era el cuadro perfecto a sus nociones estéticas 

a punta de palabras muy articuladas lo desterré 
si él hubiese querido se queda aquí 
cortándome sereno de raíz 
pero cedió sin poner resistencia 
y hasta me dijo adiós con la mejor de sus canciones 
como un padre que hereda en vida al hijo 
prometedor 
y lo deja ser 

de unos días a la fecha siento que me observa 
desde que me dejó la poesía 
—la más necia de las amantes— la poesía 
siento que ese alguien anterior a éste que te escribe 
me observa en lo que fue su casa 
con mis inútiles propósitos 
endeudado     justificándome en todo momento 

parece que quiere decirme algo 
tal vez sólo venga a saludarme 
a ofrecer sus cualidades anteriores 
solidario con el débil 
a invitarme un paseo      presentarme con gente 
estimable 
que nada sabe de poetas ni rencores 

pero a juzgar por el temblor que apura estas 
palabras 
de seguro viene a incendiarlo todo 
y levantar de nuevo su casa.

POR ABSURDO QUE PAREZCA 
Si en este momento 
aprendiera el oficio 
y encontrara la verdad 
no estaría tan seguro.
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Si bien es cierto que el género del 
melodrama ha sido siempre el 
preferido del público en México, 
la tragicomedia no se ha queda-

do atrás. El estilo cómico o irónico ha 
tenido un lugar preponderante en el ca-
non del cine nacional. Se trata de filmes 
en donde, si bien aparecen las maneras 
de ser propias de una sociedad apega-
da a los valores tradicionales, también 
se muestran actitudes formadas en un 
mundo que avanza hacia la creciente 
integración global; como una mexica-
nidad sin argucias ni tapujos; y muchas 
veces, en la forma curiosa del relajo.

LA RELACIÓN ENTRE EL CINE de comedia 
y el relajo se manifiesta en la libertad 
creativa y la exploración de situaciones 
cómicas que desafían las normas socia-
les establecidas. A través de personajes 
excéntricos, diálogos ingeniosos y si-
tuaciones absurdas, estos filmes invi-
tan al espectador a cuestionar y reírse 
de las convenciones y restricciones de 
la vida cotidiana. En ese sentido, la co-
media cinematográfica mexicana no 
sólo entretiene, sino que también ofre-
ce una mirada crítica y reflexiva sobre 
la realidad, utilizando el humor como 
una herramienta para explorar temas 
profundos y universalmente humanos.

Películas como Ahí está el detalle 
(Bustillo Oro, 1940), El gran Calave-
ra (Buñuel, 1949); Calabacitas tiernas 
(Martínez Solares, 1949); A toda má-
quina (Rodríguez, 1951); El inocente 
(González, 1956); Modisto de señoras 
(Cardona, 1969); Mecánica nacional (Al-
coriza, 1972); Tívoli (Isaac, 1975); El mil 
usos (Rivera, 1981); Sólo con tu pareja 
(Cuarón, 1991); Un mundo maravilloso 
(Estrada, 2006); Nosotros, los Nobles 
(Alazraki, 2013); y, Bardo (González 
Iñárritu, 2022), son un breve botón de 
muestra de un género donde el absur-
do, la sátira, la ironía, lo esperpénti-
co y lo carnavalesco toman la forma  
del relajo.

Este tipo de filmes se construye 
desde la perspectiva de personajes 
socialmente oprimidos, marginales o 
picarescos a los que popularmente, en 
México, se les conoce como “pelados”, 
y cuya actitud vital es opuesta a la de 
otro sector de la población, quizá más 

EL RELAJO
EN EL CINE MEXICANO 

RAÚL CASAMADRID
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“Dentro del multiverso de las comedias y los melodramas que desde los años cuarenta hasta  
la fecha han destacado dentro de la producción cinematográfica mexicana, resaltan algunos filmes 

que hacen gala de las condiciones culturales y sentimentales del mexicano y reflejan arquetipos 
 y estereotipos clásicos del ser del mexicano.” Así nos presenta Casamadrid este análisis sobre  

los antecedentes de un tipo de cine característico de los años setenta.

privilegiado, pero menos afortunado: 
los “apretados”. 

ESTA DUALIDAD AVANZA como marca de 
nacimiento del relajo. La idea, claro 
está, no es nueva: pertenece a la visión 
que ilustrara Jorge Portilla en su ensa-
yo La fenomenología del relajo, escrito 
a principios de los años cincuenta y 
compilado en sus partes por Víctor Flo-
res Olea, Alejandro Rossi y Luis Villoro 
quienes, póstumamente, le dieran for-
ma final para su publicación en 1966.

La existencia de estos dos elementos 
ya había sido señalada por Nietzsche, 
al referirse a ciertas características de la 
mitología griega y al significado de las 
figuras de Apolo y Dionisio en el mundo 
literario y de las artes. Se trata de una re-
lación contrapuesta y complementaria, 
en donde Apolo representa la belleza 
de lo elevado, lo racional, lo culto y lo 
exquisito; mientras que Dioniso, dios 
de la vendimia y del vino, personifica 
lo terrenal, la sensualidad desatada y el 

mundo de los instintos: Apolo sería el 
apretado y Dionisio el relajiento. 

Hoy, esta lucha se encuentra estable-
cida entre lo popular y lo conservador; 
lo fino exquisito y lo común vulgar; los 
chairos y los fifís; la masa y la élite; los 
pobres buenos y simpáticos contra los 
ricos malos e insufribles; la naquez 
contra la fresez. A través del relajo, po-
demos imaginar un regreso a la época 
carnavalesca donde, durante las festi-
vidades, todo estaba permitido: hacer 
burla de la autoridad y disfrazarse de 
personajes ignominiosos, con más-
caras que revelaban a otras máscaras, 
quizá más imponentes y verosímiles 
que las fachadas que siempre cargamos 
a cuestas. 

Los filmes de comedia han desem-
peñado un papel crucial en la cultura 
cinematográfica del país, sirviendo 
como un reflejo humorístico y satírico 
de la sociedad y sus complejidades. Car-
los Monsiváis, experto en temas sobre 
la mexicanidad, cronista por vocación, 
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Mario Moreno, Cantinflas, en Ahí está el detalle, 1940.

 “LOS FILMES DE COMEDIA HAN DESEMPEÑADO  
UN PAPEL CRUCIAL EN LA CULTURA  

CINEMATOGRÁFICA DEL PAÍS, SIRVIENDO  
COMO UN REFLEJO HUMORÍSTICO  

Y SATÍRICO DE LA SOCIEDAD.

EC_458_FINAL.indd   9EC_458_FINAL.indd   9 04/07/24   18:4204/07/24   18:42



SÁBADO 06.07.2024
El Cultural10

cinéfilo y estudioso del relajo, escribe: 
“Hasta hace poco, a la nota roja se le 
encomendaba convertir la tragedia en 
espectáculo, el espectáculo en admo-
nición moralista y la admonición en 
relajo: el relajo es el cuento de la tribu”. 

Precisamente, en filmes como La 
banda del automóvil gris (Rosas, 1919) 
y Profundo carmesí (Ripstein, 1996) es 
posible apreciar un estilo desenfadado 
y un cierto humor relajiento pero re-
flexivo; por ejemplo, en la película de 
Rogelio A. González, El esqueleto de la 
señora Morales (1960) el guion de Luis 
Alcoriza brinda ciertos guiños al es-
pectador donde se critica la extrema 
rigidez sexual y religiosa, traducidas 
en la frigidez y gazmoñería de la señora 
Morales. 

En Laberinto de la soledad, Paz se 
refiere a la Fiesta (así, con mayúscula) 
como un gesto ritual: la fiesta es el ad-
venimiento de lo insólito; inscrita en la 
órbita de lo sagrado la fiesta es sinóni-
mo de relajo y, en ella, muchas veces, 
el mexicano apretado, sombrío y silen-
cioso, se descubre relajiento y amante 
del jolgorio: “esa fiesta cruzada por 
relámpagos y delirios es como el revés 
brillante de nuestro silencio y apatía, de 
nuestra reserva y hosquedad”. 

Rosa Krauze, amiga cercana de Jorge 
Portilla, fallecido repentinamente el 18 
de agosto de 1963, apenas a los 44 años, 
relata que a Portilla “todo se le iba en 
hablar”; y lo hacía con un ánimo con-
tagioso: ante la mínima provocación 
tomaba una idea de cualquier interlo-
cutor al azar y lo obligaba a reflexionar 
sobre ella, “la estiraba, le daba vueltas y 
la dejaba redonda sobre el mantel”. 

Disperso por naturaleza, Portilla 
cantaba y recitaba mientras renovaba 
argumentos y aceptaba o rechazaba 
los de sus contertulios; pedía whisky y 
tomaba calmantes; al escuchar los co-
ros litúrgicos de los monjes ortodoxos 
recordaba las palabras de san Agustín 
y luego a santo Tomas, buscaba las ci-
tas y los versículos para luego brincar 
a otro libro y recitar la crítica de líderes 
comunistas; en pocas palabras: Portilla 
no sólo escribía sobre el relajo, sino que 
era, él mismo, todo un relajo:

EL RELAJO SE “ECHA” TAMBIÉN en otras 
latitudes; pero, aunque es universal, el 
relajo se adaptó a la realidad mexicana. 
Dentro de la cinematografía, claro está, 
el relajo alcanzó a sublimarse en filmes 
protagonizados por actores imbuidos 
en sus personajes; caracteres del tipo 
pícaro y popular provenientes de los 
estratos sociales inferiores; pobres pero 
ingeniosos; sin recursos pero simpáti-
cos; dueños de una oralidad magnética 
y envolvente: desmadrosos, valema-
dristas y más que otra cosa, relajientos.

La palabra relajo (al menos como 
sustantivo) no existe en el diccionario; 
deriva del verbo relajar, y significa: de- 
sorden, desbarajuste, falta de seriedad, 
barullo; también expresa holganza, 
laxitud, aflojamiento, distensión. Y, 
aún más, en cuanto a las costumbres, el 
relajo es la degradación, el libertinaje, la 
disipación y la depravación. Se entien-
de, entonces, que el relajo es el antóni-
mo de lo apretado: y lo apretado, en ese 
sentido, no es otra cosa sino la afección 
física de cierta constipación anal. 

Entre los representantes de perso-
najes relajientos en el cine nacional 
hay muchos, y resaltan Cantinflas, Tin-
Tan, Resortes, Clavillazo, El calambres, 
Palillo, El Chicote, Mantequilla y varios 
caracteres más; son pedinches, flojos, 
incultos, poco hábiles, descuidados y 
necios; pero, a su favor, tienen un en-
canto que atrapa, especialmente a la 
gente buena y a las chicas guapas. 

EL CINE MEXICANO de los setenta intentó 
pensar en lo mexicano de una manera 
crítica. En ese afán muchas películas 
integraron elementos del relajo como 
un factor constante y presente de una 
mexicanidad latente y viva. En Las 
puertas del paraíso (Leiter, 1970) el 
espectador se topa de cara con un leit-
motiv que se repite dentro de esta obra 
cinematográfica, y que resume al relajo 
mexicano de vivir al día entre drogas, 
alcohol y trasnochadas, el juego, las 
apuestas, el sexo, la música rock, la hui-
da, su consecuente retorno y la vuelta 
al escape girando dentro de un círculo 
vicioso que se repite ad infinitum.

Blanca y Andrés (Jaqueline Andere y 
Jorge Luke), no saben cómo vivir plena-
mente en pareja. Por ello juegan como 
niños o adolescentes, se engañan, ma-
nipulan e intentan siempre evadirse de 
su espacio, de su tiempo, de su relación 
y hasta de sí mismos; ya sea mediante el 
alcohol, las drogas o a través del rompi-
miento de normas y reglas sociales que 
los convierten en una especie de rene-
gados que buscan en el relajo una forma 
de alejamiento para esconderse, poder 
huir y escapar.

Sin embargo, el relajo no siempre es 
festivo: pude ser triste o melancólico; 
puede tratar cosas serias o perderse en 
la laxitud y puede ser amargamente 
gracioso o dulcemente sombrío. Un 
antecedente sesentero que muestra al 
relajo en el cine mexicano es otro filme 
también producido por Cinematográ-
fica Marte: Los caifanes (Ibáñez, 1967). 
Con un guión realizado por el propio 
director y Carlos Fuentes, la trama 
muestra a un grupo de jóvenes mecá-
nicos de la ciudad de Querétaro quie-
nes, una noche, deciden conducir en 
carro hasta la Ciudad de México para 
echar relajo. 

El mazacote, El estilos, El azteca y El 
gato: los Caifanes (término que quizá 
proviene del neologismo spanglish chi-
cano –mezcla de inglés y español– “cae-
fine”, o sea: “el que cae bien”), conocen a 
una pareja adinerada en la noche de la 
ciudad capital de México: Jaime y Palo-
ma. Junto con ellos, se dedican a rela-
jear: ya sea tomando los tragos que sirve 
un mesero vestido de diablo en el caba-
ret Géminis; trepando a la fuente de la 
Diana Cazadora para “vestir” a la escul-
tura icónica del Paseo de la Reforma e, 
inclusive, metiéndose a “probar”, teme-
rariamente, los ataúdes de una agencia 
funeraria. La chispa de los caifanes y lo 
cool de la parejita burguesa hacen una 
de las combinaciones más explosivas y 
relajientas que ha dado el cine nacional.

Lo cierto es que son muchas, varia-
das y diversas, las películas de los 70 
que despliegan esta sensación de relaja-
miento. En Mecánica nacional, de 1971, 
con un guion realizado por el propio 
director del filme (Luis Alcoriza, quien 
durante mucho tiempo fuera guionista, 
colaborador y amigo de Luis Buñuel), 
un mecánico aficionado al deporte-
motor del automovilismo decide asistir 
con toda su familia y amigos a observar, 
desde el antiguo camino a Cuernavaca, 
el desarrollo de la Carrera Panamerica-
na. En medio de la fiesta, los excesos, la 
algarabía y un gran relajo, el personaje 
principal (interpretado por Manolo Fá-
bregas) se encuentra con que: su esposa 
lo engaña fajando en una camioneta; su 
joven hija tiene sexo en un convertible 
y, su anciana madre fallece por causa de 
una congestión estomacal (producto 
de una gran comilona) entre los autos 
estacionados.

Otro filme –dirigido, por cierto, por 
uno de los dos fundadores de Cinema-
tográfica Marte– que también presenta 
una clara fórmula de ingreso al relajo es 
Fin de fiesta (Walerstein, 1972), donde 
en el evento que organiza un aristócra-
ta para presentar en sociedad a su joven 
novia aparece, de pronto y flotando en 
medio de la piscina, el cadáver de un 
hombre desconocido; algunos asis-
tentes intentan deshacerse del muer-
to para poder continuar con la fiesta, 
pero son descubiertos por un grupo de 
jóvenes motociclistas quienes, mate-
rialmente, toman por asalto la elegan-
te mansión durante varios días hasta 
lograr establecer al autor del homicidio 
y sus móviles; en ese lapso, los jóvenes 
motociclistas  generan una peculiar 
relación con los elegantes invitados. La 
cinta, de principio a fin, es un relajo to-
tal; aunque al final la película alcanza el 
orden al descubrirse el criminal. 

Y asimismo, un filme relajiento de 
ficción histórica setentera lo fue Reed, 
México insurgente (Leduc, 1972); basado 
en la novela autobiográfica homónima 
escrita por el estadunidense John Silas 
Reed, la película muestra durante su 
última escena cómo luego de mucho 
dubitar el personaje que representa al 
propio Reed decide integrarse a la lucha 
armada; John rompe de una pedrada la 
vidriera de un escaparate en plena ca-
lle, uniéndose con este acto al saqueo 
de la población recién asaltada y signi-
ficando, con ello, su entrada frontal a “la 
bola”; esto es: al relajo que implicó du-
rante el alzamiento armado el desorden 
de la gesta revolucionaria. 
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Sergio Jiménez (al centro) en Los Caifanes,1967.

 “EL RELAJO NO SIEMPRE ES 
FESTIVO: PUEDE SER TRISTE O 

MELANCÓLICO. AMARGAMENTE  
GRACIOSO O DULCEMENTE  

SOMBRÍO.
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En días pasados, Arturo Beristáin, actor emé-
rito de la Compañía Nacional de Teatro y el 
dramaturgo Luis de Tavira, recibieron el Pre-
mio Iberoamericano “Ramón López Velarde” 

2024. Beristáin y Tavira llevan más de cuarenta años 
difundiendo la obra del poeta zacatecano. El Premio 
que lleva su nombre hace justicia a una carrera inter-
disciplinaria, en la que los versos y las tablas se fusio-
nan para difundir el legado del poeta.

Arturo, has estudiado, recitado e interpretado la 
obra velardiana. ¿Cuándo empezó esta labor?
En 1982, como un homenaje al movimiento Poesía en 
Voz Alta, Tavira escribió una obra de teatro cantoria-
na, Novedad de la patria, a partir de “La Suave Patria”. 
Se hizo una temporada en la Casa del Lago, y se deve-
ló la placa Octavio Paz y Héctor Mendoza, fundadores 
de Poesía en voz alta. En 1983 hicimos una temporada 
en el Sor Juana y un año después fuimos a la ciudad 
de Los Ángeles, en Estados Unidos, a participar en la 
Olimpiada Cultural. La presentamos en el McGowan 
Hall, en la UCLA, con gran éxito. El crítico de teatro 
más importante de ese lugar fue al ensayo general, y 
dijo: “No se pueden perder esta obra”. A partir de ahí, 
había patadas para ir, y nos pedían autógrafos en la 
calle. Impresionante. Esto nos dio la estatura del poe-
ta, porque a toda la comunidad mexicana en Estados 
Unidos, escuchar un poema de esa manera le conmo-
vía, y la puesta en escena era maravillosa.  

Parecería que la sensualidad y el misticismo se 
enriquecen mutuamente. La culpa y el recato 
de provincia. ¿Cómo funciona esta dialéctica 
baudeleriana en López Velarde?
El pecado y la culpa… Dice Baudelaire en el poema “El 
sol”: “Yo salgo a ejercitarme en mi bizarra esgrima, / 
olfateo en los rincones el azar y la rima”, de ahí Ló-
pez Velarde retoma: “Entonces era yo seminarista, / 
sin Baudelaire, sin rima y sin olfato”. ¡Claro que leyó 
a Baudelaire! Decía José Luis Martínez que los poe-
tas místicos usan un lenguaje erótico para hablar de 
la pasión mística y el poeta usa un lenguaje místico 
para hablar de la pasión erótica. En esa contradicción 
se encuentra la esencia de lo verlardeano.

Paz decía de López Velarde: “Sus creencias eran la 
astrología, el ocultismo, la superstición, el panteís-
mo, el budismo, la cábala, la resurrección, ¿son las 
creencias de un católico?” Y yo añadiría: la numerolo-
gía. Escribió el poema “33”, como premonición de su 
muerte. Murió a los treinta y tres años y su gran poe-
ma, “Suave Patria”, tiene treinta y tres estrofas…

¿Cómo te imaginas la personalidad de López 
Velarde?
Su manera de escribir muestra una influencia de Lu-
gones. Entonces, si dos de las grandes influencias 
son Lugones y Herrera y Reissig, de éste último, la 
influencia es Virgilio, por ende, López Velarde lo lee, 
aunque ya lo conocía de su estancia en el seminario. 
López Velarde traduce la Eneida que empieza: “Yo soy 
aquel que moduló tonadas pastoriles…” ¿Y “La Suave 
Patria”? “Yo que sólo canté de la exquisita / partitura 
del íntimo decoro…”; si eso no es una influencia direc-
ta, ¿qué es…? López Velarde tradujo a Virgilio. Yo lo 
que quería era encontrar la primera página traducida 
por él, pero ni Fernando Fernández ni Tavira la han 
encontrado. Es decir, está usando un referente muy 
culto, claro, para los que estudiaban en el semina-
rio latín y griego. Ahora a nosotros nos parece de un 
culteranismo extraordinario. Se deja influir, en ese 
sentido, estaba abierto, pero con una peculiaridad. Su 
relación con las mujeres… se tardó tres años en diri-
girle la palabra a Margarita Quijano. Ella era la novia 
del escultor Jesús Contreras. Contreras se fue a París 
y Margarita juró no amar nunca más a otro hombre. 

“La Lágrima” es el poema del rompimiento de Mar-
garita con el poeta. Él vivía en Avenida Jalisco, en 
la contraesquina de la casa de Margarita y en la otra 
contraesquina, en la calle Córdoba, vivía Fuensanta; 
las dos mujeres vivieron a media cuadra del poeta. 
Primero murió Fuensanta. Después se enamoró de la 
hermana del doctor que atendía a Margarita. Me pare-
ce que sí, era un hombre con contradicciones. De gran 
erotismo, de gran sensibilidad. Dicen que escribía ca-
minando, iba pensando… y cuando llegaba a su casa, 
escribía sus versos en una servilleta. Caminaba desde 
el Zócalo o desde Donceles, donde estaban los teatros 
de revista, el “Arbeu”, el “Lírico”, el “Esperanza Iris”, a 
los que iba todas las noches a ver a las tiples.  

¿Crees que él previó que iba a morir de manera 
temprana o hay un atisbo de suicidio? Ya había 
publicado sus tres libros. 
Sus hermanos dicen que hay algo de suicidio en 
su muerte. Claro, ya estaban La sangre devota, Zo-
zobra y El son del corazón, y las primeras poesías. 
Son libros breves, pero ya son tres libros. Conoció a 
Madero, se decepcionó de él, se decepcionó de los 
revolucionarios.

¿Tú lo ligas a lo reaccionario?
Un generalote de Villa, en Zacatecas, se roba a una 
muchacha y la lleva con el cura y le dice “Cásanos”. 
Le pregunta a la muchacha, y ella dice que no. “Cása-
nos”, y el cura dice que eso es rapto, no casamiento. 
Finalmente se salva la muchacha. Dos días después 
el generalote se encuentra al cura, le vacía la pistola y 
lo mata. El cura es tío de López Velarde, el que lo edu-
ca en la religión. Su rechazo a los revolucionarios es 
inmediato. Hay un rechazo al salvajismo de estos re-
volucionarios, andaban en la bola, pero no tenían los 
ideales de mi general Ángeles. Es una revolución de 
pleito entre ellos mismos. Madero contra Díaz. Muere 
Madero, todos contra el Chacal, luego los constitucio-
nalistas contra la convención. 

¿Qué hubiera pasado si López Velarde no hubiera 
muerto a los 33? ¿Estaríamos hablando de un 
Premio Nobel?
Creo que en ese momento la Revolución se expresaba 
a gritos y en los murales. La historia de la Revolución 
Mexicana es la historia de la traición, y el resultado 
es el PRI. No creo que se hubiera quedado en México. 
Creo que habría viajado a Europa. Y creo que allá su 
obra habría sido reconocida. Pero eso nunca lo podre-
mos saber. 

LÓ P E Z  V E L A R D E :
S E N S U A L I D A D  
Y  M I S T I C I S M O

E N T R E V I S TA  A 
A R T U R O  B E R I S TÁ I N

E S G R I M A 

POR HÉCTOR IVÁN 
GONZÁLEZ

@HectorIvanGP
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 “DICEN QUE ESCRIBÍA 
CAMINANDO,  
IBA PENSANDO…  
Y CUANDO LLEGABA 
A SU CASA, ESCRIBÍA 
SUS VERSOS EN UNA 
SERVILLETA. 

El actor de Novedad de la patria y Retrato hablado.
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Ser norteño y no comer harina es una contradicción 
hasta ontológica. 
Los foráneos descubren el porqué de nuestra 
complexión cuando entran en contacto con 

nuestra comida callejera. Es imposible no sucumbir 
ante droga tan dura. Soy un devoto de la gastronomía 
de mi región. Soy un atascado del burrito de chicharrón 
prensado. Es más esclavizante que la cocaína, el alcohol 
y el fentanilo juntos. No, no es una exageración. Es más 
adictivo que la galleta Oreo. 

No, no es esta una columna chovinista para presumir 
que la gastronomía de mi ciudad es mejor que la de otras 
zonas del país. Es la confesión desesperada de un hombre 
que ha cumplido cuarenta y seis años y ha decidido 
someterse a un experimento. Que consiste en algo muy 
sencillo. Mantenerse un mes alejado de la harina. No se 
trata de una dieta. No, por Dios, tampoco piensen que es 
a causa de la culpa. Es un ensayo. El intento por educar 
un poco el lóbulo frontal. Con qué objeto. Con la finalidad 
de saber si soy capaz de hacer una pausa. De saborear las 
mieles del dichoso autocontrol.

He elegido el peor momento para hacerlo. Por un error 
de cálculo, mi decisión ha coincidido con dos eventos 
ineludibles para un ciudadano de cantina como yo: la 
Eurocopa y la Copa América. Pero he decidido seguir 
adelante porque la dificultad del reto agravada por los 
partidos de fut me puede insuflar la confianza suficiente 
para emprender otras grandes hazañas. Sí consigo esto, 
me dije, es probable que reúna el carácter suficiente 
para por fin cortarme las uñas de los pies yo mismo. Y 
ahorrarme la fortuna que gasto en paticure. Una de las 
peores cosas de envejecer ha sido la celeridad con la que 
me crecen las garras de los pies. Maldición que abordaré 
en una futura columna.

A LO QUE NOS TRUJE, PUES. Para mayor comprensión de 
mis palabras, voy a dibujarles un mapa mental de la 
ciudad. Véanse a sí mismos como un policía a bordo de 
una patrulla recorriendo las calles. En casi cada bendita 
esquina hay un man, o a veces una doña, con una yelera 
embarazada de burritos. No sé si se deba a la costumbre, 
o a una distorsión de la realidad, pero desde que tengo 
memoria la seducción que ejerce el burrito de yelera sobre 
mí es infinitamente superior a la que ejerce el burrito 
servido al instante. 

La fiesta tiene sus implicaciones. El éxito del burrito 
de yelera se fraguó al convertirse en artículo de primera 
felicidad al salir del antro de madrugada. Pero se supo 
adaptar, o nos supimos adaptar a él, al noctambulismo. 
Aquí el burrito es nocturno. A diferencia de otras latitudes 
de este largo y ancho Norte. La combinación de un buen 
guiso y una tortilla de harina de calidad siempre tendrá un 
lugar en el corazón de los habitantes de La Laguna.

Ahora imaginen al sujeto que esto escribe montado en 
su coche tras las yeleras luminosas de madrugada como 
Patrick Bateman buscando víctimas. Multiplíquenlo por 
semanas, luego por meses y al final por años. Sumen 
el factor de que dejé de nadar durante unos meses. 
Entenderán entonces el porqué de las dimensiones de 
mi cuerpo. Y entenderán también esa necesidad de un 
detox temporal de la harina. Y que nada tiene que ver con 
ese prejuicio tan de moda contra el gluten. Es más fácil 
oponer resistencia al capitalismo salvaje que a un burrito 
de yelera.

Una de las primeras acciones que debe tomar  
el adicto en proceso de desintoxicación es cortar con  
las amistades peligrosas. Aquellas que lo empujen a una 
recaída. En mi caso debía mantenerme alejado de la  
lucha libre. El man que vende afuera me tiene bien 
ganchado de su producto. En especial del burrito de chile 
relleno. Estar todo lo fuera posible del radio de acción  
de los burros del Apá. De los burros del HEB. Y de Rodo. 
Un man que todos los días se aposta a las siete de la tarde 
afuera de un expendio con su yelera. Para cuando se 
estaciona con su carrito, de esos llamados zapatitos  

por su tamaño, ya tiene una fila enorme  
esperándolo.

INSÓLITO, PERO LO CONSEGUÍ. Eludí las trampas que 
ponían en riesgo mi triunfo. El cronómetro comenzó 
a desplazarse y para cuando tomé conciencia ya había 
acumulado veinticuatro horas sin comerme un burrito. 
Luego fueron cuarenta y ocho. Y después setenta y 
dos. ¿Merecía una medalla? ¿Un aplauso? Esa noche no 
conseguí dormir. No sé si a causa de la excitación. Me 
sentía un científico loco que se salía con la suya después 
de que la humanidad se hubiera burlado en su cara. Ojalá 
esta determinación la hubiera tenido la Selección Nacional 
al enfrentar a Ecuador.

A la mañana siguiente me sentí mal. Las extremidades 
no me obedecían. El terror que sentía Borges de despertar 
en un tiempo que no fuera el suyo se hacía realidad  
en mí. Marqué al 911 y veinte minutos más tarde arribó  
una ambulancia. Los paramédicos me empotraron en una 
camilla y con la sirena a todo volumen atravesamos esta 
ciudad de puestos matutinos de gorditas que anegan las 
banquetas. Me dolía la cabeza, tenía la ropa empapada de 
sudor y veía borroso. Me auscultaron como si fuera un ser 
de otra galaxia. Uno donde no existen los burritos. 

Qué tengo, doctor, dígame la verdad, exigí. Estaba 
preparado para todo, menos para aquella respuesta. Se 
está desintoxicando, me dijo. Los síntomas que presenta 
son los típicos del síndrome de abstinencia. Si continúa 
por esa senda, en breve su ciclo de sueño se estabilizará, 
su libido despertará y podrá volver a jugar a los quemados. 
Fui presa del pasmo. Así que esto se siente una vida sin 
harina, reflexioné. Mi cabecita, loca por vocación, no 
resistió la tentación de fantasear con el futuro. Hice  
planes de aquí al 2060. Por fin voy a comprarme la 
freidora de aire.

Los días siguientes fueron de una liberación absoluta. 
Atravesaba la ciudad como si fuera un campo de guerra 
sin que una bala me hiriera. Podía ser testigo de cómo la 
gente se atiborraba de burritos sin que se me antojaran. 
Sin que la ansiedad por sentir el prensado en el paladar se 
manifestara. A este paso seguro que eludiría la cirrosis. 
Unas cervezas no matan a nadie. Pero unas cervezas más 
prensado, más harina, en cantidades industriales, podrían 
causarme complicaciones hepáticas. Era un hombre 
nuevo. Menos inflamado. Más empático.

Entonces vino mi caída. Me reuní un partido sí y otro 
también en la cantina para los partidos de la Euro y de la 
Copa América. Cada tarde Jimmy Burritos llegaba con su 
yelera a causarme tentación. Nunca me dobló. Hasta una 
tarde en que se sentó a mi mesa un bato que no conocía. 
Me dijo que era vegano. Y que no soportaba ver a la gente 
comer carne. Le pedí a Jimmy seis de prensado y me los 
tragué delante de aquel sujeto mientras contemplaba 
cómo mi experimento se iba a la mierda. A partir de aquel 
día volví a mi antiguo régimen. 

Por cierto, no conseguí completar el mes siquiera. 

O D A  A  L A 
D E S I N T O X I C A C I Ó N

E L  C O R R I D O  D E L 
E T E R N O  R E T O R N O

POR CARLOS VELÁZQUEZ
@Charlyfornicio

 “EL ÉXITO DEL BURRITO 
DE YELERA SE FRAGUÓ 

AL CONVERTIRSE EN 
ARTÍCULO DE PRIMERA 

FELICIDAD AL SALIR DEL 
ANTRO DE MADRUGADA. 
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Celebra retiro de orden al TEPJF 

Desiste Ejecutivo 
de juicio político 
contra De la Peza
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador celebró la decisión 
del juez Noveno de Distrito, Ro-
drigo de la Peza, de dar marcha 

atrás a la orden al Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
para nombrar a dos magistrados en la 
Sala Superior, y anunció que ya no pro-
cederá la solicitud de juicio político en 
su contra.

“Ah, qué bien, qué bueno (…) Ah, ¿no 
fue por voluntad propia? No le hace, qué 
bueno, porque la Constitución es muy 
clara en eso, corresponde a las autorida-
des electorales la cali!cación de la elec-
ción, el Tribunal Electoral, cómo se va a 
meter un juez en algo que no le corres-
ponde”, declaró el mandatario.

Durante la conferencia de prensa ma-
ñanera, precisó que en este tema de los 
magistrados electorales “no hay lagunas, 
no es de interpretación. Es muy claro que 

EL PRESIDENTE señala que corresponde a 
al Tribunal Electoral la cali!cación de la elec-
ción; precisa que en este tema de los magis-
trados electorales “no es de interpretación”

es la autoridad electoral, la última instan-
cia, el Tribunal Electoral para esos asun-
tos. No sé quién lo asesoró (al juez De la 
Peza), pero si ya se resolvió, qué bueno”.

El séptimo Tribunal Colegiado en 
Materia Administrativa de la Ciudad de 
México revocó la suspensión provisional 
con la que el juez Rodrigo de la Peza pre-
tendía obligar al Tribunal Electoral fede-
ral nombrar dos magistraturas faltantes.

Ante la pregunta si continuará el pro-
ceso de solicitud de juicio político contra 
el juez Rodrigo de la Peza ante la Cámara 
de Diputados, el mandatario federal fue 
tajante al decir: “no, no, no, si ya se resol-
vió, ya para qué. Qué bueno. ¿Para qué 
va a estar uno en puertas de autoridad?, 
como se decía antes”.

El lunes, la Secretaría de Gobernación 
(Segob) solicitó a la Cámara de Diputa-
dos iniciar un juicio político en contra 
del juez De la Peza López por ordenar el 
nombramiento de dos magistrados fal-
tantes en la Sala Superior del TEPJF.

Luisa María Alcalde, titular de la Se-
gob, opinó que el desempeño del juez ha 
estado “cargado de sesgos y excesos”, y lo 
acusó de tener “una conducta facciosa”.

“Que sean los diputados quienes de-
terminen si ha existido en sus decisiones 
un ejercicio excesivo de facultades o in-
vasión de competencias de otros poderes 
o autoridades, como su reciente intromi-
sión en asuntos de jurisdicción exclusiva 
del Tribunal Electoral”, expuso en su pu-
blicación en redes sociales.

El jueves, el mandatario federal de-
nunció que había un “plan con maña” 
de la oposición en la petición del juez 
Rodrigo de la Peza para ordenar los nom-
bramientos faltantes, con el propósito 

de quitar la mayoría cali!cada a Morena 
y sus aliados en la Cámara de Diputados.

Arremetió en contra del impartidor 
de justicia al cuestionar: “Qué tiene que 
hacer un juez para calificar la elección 
presidencial y la elección federal. Un 
juez, pero cómo se atreve a violar así, a 
pisotear la Constitución”.

“Es un plan con maña porque los dos 
que quieren poner son del bloque con-
servador, y entonces tendrían mayoría 
en el Tribunal y, entonces, el Tribunal 
podría cancelar la elección”, dijo.

Incluso, fue más allá al subrayar que 
lo que más añoran los de la oposición es 
que se aplique una fórmula que no está 
en la Constitución “para que no haya la 
supuesta sobrerrepresentación legislati-
va, con el !n de que Morena y sus aliados 
no tengan mayoría cali!cada en la Cáma-
ra de Diputados y así no pueda reformar 
la Constitución (…) así como se los estoy 
planteando”.

EL LUNES magistrados del Tribunal Electoral acordaron denunciar ante la FGR al juez Rodrigo de 
la Peza, por ordenar a la Sala Superior designar las dos vacantes faltantes de ese órgano. 

DESDE noviem-
bre de 2023, la 
Sala Superior del 
TEPJF trabaja 
con dos integran-
tes menos.
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| Por Ulises Soriano 
ulises.soriano@razon.com.mx

CON EL FIN de evitar inundaciones en 
las zonas bajas de Iztapalapa y Tláhuac, 
además de la zona chinampera de Xochi-
milco, se inauguró la planta de rebom-
beo Lumbrera 7, la cual contó con una 
inversión de 85.7 millones de pesos para 
su construcción y así ayudar a extraer 
aguas residuales y de lluvia, provenien-
tes del cauce del Canal Chalco y  
Emiliano Zapata. 

Martí Batres, Jefe de Gobierno 
de la Ciudad de México, inauguró 
esta obra con la que dijo, la capi-
tal del país está “anticipándose” 

a afectaciones severas provocadas por  
precipitaciones venideras.  

“Le quiero decir a los habitantes de Xo-
chimilco, de Tláhuac e Iztapalapa que en 
relación con esta demanda de obras en 
materia de aguas residuales en el canal de 
Chalco, ¡Terminamos y cumplimos!”, dijo. 

Aseguró que se bene!cian las chinam-
pas de Santa María Tomatlán, así como las 
del Valle de San Lorenzo; Jardines de San 
Lorenzo Tezonco, la zona de invernade-

ros de San Luis Tlaxialtemalco, 
San Gregorio, la Ciénega chica del 
Parque Ecológico de Xochimilco, 
entre otras zonas. 

Lumbreras 7 tiene la tarea de 
llevar volúmenes de agua de 

niveles inferiores a superiores o, en tér-
minos especializados traspalear, “sobre 
todo en esta temporada de lluvias que 
ya iniciamos. De tal manera que hemos 
preparado el canal con muy bajos tirantes 
para el pronóstico de lluvias de estos días”, 
aseguró Rafael Carmona Paredes, director 
general del Sistema de Aguas de la Ciudad 
de México (Sacmex). 

Esta planta hará el bombeo con cinco 
megatornillos, y “tiene como objetivo in-
crementar la capacidad de desalojo de las 
aguas combinadas de drenaje y lluvia para 
evitar encharcamientos y anegaciones 
que en un tiempo de corta concentración 
son capaces de acumular muy grandes vo-
lúmenes de agua”, indicó.
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Tenía 93 años 

Fallece el destacado 
jurista Raúl Carrancá 
| Por Ulises Soriano 
ulises.soriano@razon.com.mx

Raúl Camilo José Carrancá y Ri-
vas, reconocido jurista y pro-
fesor emérito de la Facultad de 
Derecho de la Universidad Na-

cional Autónoma de México (UNAM), fa-
lleció este viernes a los 93 años. Durante su 
trayectoria, dejó un legado signi!cativo en 
el ámbito jurídico y educativo de México. 

“La Comunidad de la Facultad de Dere-
cho lamenta el sensible fallecimiento de 
su querido profesor emérito y se solidari-
za con la pena que embarga a familiares y 
amigos”, escribió la institución en sus re-
des sociales, mientras que la máxima casa 
de estudios añadió: “La UNAM lamenta el 
fallecimiento del doctor Carrancá y Rivas, 
destacado jurista y profesor emérito de 
esta casa de estudios”. 

La senadora electa de Morena y futura 
consejera jurídica de la Presidencia, Er-
nestina Godoy Ramos, lamentó el falleci-
miento del reconocido académico, “quien 
fuera miembro de la Academia Mexicana 
de Ciencias Penales y destacado maestro 
emérito de la Facultad de Derecho de la 
UNAM, con más de 65 años de experien-
cia. Mi más sentido pésame a sus familia-
res y seres queridos”. 

Felipe Fuentes, magistrado del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF), recordó así al jurista: “Su 
legado jurídico, su excepcional calidad 
humana y sus sólidos valores han dejado 
una huella imborrable”. 

Por su parte, Diego Valadés, exprocu-
rador General de la República e investi-
gador del Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la UNAM sostuvo: “La co-
munidad jurídica del país pierde a uno de 
sus miembros más destacados. Lamento 
el fallecimiento de don Raúl Carrancá y 

LA FACULTAD de Derecho de la UNAM, de donde era pro-
fesor emérito, con!rma la noticia; personalidades del ámbito 
político y jurídico lamentan su deceso y reconocen su legado Edomex rescata 

obra de hospital 
tras abandono 

| Redacción 

COMO PARTE del programa de recupe-
ración de infraestructura hospitalaria en 
el Estado de México, la gobernadora Del-
!na Gómez Álvarez anunció la reactiva-
ción de las obras del Hospital Municipal 
de Tepotzotlán, en bene!cio de más de 
48 mil habitantes de la región.  

“Estamos reactivando la obra del Hos-
pital Municipal de Tepotzotlán, que efec-
tivamente había estado pendiente desde 
hace siete u ocho años. Esta acción per-
mite cumplir con la palabra prometida en 
campaña, que era retomar las obras de sa-
lud olvidadas en la entidad. Así como este 
hospital tenemos otros siete que vamos a 
dar atención junto con el IMSS-Bienestar 
y el apoyo de la Federación”, re!rió. 

La mandataria estatal detalló que este 
nosocomio, una vez concluido, brindará 
servicios de calidad en esta región; con-
tará con servicios de Consulta Externa, 
Laboratorio, Imagenología, Tocología, 
Urgencias, Farmacia, Trabajo Social, Ar-
chivo y Diagnóstico, y un Servicio de Ci-
rugía con quirófano. 

Destacó que el Estado de México cuen-
ta con gran talento y profesionales de la 
salud, por lo cual, se trabaja de manera 
conjunta para dotarlos de herramientas y 
espacios dignos para su labor. 

“Para la Cuarta Transformación el po-
der de servir es por y para la gente, el acce-
so a la salud de las familias mexiquenses 
es un derecho, no un privilegio, y por lo 
tanto es nuestra prioridad brindar ser-
vicios de salud, es una de las funciones 
esenciales de todo Gobierno”, señaló. 

Asimismo, indicó que esta región se 
contemplan proyectos para fortalecer la 
calidad de la educación, generar empleos, 
preservar el medio ambiente y los recur-
sos naturales, además de estrategias en 
seguridad que brinden paz y tranquilidad 
a los habitantes de la zona.  

Macarena Montoya, secretaria de 
Salud, destacó que gracias a la visión y 
ejemplo de la gobernadora, el Estado de 
México cuenta con un sistema de salud 
más justo y humano, donde se atienden 
demandas de la población como el acceso 
a consultas y medicamentos gratuitos. 

Rivas, maestro de muchas generaciones 
y ejemplo de entrega al saber jurídico y a 
la UNAM. Mi sincera solidaridad con fa-
miliares y amigos”. 

Al enviar sus condolencias, la Aca-
demia Mexicana de Ciencias Penales, 
señaló que “la comunidad jurídica del 
país pierde a uno de sus miembros más 
destacados. (Fue) maestro de muchas ge-
neraciones y ejemplo de entrega al saber 
jurídico y a la UNAM”. 

Carrancá y Rivas nació el 6 de septiem-
bre de 1930 en el Distrito Federal. Fue hijo 
del también jurista Raúl Carrancá y Truji-
llo. Obtuvo su licenciatura en Derecho por 
la UNAM en 1957 y su Doctorado en De-
recho con honores (Magna Cum Laude).  

Desde 1959 y hasta poco antes de su 
fallecimiento, impartió por 68 años cá-
tedras y seminarios de Derecho Penal 
en la Facultad de Derecho de la UNAM, 
tanto a nivel licenciatura como posgra-
do. Fue autor de 30 libros y coautor de  
dos con su padre. 

En 2016, el Consejo Universitario lo 
nombró profesor emérito de la Facultad 
de Derecho en reconocimiento a su tra-
yectoria excepcional, la cual, dijo, se des-
tacó por su dedicación y valiosa contri-
bución a la educación jurídica en México. 

Además de su labor académica, ocu-
pó diversos cargos en el Poder Judicial, 
entre ellos el de magistrado del Tribunal 
de lo Contencioso Electoral Federal, an-
tecesor del TEPJF. También fue miembro 
de la Academia Mexicana de Ciencias Pe-
nales y de la Asociación Internacional de 
Derecho Penal. 

Igualmente, fue director de la Revis-
ta Mexicana de Derecho Penal, así como 
del órgano de difusión de la Academia 
Mexicana de Ciencias Penales Crimina-
lia. Además, fue colaborador de diversos 
medios escritos como El Universal, El 
Día, El Heraldo de México, El Sol de Mé-
xico y Revista de Revistas de Excélsior y 
participó en el programa de televisión  
Desayunos con Saldaña. 

TRAS 5 AÑOS 
sin servicio, 
se pusieron 
en marcha los 
programas de 
trasplantes y 
Cirugía Robótica 
en 2 hospitales.

LA GOBERNADORA del Estado de México, Del!na Gómez 
Álvarez, ayer, durante el anuncio.

Previenen inundaciones en la CDMX
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Mdp costó la 
construcción de 

esta planta

85.7

EL JURISTA Raúl 
Carrancá, en foto 
de archivo.

RAÚL CARRANCA 
Y RIVAS 
FORMACIÓN: 
Licenciado y doctor 
en Derecho por la 
UNAM. 
TRAYECTORIA: 
Catedrático de la 
UNAM, profesor 
emérito de la 
Facultad de Derecho, 
autor de más de una 
treintena de libros 
jurídicos, magistrado 
del Tribunal de 
lo Contencioso 
Electoral, director de 
la Revista Mexicana 
de Derecho Penal 
y colaborador en 
diversos medios. 

LAMENTO mucho el fallecimiento del 
reconocido jurista, Raúl Carrancá y Rivas, 

quien fuera miembro de la Academia Mexicana 
de Ciencias Penales y destacado maestro eméri-
to de la Facultad de Derecho de la UNAM”

ERNESTINA GODOY 
Próxima consejera jurídica de Presidencia 

ESTAMOS reactivando la obra del 
Hospital Municipal de Tepotzotlán, que 

había estado pendiente desde hace 7 u 8 años. 
Así como este hospital tenemos otros siete a los 
que vamos a dar atención”

DELFINA GÓMEZ
Gobernadora del Estado de México 
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El presidente de EU descarta que deje la candidatura 

Biden insiste en seguir en la 
carrera, pero no apaga alertas 
| Redacción

Luchando por salvar su campa-
ña de reelección, el presidente 
de Estados Unidos, Joe Biden, 
declaró ayer que su desastroso 

desempeño en el debate de la semana 
pasada fue un “mal episodio” y descartó 
“completamente” que vaya a dejar la con-
tienda, lo cual, sin embargo, no apagó los 
focos rojos en el Partido Demócrata, don-
de un senador intenta reunir a un grupo 
de legisladores para pedirle que dé un 
paso de costado. 

En una entrevista con el periodista y 
exconsejero cercano a Bill Clinton, Geor-
ge Stephanopoulos, que se transmitió por 
la cadena ABC —su primera aparición en 
televisión desde el debate—, el presidente 
recordó esa noche, pero buscó llevar tran-
quilidad a todos los estadounidenses al 
decir que sólo “fue un mal episodio”.  

“No hay indicios de ninguna afección 
grave. Los doctores dijeron que estaba 
exhausto. No hice caso a mis instintos en 
cuanto a la preparación y fue una mala no-
che”, aseguró. Inclusive, rechazó hacerse 
una prueba cognitiva porque ser presi-
dente equivale a pasar “un test cognitivo 
a diario” y no hay nadie “más cali!cado” 
que él para ganar las elecciones. 

Cuestionado por el presentador sobre 
por qué los casi 11 días que llevaba en el 
país tras su viaje a Europa no fue su!cien-
te tiempo de descanso, respondió: “Estaba 
enfermo, me sentía terrible... de hecho le 
pedí a los médicos que me hicieran una 
prueba de Covid para averiguar qué me 
pasaba” y aunque descartaron una infec-
ción, “tenía un resfriado muy fuerte”. 

Destacó, a continuación, que tras el 
debate encabezó “10 eventos importan-
tes al hilo, con multitudes y sin tener una 

EN ENTREVISTA para ABC, reconoce que tuvo un mal des-
empeño en el debate, pero dice que puede seguir 4 años más; 
senador organiza a demócratas para pedirle que se retire 

mala respuesta. Simplemente tuve una 
mala noche y me di cuenta de eso porque 
mientras contestaba las preguntas y, aun-
que su micrófono (de Trump) estaba apa-
gado, me estaba gritando y distrayendo... 
no tenía el control de lo que ocurría”. 

No obstante, Biden aseguró que los 
errores fueron culpa suya y de nadie más, 
y que falló al creer que podía prepararse 
como “normalmente hubiera hecho al 
sentarme con líderes extranjeros o ante el 
Consejo de Seguridad Nacional”. 

“No sería candidato si no pensara que 
puedo ser presidente durante cuatro años 
más. Soy candidato porque creo que en-
tiendo mejor qué es lo que tenemos que 
hacer para llevar a esta nación a un nuevo 
nivel”, cerró la charla. 

Previamente, durante un acto de cam-
paña en Madison, Wisconsin, Biden rati!-
có su candidatura. Cuando periodistas le 
preguntaron si la suspendería, respondió 
que “descartaba eso completamente”.  

“Soy candidato y voy a ganar de nuevo. 
Déjenme decir esto tan claramente como 

EL PRESIDENTE Biden, ayer, en un mitin en Madison, Wisconsin.

pueda: sigo en la carrera. Derrotaré a Do-
nald Trump, le gané en 2020 y lo volveré 
a hacer”, dijo el mandatario frente a una 
multitud de seguidores que se reunió para 
manifestarle su apoyo. 

“¿Creen que soy demasiado viejo para 
vencer a Donald Trump? Pues esta es mi 
respuesta: me presentaré y voy a ganar. 
Voy a competir, y voy a ganar otra vez”, 
continuó. También preguntó retórica-
mente a los asistentes si era “demasiado 
viejo” para lograr la aprobación de leyes 
de control de armas, crear empleos y ayu-
dar a aliviar la deuda de los préstamos 
estudiantiles, y dijo que haría más en un 
segundo mandato. 

Asimismo, arremetió contra su rival, al 
recalcar que Trump dijo alguna vez que 
“el ejército de George Washington ganó la 
guerra al quitarle a los británicos el control 
de los aeropuertos. Y ahora digan que yo 
me equivoco al hablar”. 

 
FUEGO AMIGO. Sin embargo, los in-
gentes esfuerzos del aspirante demó-

LA FAMILIA 
Biden ha expresa-
do en privado su 
exasperación por 
cómo los aseso-
res prepararon al 
presidente para 
el debate, repro-
chando que le 
hicieran practicar 
en exceso. 

crata de 81 años para corregir el rumbo 
tras su desempeño en el debate aún no 
logran sofocar las frustraciones internas  
en su partido.  

Un in"uyente senador demócrata de 
Virginia, Mark Warner, está intentando 
reunir un grupo de legisladores de su 
partido para pedirle al presidente que 
abandone la carrera presidencial, según 
dos personas con conocimiento directo 
del esfuerzo, publicó el diario Washing-
ton Post. 

Según el medio, Warner les está dicien-
do a los senadores demócratas que Biden 
ya no puede seguir en la elección a raíz de 
su vacilante desempeño en el debate, y 
que está profundamente preocupado de 
que no pueda llevar adelante una campa-
ña que pueda vencer a Trump . 

La portavoz de Warner, Rachel Cohen, 
no con!rmó ni negó lo publicado por el 
WP, y en su lugar emitió una declaración 
que decía: “Como muchas otras personas 
en Washington y en todo el país, el sena-
dor Warner cree que estos son días críti-
cos para la campaña del presidente, y se 
lo ha dejado claro a la Casa Blanca”. 

Biden dijo ayer a periodistas que había 
hablado con al menos 20 congresista y 
que todos le están diciendo “que se que-
de en la carrera”. Cuando se le preguntó 
sobre las preocupaciones de Warner, dijo 
que él era el “único” que lo presionaba 
para que se hiciera a un lado, “nadie más 
me está pidiendo que haga eso”. 

Entre las opciones que se consideran 
los legisladores está una reunión en la 
Casa Blanca con el presidente, donde 
podrían expresar sus preocupaciones 
en persona. Aunque ningún senador en 
funciones ha pedido públicamente que 
Biden se retire, han compartido en priva-
do sus crecientes preocupaciones. 

El líder de la mayoría del Senado, Char-
les E. Schumer, ha dicho a los senadores 
que esperen hasta que haya más datos de 
las encuestas sobre la posición de Biden y 
los demócratas antes de tomar cualquier 
decisión, según las fuentes. 

SOY CANDIDATO y voy a ganar de nue-
vo. Déjenme decir esto tan claramente 

como pueda: sigo en la carrera. Derrotaré a Do-
nald Trump, le gané en 2020 y lo volveré a hacer”

JOE BIDEN
Presidente de Estados Unidos

| Redacción

EL PRIMER ministro de Hungría, Viktor 
Orban, quien asumió el lunes la presiden-
cia rotatoria de seis meses de la Unión Eu-
ropea (UE), se reunió el viernes en Moscú 
con el presidente ruso, Vladimir Putin, 
para discutir la paz en Ucrania, lo que ge-
neró la desaprobación de otros líderes del 
bloque, que insistieron en señalar que él 
no hablaba en nombre del Eurogrupo. 

Orban explicó que su visita tenía como 
objetivo conocer de primera mano las opi-
niones de Putin sobre cómo solucionar la 
guerra en Ucrania y se ha marcado el se-
mestre que dura su presidencia rotatoria 

Líder de la UE se reúne 
con Putin y desata críticas  

del Consejo de la UE para alcanzar la paz. 
“Quería escuchar y escuché la opinión 

de Putin (…) Las posiciones son muy dis-
tantes, es necesario dar muchos pasos para 
acercarse al !n de la guerra, pero el paso 
más importante fue el establecimiento de 
contactos y continuaré trabajando”, dijo. 

Reconoció que no tenía ningún manda-
to de la UE para el viaje, pero que la paz no 
se podía lograr “desde un cómodo sillón 
en Bruselas”. Previamente, escribió en X: 
“No podemos sentarnos y esperar a que la 
guerra termine milagrosamente”. 

Putin, que recibió a Orban en el Kre-
mlin, le dijo que estaba dispuesto a discu-
tir los “matices” de las propuestas de paz 

para poner !n al con"icto”, pero insistió en 
su propuesta que incluye la retirada de las 
fuerzas de Ucrania de Donetsk, Lugansk, 
Jersón y Zaporizhzhia. 

La visita generó una inmediata res-
puesta de la UE. El alto representante del 

bloque para Asuntos Exteriores, Josep Bo-
rrell, dijo que la visita “tiene lugar exclu-
sivamente en el marco de las relaciones 
bilaterales entre Hungría y Rusia”. 

Añadió que el hecho de que Budapest 
ostente la presidencia rotatoria de la UE  
“no implica ninguna representación exte-
rior de la Unión”, dado que esa función le 
corresponde tanto a él como al presidente 
del Consejo Europeo, Charles Michel. 

La presidenta de la Comisión Europea, 
Ursula von der Leyen, aseguró que “sólo 
la unidad la determinación allanarán el 
camino hacia una paz integral, justa y du-
radera en Ucrania”. Y le dijo a Orbán que 
“el apaciguamiento no detendrá a Putin”. 

El presidente de Lituania, Gitanas Nau-
seda, acusó a Orban de socavar la presiden-
cia de la UE: “Si realmente buscas la paz, no 
le das la mano a un dictador sangriento”. 

La primera ministra estonia, Kaja Ka-
llas, dijo que Orban estaba explotando la 
posición de presidencia de la UE.

EL PREMIER húngaro Víktor Orban sa-
luda ayer al presidente Vladimir Putin.

LA PORTAVOZ 
de la Casa Blanca 
reconoció la 
preocupación 
de EU por el 
sorprendente 
viaje de Orban, en 
detrimento de los 
intereses de Kiev. 
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Carlos Herranz. PARÍS

F
arés es un joven de ori-
gen tunecino que re-
parte propaganda del 
Nuevo Frente Popular 
en la plaza del merca-

do de Saint Denis, uno de los luga-
res más pobres y multiculturales 
de Francia. «Es un feudo de la iz-
quierda, pero el problema es la alta 
tasa de abstención, que juega a 
favor del Reagrupamiento Nacio-
nal», dice a LA RAZÓN mientras 
reparte folletos con la cara del can-
didato de izquierdas a la circuns-
cripción en estas legislativas. Lo 
hace a escasos cien metros de la 
cité Gabriel Peris, una urbaniza-
ción de torres altas de vivienda 
social. Aquí creció Jordan Barde-
lla, el delfín de Marine Le Pen, 
hasta sus 17 años. Fue también en 

En la cité Gabriel Peris: 
«Bardella es un buen chico»

►LA RAZÓN se traslada a la urbanización de Saint Denis donde creció el 
candidato de RN y dio forma a su visión sobre la inmigración y la inseguridad

zona. Las lagunas que ofrece su 
biografía han ido siendo adapta-
das al relato político de un hombre 
hecho así mismo, de orígenes hu-
mildes y que ha ido triunfando. Un 
relato idealizado, coinciden mu-
chos analistas, por parte de los 
cerebros del círculo de Le Pen una 
vez que pusieron sus ojos en él 
para acabar con el proceso de des-

Carteles electorales de las legislativas en los que aparecen los candidatos de Reagrupación Nacional, Marine Le Pen y Jordan Bardella,  en un suburbio de París

este lugar donde se a! lió por pri-
mera vez al entonces Frente Na-
cional y entró en círculos de extre-
ma derecha. «El barrio se ha ido 
degradando cada vez más», nos 
con! esa Marie Laure, una jubila-
da de 65 años que vive sola en la 
misma urbanización donde vivió 
Bardella. Dice que «le parece buen 
chico» y nos hace entender con 

una sonrisa que votará por inten-
tar que sea primer ministro este 
domingo. Pero su caso no es ma-
yoritario en este suburbio parisi-
no. Abdel es francotunecino y nos 
explica su preocupación porque 
los «binacionales no puedan optar 
a ciertos puestos en la administra-
ción» si la extrema derecha llega al 
poder en la segunda vuelta.  

Bardella intenta usar en su bio-
grafía sus orígenes en este barrio 
para presentarse como conocedor 
de los problemas de inseguridad 
y migración, conceptos que rela-
ciona en muchas ocasiones de 
forma directa. Cierto es que su 
madre vivió aquí y él tenía su resi-
dencia pero muchos dudan de 
que pasara mucho tiempo en esta 

Elecciones francesas 2024
elecciones francesas
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EFE

diabolización del partido. «Tras 
a! liarse con 16 años al partido fue 
escalando de forma rápida por su 
buena imagen: con traje, engomi-
nado, imagen tranquilizadora. No 
era ningún skinhead», explica a 
este diario Pierre Stéphane Fort, 
periodista que ha investigado du-
rante un año a Bardella y ha publi-
cado como resultado el libro «Le 
Grand Remplaçant: la cara oculta 
de Bardella». Fort señala que «ésa 
era la estrategia de Le Pen en aquel 
momento, él correspondía y la 
vida privada también ayudó». En-
tró en el clan Le Pen con un no-
viazgo con su sobrina, Nolwenn 
Olivier, hija de Marie Caroline Le 
Pen en 2019.  

Cuenta Fort que es muy compli-
cado reconstruir el pasado de Bar-
della, por reciente que sea en un 
joven como él.  Y aún con todo, «se 
constata que sus contactos con 

círculos de extrema derecha radi-
cal, xenófoba, racista y violenta no 
le perturbaban», según el autor. A 
partir de su impulso en el partido, 
él pone tierra de por medio con 
esos círculos, incluso rompiendo 
con su anterior novia, Kerridwen 
Chatillon, próxima al GUD, un 
grupúsculo violento de ultradere-
cha que ha sido disuelto por el 
ministro del Interior, el derechista 
Gérald Darmanin.  

«Es una cáscara vacía movido 
por el oportunismo», con esta du-
reza lo de! ne en un documental 
de la cadena France 2, Pascal Hu-
meau, gurú de la derecha dura que 
fue coach de comunicación del 
propio Bardella hace años. Si a 
algo se ha dedicado Bardella du-
rante este tiempo es a comple-
mentar la estrategia de normaliza-
ción del RN. Su estrellato en redes 
sociales, con casi 2 millones de 

seguidores en Tik Tok, han permi-
tido banalizar los mensajes de la 
extrema derecha diluidos entre 
vídeos superficiales de Bardella 
comiendo gominolas o haciéndo-
se sel! es. La extrema derecha sim-
pática. Parte de un proceso de 
desideologización de la política en 
la que él además ha conectado con 
públicos que hasta ahora se resis-
tían a la formación de Le Pen, 
como los jóvenes.  

Fue en 2022 cuando Le Pen ce-
dió la presidencia del partido a 
Bardella, que tres años atrás había 
liderado la candidatura del parti-
do a las europeas con solo 23 años 
e incluso llegó a superar a la expe-
rimentada candidata europeísta 
de Macron por un punto. Bardella 
pudo acceder a un electorado que 
se le resistía a Le Pen gracias a su 
per! l: un chico joven con buenas 
maneras, nada faltón en la refriega 

Ha construido un 
relato de un hombre 
hecho a sí mismo, de 
orígenes humildes 
que ha triunfado

«Los binacionales   
no podrán optar      
por un puesto en la 
administración»,        
se queja Abdel

política, y que atraía fuertemente 
a las cámaras.

La percepción generalizada de 
ser una marioneta de Le Pen con 
imagen cuidada va quedando 
atrás. Un sondeo reciente del ins-
tituto Elabe muestra que un 38% 
de los franceses tienen buena ima-
gen de Bardella frente al 33% de Le 
Pen. Su protagonismo con auto-
nomía propia ha tenido en estas 
legislativas una vitrina excepcio-
nal. Bardella está eclipsando a Le 
Pen aunque para muchos exper-
tos de extrema derecha se trata de 
un matrimonio de conveniencia 
donde ambos se necesitan para 
llegar al poder.  

Le Pen cerró ayer la campaña 
haciendo un llamamiento a la mo-
vilización. Trató de convencer a 
los suyos de que todavía pueden 
conseguir la mayoría absoluta, a 
pesar de las encuestas. 

Las «ovejas negras» 
que complican la 

mayoría de Le Pen

La frenética campaña francesa de 
estas legislativas hace que las ale-
grías de un día se diluyan rápida-
mente. Y el tramo ! nal de campaña 
se está haciendo largo, aunque sue-
ne paradójico, para el Reagrupa-
miento Nacional. La prensa fran-
cesa lleva un par de días 
publicando una lista de polémicos 
per! les -apodados «ovejas negras 
del RN»- que integran las listas de 
la extrema derecha. Un cuadro, en 
ocasiones que raya lo patético, de 
candidatos antivacunas, antisemi-
tas, xenófobos y conspiranoicos. 
«La estrategia de la corbata», dice 
el diario Le Figaro, «empieza a ha-
cer aguas». Se re! ere el periódico a 
la estrategia impulsada por Le Pen 
con su grupo parlamentario desde 
2022 para ! nalizar su proceso de 
normalización. Al igual que Barde-
lla, diputados en 
perfecto estado 
de revista. Pero, 
desde la disolu-
ción de la Asam-
blea, son muchos 
otros candidatos 
en circunscrip-
ciones los que 
ahora emergen y 
las polémicas se multiplican sin 
que al partido le dé tiempo a con-
trolarlas.

«Cuatro o cinco errores de cas-
ting» se justi! caba el miércoles por 
la noche Jordan Bardella al ser pre-
guntado en televisión por estos 
casos. Lo hacía visiblemente ner-

C. Herranz. PARÍS

►La candidata por Caen tuvo que 
retirarse después de que saliese 

publicada una foto suya con una gorra 
nazi. «Cuatro o cinco errores de casting», 

responde el presidente de RN

vioso, sabiendo que el precio en el 
tramo ! nal de campaña puede ser 
muy alto. Ludivine Daoudi, candi-
datadel RN  por Caen, ha tenido 
que retirarse después de que salie-
se publicada una fotografía suya 
con una gorra nazi que ha recorrido 
como la pólvora las redes sociales 

en los últimos 
días.  El de Paule 
Veyre de Soras, 
candidata clasi! -
cada para la se-
gunda vuelta por 
el RN en Mayen-
ne, es uno de los 
más comentados. 
«No somos anti-

semitas ni racistas en el RN, yo ten-
go un oftalmólogo judío y un den-
tista musulmán», dice en un vídeo. 
En una circunscripción de Jura, el 
candidato del RN " ierry Mosca se 
ha clasi! cado para la segunda vuel-
ta pero su puesta en tutela judicial 
lo haría inelegible el domingo. El 

diario «Le Progrès» habla de «esta-
do mental deficiente».  A todos 
ellos, hay que añadir un puñado de 
adeptos a las teorías conspiranoi-
cas de las vacunas durante la pan-
demia de Covid. Otros candidatos 
del partido están dejando algunas 
«perlas» en entrevistas que tam-
bién están contribuyendo a la mala 
digestión de Le Pen en este tramo 
! nal de campaña. Preguntada por 
la inmigración, la candidata por la 
circunscripción de Deux-Sèvres, 
Dorothée Champeau, soltó: «No 
vamos a enviar de vuelta a casa a 
los negros que trabajan».

Entre los casos inquietantes e 
insólitos del RN que la prensa de-
nuncia estos días hay hasta el de 
una candidata fantasma. En teoría 
se llama Élodie Babin, candidata 
de la extrema derecha por Loiret, y 
se ha clasificado con un 33%. El 
pequeño problema es que nadie la 

ha visto nunca por allí. Ni en un 
mercado, ni en una plaza, ni 

por televisión. Nunca ha 
organizado ninguna re-
unión pública. Pregunta-
do en televisión Bardella 

decía el miércoles que los 
periodistas «tenían que en-

tender» que hay gente no acos-
tumbrada a medios y que ha sido 
una tarea tremenda presentar tan-
tos candidatos. Pero los fantasmas 
son difíciles de justi! car. Pero sin 
duda, el caso que más está llaman-
do la atención, casi ya con un pun-
to de Net# ix, es el de Annie Bell, 
candidata de 78 años  en Mayenne 
quien estuvo condenada por un 
secuestro con rehenes.

Claves

►Paule Veyre de Soras 
grabó un vídeo viral en 
el que dice que RN no 
es racista. «Tengo a un 
oftalmólogo judío y 
un dentista 
musulmán», 
asegura. 

►Thierry Mosca 
de Jura es 
inelegible 
después de haber 
sido puesto en tutela 
judicial. El diario «Le 
Progres» habla de 
«estado mental 
defi ciente». 

► La candidata Annie 
Bell estuvo condenada 
por un secuestro con 
rehenes en 1995.

«La estrategia      
de la corbata 

empieza a hacer 
aguas», sentencia 

Le Figaro
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Carlos Herranz. PARÍS

F
arés es un joven de ori-
gen tunecino que re-
parte propaganda del 
Nuevo Frente Popular 
en la plaza del merca-

do de Saint Denis, uno de los luga-
res más pobres y multiculturales 
de Francia. «Es un feudo de la iz-
quierda, pero el problema es la alta 
tasa de abstención, que juega a 
favor del Reagrupamiento Nacio-
nal», dice a LA RAZÓN mientras 
reparte folletos con la cara del can-
didato de izquierdas a la circuns-
cripción en estas legislativas. Lo 
hace a escasos cien metros de la 
cité Gabriel Peris, una urbaniza-
ción de torres altas de vivienda 
social. Aquí creció Jordan Barde-
lla, el delfín de Marine Le Pen, 
hasta sus 17 años. Fue también en 

En la cité Gabriel Peris: 
«Bardella es un buen chico»

►LA RAZÓN se traslada a la urbanización de Saint Denis donde creció el 
candidato de RN y dio forma a su visión sobre la inmigración y la inseguridad

zona. Las lagunas que ofrece su 
biografía han ido siendo adapta-
das al relato político de un hombre 
hecho así mismo, de orígenes hu-
mildes y que ha ido triunfando. Un 
relato idealizado, coinciden mu-
chos analistas, por parte de los 
cerebros del círculo de Le Pen una 
vez que pusieron sus ojos en él 
para acabar con el proceso de des-

Carteles electorales de las legislativas en los que aparecen los candidatos de Reagrupación Nacional, Marine Le Pen y Jordan Bardella,  en un suburbio de París

este lugar donde se a! lió por pri-
mera vez al entonces Frente Na-
cional y entró en círculos de extre-
ma derecha. «El barrio se ha ido 
degradando cada vez más», nos 
con! esa Marie Laure, una jubila-
da de 65 años que vive sola en la 
misma urbanización donde vivió 
Bardella. Dice que «le parece buen 
chico» y nos hace entender con 

una sonrisa que votará por inten-
tar que sea primer ministro este 
domingo. Pero su caso no es ma-
yoritario en este suburbio parisi-
no. Abdel es francotunecino y nos 
explica su preocupación porque 
los «binacionales no puedan optar 
a ciertos puestos en la administra-
ción» si la extrema derecha llega al 
poder en la segunda vuelta.  

Bardella intenta usar en su bio-
grafía sus orígenes en este barrio 
para presentarse como conocedor 
de los problemas de inseguridad 
y migración, conceptos que rela-
ciona en muchas ocasiones de 
forma directa. Cierto es que su 
madre vivió aquí y él tenía su resi-
dencia pero muchos dudan de 
que pasara mucho tiempo en esta 

Elecciones francesas 2024
elecciones francesas
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EFE

diabolización del partido. «Tras 
a! liarse con 16 años al partido fue 
escalando de forma rápida por su 
buena imagen: con traje, engomi-
nado, imagen tranquilizadora. No 
era ningún skinhead», explica a 
este diario Pierre Stéphane Fort, 
periodista que ha investigado du-
rante un año a Bardella y ha publi-
cado como resultado el libro «Le 
Grand Remplaçant: la cara oculta 
de Bardella». Fort señala que «ésa 
era la estrategia de Le Pen en aquel 
momento, él correspondía y la 
vida privada también ayudó». En-
tró en el clan Le Pen con un no-
viazgo con su sobrina, Nolwenn 
Olivier, hija de Marie Caroline Le 
Pen en 2019.  

Cuenta Fort que es muy compli-
cado reconstruir el pasado de Bar-
della, por reciente que sea en un 
joven como él.  Y aún con todo, «se 
constata que sus contactos con 

círculos de extrema derecha radi-
cal, xenófoba, racista y violenta no 
le perturbaban», según el autor. A 
partir de su impulso en el partido, 
él pone tierra de por medio con 
esos círculos, incluso rompiendo 
con su anterior novia, Kerridwen 
Chatillon, próxima al GUD, un 
grupúsculo violento de ultradere-
cha que ha sido disuelto por el 
ministro del Interior, el derechista 
Gérald Darmanin.  

«Es una cáscara vacía movido 
por el oportunismo», con esta du-
reza lo de! ne en un documental 
de la cadena France 2, Pascal Hu-
meau, gurú de la derecha dura que 
fue coach de comunicación del 
propio Bardella hace años. Si a 
algo se ha dedicado Bardella du-
rante este tiempo es a comple-
mentar la estrategia de normaliza-
ción del RN. Su estrellato en redes 
sociales, con casi 2 millones de 

seguidores en Tik Tok, han permi-
tido banalizar los mensajes de la 
extrema derecha diluidos entre 
vídeos superficiales de Bardella 
comiendo gominolas o haciéndo-
se sel! es. La extrema derecha sim-
pática. Parte de un proceso de 
desideologización de la política en 
la que él además ha conectado con 
públicos que hasta ahora se resis-
tían a la formación de Le Pen, 
como los jóvenes.  

Fue en 2022 cuando Le Pen ce-
dió la presidencia del partido a 
Bardella, que tres años atrás había 
liderado la candidatura del parti-
do a las europeas con solo 23 años 
e incluso llegó a superar a la expe-
rimentada candidata europeísta 
de Macron por un punto. Bardella 
pudo acceder a un electorado que 
se le resistía a Le Pen gracias a su 
per! l: un chico joven con buenas 
maneras, nada faltón en la refriega 

Ha construido un 
relato de un hombre 
hecho a sí mismo, de 
orígenes humildes 
que ha triunfado

«Los binacionales   
no podrán optar      
por un puesto en la 
administración»,        
se queja Abdel

política, y que atraía fuertemente 
a las cámaras.

La percepción generalizada de 
ser una marioneta de Le Pen con 
imagen cuidada va quedando 
atrás. Un sondeo reciente del ins-
tituto Elabe muestra que un 38% 
de los franceses tienen buena ima-
gen de Bardella frente al 33% de Le 
Pen. Su protagonismo con auto-
nomía propia ha tenido en estas 
legislativas una vitrina excepcio-
nal. Bardella está eclipsando a Le 
Pen aunque para muchos exper-
tos de extrema derecha se trata de 
un matrimonio de conveniencia 
donde ambos se necesitan para 
llegar al poder.  

Le Pen cerró ayer la campaña 
haciendo un llamamiento a la mo-
vilización. Trató de convencer a 
los suyos de que todavía pueden 
conseguir la mayoría absoluta, a 
pesar de las encuestas. 

Las «ovejas negras» 
que complican la 

mayoría de Le Pen

La frenética campaña francesa de 
estas legislativas hace que las ale-
grías de un día se diluyan rápida-
mente. Y el tramo ! nal de campaña 
se está haciendo largo, aunque sue-
ne paradójico, para el Reagrupa-
miento Nacional. La prensa fran-
cesa lleva un par de días 
publicando una lista de polémicos 
per! les -apodados «ovejas negras 
del RN»- que integran las listas de 
la extrema derecha. Un cuadro, en 
ocasiones que raya lo patético, de 
candidatos antivacunas, antisemi-
tas, xenófobos y conspiranoicos. 
«La estrategia de la corbata», dice 
el diario Le Figaro, «empieza a ha-
cer aguas». Se re! ere el periódico a 
la estrategia impulsada por Le Pen 
con su grupo parlamentario desde 
2022 para ! nalizar su proceso de 
normalización. Al igual que Barde-
lla, diputados en 
perfecto estado 
de revista. Pero, 
desde la disolu-
ción de la Asam-
blea, son muchos 
otros candidatos 
en circunscrip-
ciones los que 
ahora emergen y 
las polémicas se multiplican sin 
que al partido le dé tiempo a con-
trolarlas.

«Cuatro o cinco errores de cas-
ting» se justi! caba el miércoles por 
la noche Jordan Bardella al ser pre-
guntado en televisión por estos 
casos. Lo hacía visiblemente ner-

C. Herranz. PARÍS

►La candidata por Caen tuvo que 
retirarse después de que saliese 

publicada una foto suya con una gorra 
nazi. «Cuatro o cinco errores de casting», 

responde el presidente de RN

vioso, sabiendo que el precio en el 
tramo ! nal de campaña puede ser 
muy alto. Ludivine Daoudi, candi-
datadel RN  por Caen, ha tenido 
que retirarse después de que salie-
se publicada una fotografía suya 
con una gorra nazi que ha recorrido 
como la pólvora las redes sociales 

en los últimos 
días.  El de Paule 
Veyre de Soras, 
candidata clasi! -
cada para la se-
gunda vuelta por 
el RN en Mayen-
ne, es uno de los 
más comentados. 
«No somos anti-

semitas ni racistas en el RN, yo ten-
go un oftalmólogo judío y un den-
tista musulmán», dice en un vídeo. 
En una circunscripción de Jura, el 
candidato del RN " ierry Mosca se 
ha clasi! cado para la segunda vuel-
ta pero su puesta en tutela judicial 
lo haría inelegible el domingo. El 

diario «Le Progrès» habla de «esta-
do mental deficiente».  A todos 
ellos, hay que añadir un puñado de 
adeptos a las teorías conspiranoi-
cas de las vacunas durante la pan-
demia de Covid. Otros candidatos 
del partido están dejando algunas 
«perlas» en entrevistas que tam-
bién están contribuyendo a la mala 
digestión de Le Pen en este tramo 
! nal de campaña. Preguntada por 
la inmigración, la candidata por la 
circunscripción de Deux-Sèvres, 
Dorothée Champeau, soltó: «No 
vamos a enviar de vuelta a casa a 
los negros que trabajan».

Entre los casos inquietantes e 
insólitos del RN que la prensa de-
nuncia estos días hay hasta el de 
una candidata fantasma. En teoría 
se llama Élodie Babin, candidata 
de la extrema derecha por Loiret, y 
se ha clasificado con un 33%. El 
pequeño problema es que nadie la 

ha visto nunca por allí. Ni en un 
mercado, ni en una plaza, ni 

por televisión. Nunca ha 
organizado ninguna re-
unión pública. Pregunta-
do en televisión Bardella 

decía el miércoles que los 
periodistas «tenían que en-

tender» que hay gente no acos-
tumbrada a medios y que ha sido 
una tarea tremenda presentar tan-
tos candidatos. Pero los fantasmas 
son difíciles de justi! car. Pero sin 
duda, el caso que más está llaman-
do la atención, casi ya con un pun-
to de Net# ix, es el de Annie Bell, 
candidata de 78 años  en Mayenne 
quien estuvo condenada por un 
secuestro con rehenes.

Claves

►Paule Veyre de Soras 
grabó un vídeo viral en 
el que dice que RN no 
es racista. «Tengo a un 
oftalmólogo judío y 
un dentista 
musulmán», 
asegura. 

►Thierry Mosca 
de Jura es 
inelegible 
después de haber 
sido puesto en tutela 
judicial. El diario «Le 
Progres» habla de 
«estado mental 
defi ciente». 

► La candidata Annie 
Bell estuvo condenada 
por un secuestro con 
rehenes en 1995.

«La estrategia      
de la corbata 

empieza a hacer 
aguas», sentencia 

Le Figaro
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Ryan García ofrece 
disculpas tras insultos
EL BOXEADOR estadounidense se disculpó en su cuenta de 
X después de haber lanzado insultos racistas y discriminato-
rios contra la comunidad negra y musulmana. El pugilista de 
25 años, quien fue expulsado del CMB, también anunció en 
la red social que iba a acudir a rehabilitación.

Utilitaria

| Redacción 

P
ortugal no pudo en los penaltis 
contra la subcampeona mundial 
Francia, mientras que Alemania 
cayó en tiempos extra ante Es-
paña y Cristiano Ronaldo y Toni 

Kroos dijeron adiós a las Eurocopas y en 
el caso de este último también al futbol 
de manera de!nitiva. 

CR7, de 39 años de edad, acertó su 
cobro desde los 11 pasos, pero João Fé-
lix falló y los franceses anotaron sus 
cinco disparos para imponerse 5-3 al 
Comandante y compañía e instalarse 
en las semi!nales del próximo martes 
9 de julio contra España, que se impuso 
2-1 a la an!triona Alemania en tiempos 
extra con tantos de Dani Olmo y Mikel 
Merino, este último cuando faltaba un 
minuto para que concluyera el alargue. 

João Félix, de 24 años de edad, fue el 
único que falló para Portugal en los tiros 
desde los 11 pasos. El disparo del joven 
delantero del Atlético de Madrid impac-
tó en la base del poste izquierdo, ante 
la atenta mirada de Cristiano Ronaldo, 
quien fue el primero en marcar para los 
lusitanos.   

El Bicho tuvo una amarga despedida 
de las Eurocopas al no marcar ningún 
gol en la sexta y última edición del tor-
neo continental (sólo tuvo una asisten-
cia) que disputó con la Seleção das Qui-
nas, con la que consiguió 14 dianas en 
sus cinco participaciones previas. 

Sin embargo, la eliminación de los 
lusos no signi!ca que Cristiano Ronal-
do ya no vuelve a jugar con la selección 
portuguesa, pues el año pasado circuló 
el rumor de que el oriundo de Funchal, 

PORTUGAL se despide 
del torneo continental al 
caer ante Francia en pe-
naltis; el mediocampista 
alemán y la Mannschaft 
sucumben en la prórroga 
a manos de España 

Madeira, quiere decirle adiós al futbol 
hasta el 2027, pues tiene el deseo de 
disputar el Mundial del 2026. 

El nivel del duelo en Hamburgo no 
correspondió a las altas expectativas 
que se tenían en la previa. Lusos y galos 
priorizaron la parte defensiva, en donde 
estuvieron muy atinados, pero al ataque 
hubo pocas acciones, por lo que no hubo 
goles en los 90 minutos reglamentarios 
ni en la prórroga, aunque Francia fue el 
que generó las ocasiones más claras. 

En la primera manga del tiempo ex-
tra, el delantero del Real Madrid Kylian 
Mbappé abandonó el terreno de juego. 
El crack exPSG sufrió un balonazo en 
la parte regular del cotejo y aguantó lo 
que pudo hasta que pidió su cambio; en 
la fase de grupos sufrió una fractura de 
rostro, motivo por el cual ha jugado con 
una máscara. 

Al minuto 66 salió del terreno de jue-
go Antoine Griezmann para dejarle su 
lugar a Ousmane Dembélé, quien con 
su velocidad suponía una gran amenaza 
para los laterales portugueses. El exju-
gador del Barcelona fue de los elemen-
tos más punzantes del combinado galo, 
aunque no tuvo buena puntería en los 
últimos tres cuartos del campo. 

En Stuttgart, España rompió una 
racha de nueve partidos sin vencer al 
an!trión de una Eurocopa o Mundial al 
imponerse 2-1 a Alemania en la agonía 
de los tiempos extra con el gol de cabeza 
de Mikel Merino al minuto 119. 

La Roja le dio una triste despedida 
al experimentado mediocampista teu-
tón Toni Kroos, quien había dicho que 
se retiraría de las canchas al !nalizar la 
participación de la Mansschaft en la jus-
ta continental, la cual no pudo ganar en 
cuatro participaciones. 

LA FINAL de la Eurocopa 
está pactada para el próximo 
14 de julio en el Estadio 
Olímpico de Berlín. Italia se 
coronó en la edición pasada 
tras ganarle a Inglaterra.

2.1
ESTADIO:  

Mercedes-Benz Arena
GOLES: 1.0 D. Olmo (51’), 1.1 F. Wirtz (89’)  

y 2.1 M. Merino (119’)

España Alemania

0.0
3-5 EN PENALTIS 

ESTADIO:  
Estadio Volksparkstadion 

Portugal Francia

POSESIÓN (%)48 52

POSESIÓN (%)60 40

DISPAROS15 16

DISPAROS9 14

TIROS A GOL6 5

TIROS A GOL4 5

Acierta su cobro 
en la tanda 

CRISTIANO 
RONALDO y sus 
compañeros se 
lamentan tras su 
eliminación, ayer.

Fotos|AP

Florian Wirtz forzó la prórroga con 
su anotación al 89’. La polémica se pre-
sentó al 105’, cuando el árbitro no marcó 
un penalti a favor de los locales por una 
mano de Marc Cucurella. Mikel Merino 
impidió los penaltis con su espectacular 
tanto de cabeza al 119’ y Kroos dijo adiós 
al futbol tras 17 años de carrera. 

GOLES DE CR7 EN 
LA EUROCOPA

  
PORTUGAL  

2004
2 

AUSTRIA-SUIZA 
2008

1 

POLONIA- 
UCRANIA 2012

3 

FRANCIA  
2016

3 

EUROCOPA  
2020

5 

ALEMANIA  
2024

0

TRAS UN EMPATE 1-1, Canadá derrotó 
4-3 en penaltis a Venezuela en el AT&T Sta-
dium de Arlington, Texas, y logró su boleto a 
las semi"nales de la Copa América 2024 en 
una tanda que se fue hasta la muerte súbita. 
Enfrentará a Argentina el martes 9 de julio.

Jacob Sha#elburg abrió el marcador al 
minuto 13 con una de"nición de derecha en 
el centro del área para materializar la supe-
rioridad de los canadienses.

Venezuela emparejó el encuentro al mi-
nuto 64 con un portento de gol de Salomón 
Rondón, delantero del Pachuca, quien le 
pegó con la parte interna de la pierna dere-
cha para sacar un disparo de más de 30 me-
tros de distancia, al aprovechar que el meta 
canadiense estaba muy adelantado de su 
arco, tras una asistencia de Jon Aramburu 
en una acción derivada de un tiro de esqui-
na a favor de los norteamericanos.

Cada equipo falló dos de sus primeros 
cinco disparos en la de"nición desde los 11 
pasos y la serie se decantó a favor de los de 
la Concacaf con el acierto de Ismaël Koné, 
posterior al yerro de Wilker Ángel en la 
muerte súbita.

CANADÁ ELIMINA EN  
PENALTIS A VENEZUELA

Foto|Reuters

28LR.indd   228LR.indd   2 05/07/24   23:4605/07/24   23:46



@LaRazon_mx
Utilitaria 17

SÁBADO 06. DOMINGO 07.07.2024 • La Razón

29LR4691.indd   329LR4691.indd   3 05/07/24   18:1605/07/24   18:16



razon.com.mxLa Razón • SÁBADO 06. DOMINGO 07.07.2024
Utilitaria18

Van Gogh regresa a la CDMX 
con experiencia inmersiva 

LO MEJOR de la obra del emblemático pintor vuelve a 
la capital a través de Van Gogh, The Immersive Experience, 
exposición ya disponible que llena la explanada del Mo-
numento a la Madre, hasta el próximo 
16 de septiembre, con un viaje sensorial 
singular, en el que destaca su sala magna 
inmersiva de 360 grados.
A lo largo de un recorrido de entre 75 y 
90 minutos de duración, los visitantes 
podrán ver piezas icónicas del artista, 
como La noche estrellada, El Dormitorio 
en Arlés y Los girasoles, cobrar vida a tra-
vés de animaciones proyectadas a gran 
escala y con acompañamiento audiovi-
sual, que narra a detalle cómo fue la vida del creador ori-
ginario de los Países Bajos y la manera en la que su obra 
impactó al mundo.

Por Raúl Campos

Van Gogh, The 
Immersive 
Experience
DÓNDE: 
Explanada del 
Monumento a la 
Madre
HORARIO: 
todos los días, de 
10:00 a 20:00 
horas
COSTO: desde 
$250 pesos
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ESCRITOS AL MARGEN 
POR  CARLOS OLIVARES BARÓ  

LAS CLAVES

Fragmentos 
Verticales
AUTOR: Roberto Juarroz
GÉNERO: Poesía
EDITORIAL: EMECÉ 

(1)
*En realidad, nacemos de la muerte; 

estar vivo es también estar muerto. /*Amar 
a Dios es amar lo desconocido en su miste-
rio. /*¿Y Dios? Acaso Dios no necesita de un 
Dios. /*Ojalá y quedemos en el balbuceo de 
alguien. /*Vivir es estar enfermo y contami-
nado. /*Ahora, en este instante, sueño que 
converso con Quevedo. /*Todo puente es 
abismo: silencio en la ruta. /*Me defino en 
el instante: no en la totalidad del ocurrir. / 

*Tengo la vida que paga mi muerte. /*Cuando 
decimos algo lo hacemos siempre en silencio.  
/ *El misterio propicia una punzante concor-

dia que nos llena de luces oscuras. / *Las 
cosas son gracias a nuestras miradas.  

(2)
*Este dolor de amor que me acompaña 

hace tanto tiempo, ya ni siquiera es dolor. 
/*El lamento es presencia en el instante de 
su decir. /*Cuando zozobre en mi mar, en-
tonces estaré muerto. /*¿Veo al mundo?: en 
realidad advierto un pedazo de lo que es: 
espejo, soplo, nada. /*El silencio se anega de 
voces: mi mudez: sigilo asediado.  /*La noche: 
espejo de todos los desiertos. /*Te quiero en 
el misterio que eres.  /*Se lamentan las ausen-
cias, no los seres que se ausentan.

(3)
*Amar es ver lo que los ojos del otro ven. 

/ *Lo que me une a ti es el temor a perderte. 
/*Nunca desdeñar nuestras miserias, ni si-
quiera en la pureza que ellas puedan propo-
nernos. /*El dolor que padezco hoy hará eco 
en el dolor de mañana. / *Sé que estás, que 
eres un fragmento de suspiro, tu dolor me 
conmueve: pero, no sé si eso es el amor. /* 
Tuve un verano en unos labios que me dolió 
después en el otoño. /*Si aquella muchacha 
del primer beso no me recuerda, entonces 
no viví. /*Dolor es amor: amar es dolerse de 
amor. / *Hay solamente un dolor: el abrazo 
del amor. /*El abrazo del amor y la brasa de 
su luz cuando nos abraza.  

 (4)
*La soledad es una sombra que me acom-

paña. /* Soy más que yo mismo en mi so-
ledad: soy demasiada carga para ella: “Un 
hombre solo es mucho para un hombre 
solo” (Porchia). /*Mi nombre no soy yo. / *No 
le temo a la muerte: el miedo me lo engen-
dra la vida. / *La soledad me pone frente al 
rostro de mi padre a quien adivino desde la 
ausencia:  lo veo llegar en el insomnio con 
un manojo de palabras que sólo dice olvido. 
/* Escribo en la soledad de los párpados de 
mi madre: veo como la irradiación lo borra.  
/*Dos soledades se sobran una a otra.

Releo en estos días de gestos impulsivos de la naturaleza 
(calores exagerados, aguaceros, inundaciones, tormen-

tas, ciclones devastadores...) algunos volúmenes de poemas 
que han sido concluyentes en mi formación como lector. Pa-
seo por páginas de Quevedo, Garcilaso, Martí, Darío, Borges, 
Neruda, Vallejo, Pizarnik, Juarroz, Porchia, Lezama, Mutis, 
Janés, Eliseo Diego, Lorca, Montejo, Nicolás Guillén, Paz, Pa-
checo, Mutis, Villaurrutia, Lizarde, Gonzalo Rojas, Panero, 
Gamoneda y Zurita, entre otros bardos queridos; topo con 
mis notas al margen: hoy, las quiero compartir con los tres o 
cuatro lectores leales de estas Claves.

| Por Jesús Chavarría
@jchavarria_cine

EL DIRECTOR Ti West no podría ser 
más congruente en MaXXXine, este cie-
rre que le da a su trilogía iniciada con esa 
disección de la masculinidad y el sueño 
americano llamada X (2022), y que tu-
viera continuidad con la truculenta pre-
cuela Pearl (2022). 

Se trata de un satírico homenaje al 
cine de terror con el que continúa ex-
plorando y replanteando arquetipos 
de género, esta vez a partir del mundo 
análogo de los 80 inmerso en la cultura 
televisiva, con todo y sus colores neón 
que encendían la noche, elaborando así 
un recorrido que conecta la industria del 
porno con las entrañas de Hollywood a 
través de una joven actriz en busca de 
convertirse en estrella.

MIA GOTH,  
en el póster de  

la película.

Claro que no se trata de cualquier chi-
ca, es la misma que fuera protagonista 
de las masacres relatadas en las entre-
gas previas de la saga arriba menciona-
das, presentándose así como lo que el 
escritor Grady Hendrix cataloga dentro 
de sus novelas como una Final Girl, es 
decir la última sobreviviente de una 
película de miedo, con todas 
las traumáticas secuelas y sus 
posibilidades dramáticas, lo 
cual es clave para que MaXX-
Xine vaya en correspondencia 
a la evolución del concepto al 
que pertenece.

La película obedece los 
códigos de lenguaje propios 
de las producciones fílmicas 
que re!ere, pero esta vez los 
transgrede y con una prota-
gonista que, aunque en apa-

MaXXXine, un relato de 
empoderamiento y terror

riencia corresponde a los modelos de 
personajes tradicionales de la fórmula, 
su postura y reacciones responden a 
la exigencia de nuestros tiempos y se 
muestra capaz de defenderse y no so-
lamente de gritar y huir. 

Es precisamente el desarrollo de 
dicha trama policiaca el aspecto in-
consistente aquí, pues nunca termina 
de tomar forma la investigación, ni al-
canza del todo los niveles de tensión 
necesarios. 

Pero bueno, al menos es funcional, da 
pie a algunos efectivos apuntes de auto-
parodia, y sirve de contraste para refor-

zar el impulso subversivo de 
MaXXXine que, por encima 
de la tendencia a convertir en 
celebridades a los crimínales 
propia de !nales del siglo pa-
sado, empodera y le otorga los 
re#ectores a la otrora víctima 
consolidándole por completo 
como la antiheroina por exce-
lencia. Estamos pues ante una 
de las siempre interesantes, 
excesivas y muy entretenidas 
propuestas de Ti West. 
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l EN LA CINTA 
aparece el icónico 
Motel Bates de 
Psicosis, de Hitch-
cock, lo cual es un 
re"ejo del respeto 
de Ti West por las 
raíces del género 
de terror.
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